
Леонид Слуцкий 

выставит эксперимен-

тальный состав сбор-

ной России против 

сборной 

Литвы 

Сирийские войска вошли 

в историческую часть 

Пальмиры. Армия 

предпринимает все усилия, 

чтобы не повредить 

знаменитые монументы

Марат Хуснуллин:
Москва становится
мировым лидером
по строительству
метро
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ДЕНЬГИ Кредиты населению 
под тысячу процентов годовых
могут запретить

Не могу взять в долг

Тарас Фомченков

МИКРОФИНАНСОВЫМ орга-
низациям могут запретить выда-
вать кредиты населению. Эту 
возможность предлагают оста-
вить только для представителей 
бизнеса. 

Законопроект с таким пред-
ложением планируют внести в 
Госдуму депутаты Заксобрания 
Ленинградской области. 

Сегодня сложилась критиче-
ская ситуация с займами «до 
зарплаты», которые многочи-
сленные микрофинансовые ор-
ганизации (МФО) предоставля-
ют населению, говорят авторы 
проекта.

Причина в том, что такие кре-
диты выдаются под очень высо-
кие проценты — до тысячи в год. 
А россияне, которые все-таки бе-
рут в долг на таких условиях, как 
правило, относятся к малообе-

спеченным и незащищенным 
слоям населения. «Микрофинан-
совые организации еще больше 
усложняют их жизнь», — гово-
рится в пояснительной записке к 
законопроекту. 

Выход, считают законодате-
ли, только один — полностью за-
претить МФО выдавать такого 
рода займы физическим лицам, 
но оставить эту возможность 
для займов индивидуальным 
предпринимателям. А за нару-
шение запрета — наказывать.

Проектом предусмотрен ад-
министративный штраф на дол-
жностных лиц в размере от 20 до 
50 тысяч рублей; на юридиче-
ских лиц — от 200 до 500 тысяч 
рублей.

Займы «до зарплаты» сегодня 
действительно вызывают очень 
много вопросов, гово-
рят эксперты «Россий-
ской газеты». 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
подтвердил мораторий лишь 
на повышение фискальной 
нагрузки. А понижать можно

Работа «вбелую»

Виталий Петров

ВЧЕРА президент Владимир Пу-
тин принял участие в съезде Рос-
сийского союза промышленни-
ков и предпринимателей (РСПП), 
на котором обсудил с бизнесме-
нами перспективы снижения на-
логовой нагрузки.

Глава государства припас не-
мало теплых слов для российско-
го бизнеса, который, по его мне-
нию, стал более ответственным и 
зрелым. «Растет число отечест-
венных компаний, которые рабо-
тают по прозрачным и цивилизо-
ванным правилам, выполняют 
свои обязательства перед госу-
дарством и обществом, ну и самое 
главное обязательство — исправ-
но платят налоги», — сказал пре-
зидент. В результате работать 
«вбелую» стало намного выгод-

нее, а репутация законопослуш-
ного налогоплательщика и пред-
принимателя начинает служить 
доказательством инвестицион-
ной привлекательности той или 
иной компании. По словам Пути-
на, бизнес стал надежным пар-
тнером государства и совершен-
ствовании системы подготовки 
кадров. «Наши компании создают 
собственные образовательные 
центры, вкладывают средства в 
модернизацию колледжей, осно-
вывают детские технопарки, ак-
тивно работают в наблюдатель-
ных советах в высших учебных 
заведений», — перечислил успехи 
глава государства.Тем не менее 
бизнес продолжает испытывать 
немало трудностей, которые Вла-
димир Путин поручил 
нивелировать в ближай-
шее время. 
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Совет экспертов Как готовить будущих врачей, 
чтобы не переучивать их на практике

Учить лечить

Игорь Зубков 

Э
кономика полностью адап-
тировалась к санкциям 
и даже извлекла пользу из 

них, считает министр экономи-
ческого развития Алексей Улю-
каев. Но главное влияние на эко-
номику оказали цены на нефть. 
К концу года они нащупают рав-
новесие на уровне 50 с неболь-
шим долларов за баррель. И с 
большой вероятностью в следую-
щем году мы вернемся к стандар-
ту индексации пенсий и зарплат 
бюджетников по фактической 
инфляции. Обо всем этом ми-
нистр рассказал на «Деловом за-
втраке» в редакции «РГ». 

Алексей Валентинович, испол-
нилось два года с того момента, 
как против России были приме-

нены первые санкции. Был ли 
шок от них существеннее, чем 
шок от падения цен на нефть?
А Л Е К С Е Й  У Л Ю К А Е В :  Конечно, нет. 
Именно удешевление энергоре-
сурсов привело к принципиаль-
ным изменениям доходов бюд-
жета, частных компаний, до-
машних хозяйств. Санкции за-
тронули в первую очередь ком-

пании, которые активно присут-
ствовали на глобальном финан-
совом рынке. Однако сегодня 
экономика полностью адапти-
ровалась к санкциям и в каком-
то смысле даже извлекла пользу 
из них. 

Во-первых, санкции привели 
к тому, что увеличился отток ка-
питала из страны, и российским 

компаниям пришлось резко по-
гашать долги — в краткосрочной 
перспективе это означало де-
вальвацию рубля, в долгосроч-
ной — снижение издержек рос-
сийских предприятий. Сильно 
сократилась задолженность рос-
сийских компаний, а следова-
тельно, их чувствительность 
к внешним рискам. Это означает 
больший переход на внутренние 
источники финансирования. 
Раньше разрыв между нормой 
внутренних сбережений (30 про-
центов ВВП) и   инвестиций 
(20 процентов ВВП) в основном 
закрывался за счет притока 
средств из-за границы, сейчас 
эта модель перестала работать. 
Через боль мы переходим к новой 
модели экономического 
развития, значительно 
менее рискованной.

Ирина Краснопольская

Ч
то такое университет-
ские клиники? Зачем 
они нужны сегодня? 
Как их создание ска-
жется на подготовке 

специалистов и качестве меди-
цинской помощи? Об этом на  Со-
вете экспертов в «РГ» говорили 
ректор Первого Московского го-
сударственного медицинского 
университета имени Сеченова 
член-корреспондент РАН Петр 
Глыбочко, директор клиники 
пропедевтики внутренних болез-
ней, гастроэнтерологии и гепато-
логии этого вуза академик  Вла-
димир Ивашкин, главный врач 
детской клинической больницы 
№ 9 имени Сперанского профес-
сор Анатолий Корсунский, ди-
ректор гимназии № 1529 имени 
Грибоедова Марина Соловьева, 
проректор Первого Московского 
государственного медицинского 
университета имени Сеченова, 

генерал-полковник медицинской 
службы, профессор, член-корре-
спондент РАН Иван Чиж.

Университетские клиники сегод-
ня в Европе и США — центры все-
го самого передового в лечении и 
профилактике, подготовке ка-
дров. Когда-то такие клиники 
были и в России?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Были. Но, к сожале-
нию, по разным причинам утрати-

ли свое предназначение. Сложи-
лась парадоксальная ситуация: 
профессора, доценты и даже  ака-
демики лишились права вести ле-
чебный процесс. Поэтому три года 
назад по инициативе нашего уни-
верситета принято решение: воз-
родить университетские клиники. 
Чтобы лучшие представители вра-
чевания имели право заниматься 
лечением пациентов. Изменения 
внесены в федеральные законы 

«Об основах охраны здоровья гра-
ждан в РФ» и «Об образовании в 
РФ». Это и возрождение тради-
ции, и нечто совершенно новое. 

Может, клиники «ушли» потому, 
что нередко возникали трения 
между главным врачом больни-
цы — базы клиники — и руководи-
телем вуза? Скажем, завкафе-
дрой, сотрудники кафедры вели 
лечебный процесс. Однако зар-
плату им платил вуз. Как теперь?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: В свое время пред-
ставитель кафедры имел право 
заниматься лечебной работой, и 
никто ему не мог это запретить. 
Но потом были внесены измене-
ния в законодательство. Препо-
даватель должен заниматься 
преподавательской работой, 
врач лечить, научный 
сотрудник заниматься 
наукой.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Алексей Улюкаев: Я противник «заморозки»
пенсионных накоплений 

Поговорим о пользе санкций

3
Росфинмониторинг 
разработал «таблицу инди-
каторов» по выявлению 
пособников террористов

4
В Испании вводят экологи-
ческий налог для туристов

5
Верховный суд России 
объяснит, как рассчитывать 
компенсации за волокиту

5
Фонд Рокфеллеров 
избавляется от нефтяных 
и угольных активов

7
Суд продлил арест
экс-главе ФСИН
Александру Реймеру

8
Смертники готовили 
нападение на атомные
станции Бельгии

11
Гаагский трибунал
приговорил Радована 
Караджича к 40 годам
тюрьмы

ФУТБОЛ

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Какие медвузы самые востребо-
ванные? Те, у которых есть собст-
венные клиники.

У музеев 
появится 

личная 
гвардия
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Австралийский доллар  51,6996
Азербайджанский манат  43,0911
Армянский драм**  14,3341
Белорусский рубль****  34,0157
Болгарский лев  39,3115
Бразильский реал  18,7114

Венгерский форинт**  24,5051
Вон Республики Корея***  59,0686
Датская крона  10,3137
Доллар США  68,9328
Евро  76,9290
Индийская рупия*  10,3116

Казахстанский тенге**  19,8614
Канадский доллар  52,0365
Киргизский сом**  95,6145
Китайский юань  10,5806
Молдавский лей*  35,2597
Новый туркменский манат  20,3162

Норвежская крона*  81,0764
Польский злотый  18,0264
Румынский лей  17,2203
СДР  96,3784
Сингапурский доллар  50,3416
Таджикский сомони*  87,7231

Турецкая лира  23,9491
Узбекский сум***  24,1615
Украинская гривна*  26,1605
Фунт стерлингов  97,0229
Чешская крона*  28,4271
Шведская крона*  83,1287

Швейцарский франк  70,5700
Южноафриканский рэнд*  44,7456
Японская иена**  61,0754

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.03.16 
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ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

Присуждены премии Президента РФ в области литературы 
и искусства за произведения для детей и юношества 
2015 года, а также для молодых деятелей культуры 
2015 года                                                                                      
— стр. 2

Акцент

 Сложилась парадоксальная 
ситуация: профессора, 
доценты и даже  академики 
лишились права 
вести лечебный процесс

Акцент

 Через боль мы переходим 
к новой модели экономиче-
ского развития, значительно 
менее рискованной 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Работникам
предложат добровольно
доказать свою
квалификацию

Шеф по лекалу

Владимир Кузьмин

МЕХАНИЗМ независимой оценки квалификации будет 
добровольным и для работников, и для работодателей 
и не повлечет обязательств при приеме на работу.

Министерство труда и социальной защиты представи-
ло на заседании кабинета министров пакет законопроек-
тов, необходимых для полноценного запуска в стране си-
стемы независимой оценки квалификации работников 
на соответствие профстандартам. По словам премьер-ми-
нистра Дмитрия Медведева, требования к квалификации 
растут и возникает потребность во внедрении современ-
ных профстандартов и совершенствовании подходов 
в оценке компетенции. «Без этого невозможно понять, на 
каком уровне находится профессиональная подготовлен-
ность работников, понять, и где наши слабые места, и как 
дальше выстраивать работу по отраслям, — сказал пре-
мьер. — Здесь у нас задачи остаются прежними — это повы-
шение производительности труда, создание и модерниза-
ция современных, эффективных рабочих мест». Компа-
нии с госучастием в этом вопросе должны занимать более 
активную позицию, подчеркнул он.

Сегодня уже раз-
работаны 811 проф-
стандартов, которы-
ми, по оценкам мин-
труда, охвачены око-
ло 55 процентов за-
нятых. «В течение 
2—3 лет нам необхо-
димо покрыть всю 
сферу занятости 
профстандартами. 
Средства в бюджете на это предусмотрены», — заявил 
глава министерства Максим Топилин.

Как проводить оценку на соответствие профстандар-
там, правительство прописало в законопроекте «О неза-
висимой оценке квалификации». Система будет сформи-
рована объединениями работодателей и профсоюзами. 
«Сам процесс подтверждения квалификации должен 
быть добровольным как для работников, так и для рабо-
тодателей, — сказал премьер-министр. — Он не влечет за 
собой каких-либо обязательных последствий или требо-
ваний, в том числе при приеме на работу».

В прошлом году в стране открыли 50 специализиро-
ванных центров, в которых свою квалификацию под-
твердили более 4,5 тысячи человек. В минтруде рассчи-
тывают, что такие центры будут открываться крупными 
работодателями при первоначальной поддержке госу-
дарства. «Исходим из того, что более 400 таких организа-
ций будет создано на протяжении трех лет», — озвучил 
Топилин планы.

Чтобы стимулировать компании и специалистов 
к участию в независимой оценке, правительство подго-
товило поправки в Налоговый кодекс, устанавливающие 
льготы в связи с расходами на ее проведение. «Работни-
кам, которые хотят пройти оценку квалификации, пре-
доставят необходимые гарантии и компенсации», — ука-
зал глава правительства. В частности, за ними сохранят 
рабочее место и среднюю зарплату, а также оплатят ко-
мандировочные расходы в связи с прохождением оценки 
квалификации. «Для работников предусмотрено — чтобы 
у них была возможность в самостоятельном режиме, 
если они захотят оценить свою квалификацию, а это бу-
дут платные услуги, — чтобы они могли применять нало-
говые вычеты», — добавил Топилин. Налоговый вычет со-
ставит 120 тысяч рублей в год. В минтруде хотят, чтобы 
весь пакет законопроектов Госдума одобрила в весен-
нюю сессию.

Работа «вбелую»
Речь идет и об расшире-
нии оснований для ос-
вобождения от уголов-

ной ответственности по престу-
плениям в экономической сфере, 
и об увеличении минимального 
порога причиненного ущерба, 
который служит для определения 
крупного и особо крупного раз-
меров хищений. Кроме того, важ-
но обеспечить беспрепятствен-
ный допуск нотариуса к предпри-
нимателю, заключенному под 
стражу или находящемуся под 
домашним арестом. «Считаю оп-
тимальным принятие Государст-
веннойДумой поправок в УК 
и УПК, касающихся статей, свя-
занных с предпринимательской 
деятельностью, до конца весен-
ней сессии», — обозначил прези-
дент.

Не меньше бизнесменов вол-
новала и другая тема — снижение 
налогов и расширение экономи-
ческой свободы. По мнению Пу-
тина, на фоне сложностей в эко-

номике это самый верный путь, 
однако он должен быть увязан 
с выполнением государством 
своих социальных обязательств. 
В связи с этим правительству 
пришлось бы определить, в какой 
сфере нужно сократить расходы 
для уменьшения фискальной на-
грузки.

«Мы ввели мораторий на из   
менение уровня налоговой на-
грузки на бизнес до 2018 года. 
Очевидно, что у предпринимате-
лей должен быть длительный ко-
ридор планирования своей дея-
тельности и дополнительные 
средства для развития. Но если 
минфин считает, что можно даже 
говорить о снижении фискаль-
ной нагрузки, прекрасно! Тогда 
правительство должно опреде-
лить, что нужно снять либо со-
кратить из обязательств государ-
ства перед гражданами: пенсии, 
пособия, траты на оборону и без-
опасность», — пояснил президент. 
По его словам, существует опре-

деленный временной «лаг» от 
момента снижения нагрузки до 
соответствующего эффекта. А за 
это время возникает вопрос, что 
делать с социальными и другими 
обязательствами, стоящими пе-
ред властями.

Эту тему Владимир Путин 
продолжил шуткой, сказав, что 
министр финансов Антон Силуа-
нов поддержал предложения 
РСПП о снижении фискальной 
нагрузки, так как эта задача не 
является для Союза приоритет-
ной и стоит, судя по вступитель-
ному слову его главы Александра 
Шохина, только на четвертом 
месте. «Пока до ослабления на-
логового бремени дойдет дело, 
нужно сначала решить вопрос 
административной нагрузки, 
снижения ключевой ставки. Поэ-
тому Силуанов так легко со всем 
соглашается», — с улыбкой ска-
зал президент. Шохин, правда, 
заверил, что РСПП разработал 
вполне серьезную методологию 

по снижению фискальной на-
грузки и договорился с минфи-
ном состыковать подходы в этом 
вопросе.

«Поймите, что просто так эта 
проблема не решается, — уже не 
в шутливом тоне продолжил Пу-
тин, — но думать над ней, без-
условно, нужно. Добиться реше-
ния по снижению с учетом бюд-

жетных ограничений трудно, но 
мы тем не менее такой вариант 
постоянно обсуждаем». Он еще 
раз подчеркнул, что перед рос-
сийскими властями стоит задача 
создать комфортную среду для 
всех добропорядочных предпри-
нимателей, защитить права соб-
ственности людей, сделать нор-
мы законов более объективными 

по отношению ко всем, кто чест-
но ведет свое дело. «Принцип 
справедливости должен опреде-
лять фискальную политику в це-
лом. Во время принятия решений 
мы исходим именно из него», — 
заверил глава государства.

Он также отметил необходи-
мость систематизации и сбалан-
сированности налоговых и нена-
логовых сборов. «Мы не в первый 
раз об этом говорим, неодно-
кратно это обсуждали с руково-
дителями различных объедине-
ний. Мы договорились о том, что 
систематизируем всю нагрузку 
в целом и должны будем понять, 
где нужно реально и обоснован-
но ее снизить после систематиза-
ции», — сказал президент, при-
звав предпринимательское сооб-
щество активно включиться в та-
кую работу.

Акцент

 Перед российскими 
властями стоит задача 
создать комфортную 
среду для всех 
добропорядочных 
предпринимателей

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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С МЕСТА СОБЫТИЙ

МАШИНКА ДЛЯ ПРОГНОЗОВ
Руководитель РСПП Александр Шохин на Россий-

ской неделе бизнеса подарил главе Минэкономраз-

вития России Алексею Улюкаеву старый арифмо-

метр «Феликс». Презент к 60-летию министра он на-

звал «машинкой для прогнозов». Улюкаев принял 

подарок и тут же представил прогноз развития эко-

номики.

В своем выступлении Улюкаев отметил, что спад 

в российской экономике прекратился. Это видно, 

в том числе, и по темпам инфляции. «Сегодня это 

7,8 процента к соответствующему периоду прошлого 

года», — сообщил министр и напомнил, что в конце 

2015 года инфляция была на уровне 12,9 процента, 

а осенью 2015 года доходила до 15—16 процентов.

Алексей Улюкаев ожидает, что к концу года уровень 

инфляции не превысит 10 процентов. «Я думаю, 

меньше даже 8 процентов», — сказал он.

Резко сократился отток капитала из РФ. «За два ме-

сяца этого года он в шесть раз меньше, чем в прош-

лом году. Цифра будет очень небольшой — порядка 

30—35 млрд долларов», — сказал Улюкаев.

Такие цифры могут стать основанием для пересмо-

тра прогноза по оттоку капитала. Следует отметить, 

что 18 марта ЦБ РФ уже улучшил прогноз по оттоку 

капитала на 2016 год на 13 миллиардов долларов — 

до 40 миллиардов долларов.

Кроме того, Улюкаев сообщил, что «вероятность не-

которого укрепления рубля выше, чем ослабление». 

Министр считает, что до конца года доллар будет ра-

вен 60 рублям.

Состояние российской экономики министр охарак-

теризовал — «около нуля». «По отдельным месяцам 

со сглаженной сезонностью — 0,1% плюса, по от-

дельным — 0,1% минуса. Если сложить плюсы и мину-

сы, их будет девять, то получим ноль», — пояснил он.

Улюкаев отметил, что целый ряд отраслей находит-

ся в плюсе. Среди них пищевая промышленность, 

химическая отрасль, нефтегазохимия. Рост в 3 про-

цента отмечен в сельском хозяйстве.

Замедляется и спад инвестиций. «В прошлом году 

спад инвестиций — 8,4%. Это чуть меньше, чем мы 

ожидали, но это очень много», — сказал Улюкаев.

В 2016 году эта цифра заметно уменьшится. «Спад 

инвестиций, будет меньше — порядка 3—3,5%, но он 

останется, к сожалению», — сообщил Улюкаев. Ми-

нистр отметил, что пока не видит возможностей для 

выхода из негативного сектора для инвестиционно-

го спроса.

Министр финансов Антон Силуанов предложил на-

править прибыль предприятий не на выплату диви-

дендов, а на инвестиции. Также он отметил оживле-

ние отраслей экономики, не связанных с энергоре-

сурсами. «Задышали те отрасли, которые в послед-

ние годы — годы высоких цен на нефть — находились 

в застое», — отметил он. Силуанов назвал эту тенден-

цию избавлением от «голландской ситуации».

Глава минфина рассказал и о размере бюджетного 

дефицита в 2016 году. «Дефицит в этом году будет по-

рядка 3 процентов ВВП при цене 40 долларов за бар-

рель», — сказал Силуанов. Он отметил, что хорошая 

работа была проведена по сокращению расходной 

части бюджета. «Мы серьезно работали по сокраще-

нию расходной части бюджета. Мы в прошлом году 

сократили на 10 процентов бюджет, в этом году тоже 

не довели лимиты на 10 процентов и будем дальше за-

ниматься вопросами консолидации», — сообщил он.

Эту работу планируется продолжить. «Сейчас в пра-

вительстве готовим предложения по бюджетной 

стратегии о том, чтобы в дальнейшем сокращать де-

фицит бюджета», — отметил Силуанов.

Подготовила Ирина Жандарова

Сегодня уже
разработаны 811
профессиональных 
стандартов

КОНТАКТЫ Наследный
принц Абу-Даби прибыл
с очень своевременным
визитом

Эмираты 
дружбы

Кира Латухина

В КРЕМЛЕ прошли переговоры президента России 
 Владимира Путина и наследного принца Абу-Даби, заме-
стителя Верховного главнокомандующего Вооруженны-
ми силами ОАЭ Мухаммеда Аль Нахайяна. Это уже вось-
мая встреча Путина и Нахайяна. Предыдущая была в ок-
тябре 2015 года в Сочи: Нахайян в качестве почетного го-
стя присутствовал на Гран-при России автогонок в классе 
«Формула-1»». Владимир Путин, начиная беседу, выра-
зил сожаление на тему снижения торгового оборота — по 
итогам 2015 года он уменьшился на 38 процентов до 
1,25 млрд долларов. «И конечно,  инвестиционное взаи-
модействие является крайне важным, — продолжил Пу-
тин. — Знаю, что здесь есть уже определенные планы». 
Идет работа в рамках совместной инвестплатформы объ-
емом 7 млрд долларов, Россия также заинтересована в те-
сной координации с ОАЭ по ситуации на мировом рынке 
углеводородов. «И, разумеется, очень своевременным 
считаем ваш визит, имею в виду необходимость обсужде-
ния ситуации, складывающейся в регионе», — заключил 
Путин. Россия и ОАЭ выступают за разрешение сирий-
ского конфликта исключительно политико-дипломатиче-
скими средствами. «Действительно, как вы сказали, уро-
вень торгового оборота снизился, но именно за этим мы 
сегодня и приехали, — подтвердил наследный принц Абу-
Даби. — И мы сегодня в Москве, так как Москва играет 
важную серьезную роль на Ближнем Востоке».

Главе Федеральной налоговой службы Михаилу Мишустину и министру 
финансов Антону Силуанову предстоит подумать над снижением налого-
вого бремени для бизнеса.

Президент Владимир Путин принял в Кремле госсекретаря США

Чемодан. Керри. Россия
Кира Латухина

Н
есколько часов про-
должалась встреча 
президента России 
и   г о с с е к р е т а р я 
С Ш А .  В   К р е м л ь 

Джон Керри прибыл после пере-
говоров с министром иностран-
ных дел РФ Сергеем Лавровым. 
Но прежде чем перейти к делу, 
Владимир Путин заинтересовал-
ся содержимым чемодана, кото-
рый госсекретарь сам нес по тра-
пу, прилетев в Москву, и даже по-
шутил, что там, наверное, день-
ги — «чтобы торговаться по клю-
чевым вопросам». Американ-
ский гость обещал раскрыть се-
крет своего кейса наедине, после 
чего предложил «серьезно пого-
ворить о серьезных вещах» — Си-
рии и Украине.

Беседа началась уже вечером, 
поэтому, перед тем как приехать 
в Кремль, Керри не только успел 
провести четыре часа с Лавро-
вым, но и нашел время перегово-
рить с наследным принцем Абу-
Даби, поговорить с космонавта-
ми и прогуляться по Тверской.

«Мы всегда рады вашим визи-
там, потому что они всегда про-
ходят в очень деловой обстанов-
ке и дают шанс на продвижение 
в решении серьезных вопро-
сов», — приветствовал гостя рос-
сийский лидер.

«Когда я увидел, как вы спу-
скаетесь с самолета и несете 
свои вещи, я немного расстроил-
ся, — заметил Путин. — С одной 
стороны, это очень демократич-
но, с другой стороны, думаю, 
совсем, видимо, плохи дела 
в США, некому помочь госсекре-
тарю чемодан нести».

«Но вроде в экономике все 
хорошо, сокращений больших 
нет», — продолжил президент. 
«Потом подумал: может, в этом 
кейсе было что-то такое, что вы 
не могли никому доверить, что-
то ценное — видимо, деньги при-
везли, чтобы торговаться по-
лучше по ключевым вопро-
сам», — пошутил он. Кстати, во 
время прошлой встречи в таком 
же формате, в декабре, Путин 
тоже начал не с «официоза»: 
предложил Керри выспаться. 
«Мы видим, сколько усилий вы 
прилагаете для урегулирования 
ряда очень острых проблем, не 
успеваем следить за вашими пе-
ремещениями. Вам нужно вы-
спаться, я вижу», — сказал тогда 
он и только затем перешел к по-
вестке.

Вот и вчера, пошутив про че-
модан, глава государства про-
должил уже серьезно: «Мы дей-

ствительно рады вас видеть, по-
тому что я без всяких шуток сей-
час говорю: как правило, нам 
удается достигнуть, найти ка-
кие-то точки соприкосновения 
и, опираясь на это, двигаться 
вперед в решении двусторонних 
вопросов и вопросов междуна-
родной повестки».

«Когда мы сможем перегово-
рить с вами с глазу на глаз, я вам 
покажу, что у меня в портфе-
ле», — откликнулся Керри. «Ду-
маю, вас это удивит, это будет 
приятный сюрприз», — заинтри-
говал он.

Госсекретарь США выразил 
соболезнования от имени прези-
дента Барака Обамы и амери-
канского народа в связи с авиа-
катастрофой в Ростове-на-Дону. 
«Бригада из нашего управления 
по транспортной безопасности 
готова к тому, чтобы выехать на 
место аварии и оказать необхо-
димое содействие», — заверил 
он. «И все мы также готовы сде-
лать то же самое», — добавил он.

Поблагодарив за то, что Пу-
тин нашел в своем напряженном 
графике время для этой встречи, 
Керри заметил, что очень рад 
возможности «серьезно погово-
рить о серьезных вещах».

Сотрудничество между Мо-
сквой и Вашингтоном действи-
тельно привело к серьезным ре-
зультатам, в частности, в том, 
что касается жизни сирийского 
населения и прогресса, подви-
жек к миру, оценил госсекре-
тарь США. «И, кстати говоря, 
многие наблюдатели считали, 
что прекращение боевых дейст-
вий — это нечто, чего невозмож-
но будет достичь, — посрамил он 
скептиков. — Однако благодаря 
нашему сотрудничеству, как во-
енному, так и политическому, — 
было приложено очень много 
усилий, чтобы такое сотрудни-
чество имело место, — я хочу 
сказать, что в это воскресенье 
исполняется месяц с начала пе-
ремирия».

Население Сирии и региона 
в результате этих усилий «бук-
вально смогли попробовать 
на вкус и почувствовать, услы-
шать запах тех возможностей, 
которые связаны с этим прекра-
щением огня», — не жалел эпите-
тов Керри, отметив, что речь 
идет об очень существенном со-
кращении уровня насилия и об 
увеличении гуманитарной по-
мощи.

«Я знаю, что у вас есть опре-
деленные соображения и идеи. 
И вы уже приняли очень серьез-
ное решение, касающееся выво-
да значительной части ваших 

войск из Сирии, — продолжил 
госсекретарь США. — И у нас 
тоже есть определенные сообра-
жения и идеи относительно того, 
как более эффективно проводить 
переговоры в Женеве, и по дру-

гим вопросам. Так что сейчас 
действительно настало время на-
чать серьезную работу, это дей-

ствительно трудная работа, свя-
занная с переходным периодом».

«У нас тоже есть определен-
ные идеи, которые касаются, во-
первых, того, как быстрее до-
биться прогресса в отношении 
Украины», — заметил Керри. 
«Знаю, что вы также с нетерпени-
ем ждете возможности заняться 
другими серьезными проблема-
ми, — сказал он. — И я с нетерпени-
ем жду возможности сегодня 
серьезно поговорить о важных 
вопросах, касающихся продви-
жения вперед по этой тематике... 
и посмотреть, что мы могли бы 
сделать для того, чтобы восстано-
вить, укрепить отношения между 
США и Россией путем демон-
страции того, что мы всерьез 

вместе можем решать серьезные 
проблемы».

«Мы понимаем, что то, что 
нам удалось сделать на сирий-
ском направлении, могло быть 
достигнуто только благодаря по-
зиции высшего политического 
руководства США, позиции пре-
зидента Обамы», — подчеркнул 
Путин. «Очень надеюсь, что ваш 
визит позволит нам сблизить по-
зиции по вопросам дальнейшего 
урегулирования и по сирийской 
тематике и, как вы сказали, по 
украинской», — заключил он.

На момент подписания газеты 
переговоры продолжались. 
Подробности на сайте — 
www. rg. ru/art/1238418

В итоге визита российская сторона рассчитывает сблизить позиции с США по Сирии и Украине.

Акцент

 Сотрудничество между 
Москвой и Вашингтоном
действительно привело 
к серьезным результатам

Наследный принц Абу-Даби — Владимиру Путину: «Мы сегодня 
в Москве, так как Москва играет важную серьезную роль 
на Ближнем Востоке».

В чемодане Керри «привез деньги, 
чтобы торговаться по ключевым 
вопросам», пошутил Путин.
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БАНКИ Росфинмониторинг на основе рекомендаций ФАТФ разработал 
«таблицу индикаторов» по выявлению пособников террористов 

Правила подозрительности
Татьяна Зыкова 

Ф
инансовые разведчики 
разработали и обсудили с 
банкирами обновленную 

«таблицу индикаторов» по выяв-
лению операций, связанных с 
финансированием терроризма. 
Об этом «РГ» сообщили в Рос-
финмониторинге. 

Действия и новые способы 
борьбы с финансированием тер-
роризма в России основаны на от-
чете ФАТФ, международной Груп-
пы разработки финансовых мер 
борьбы с отмыванием денег, о гло-
бальных угрозах финансирова-
ния терроризма в мире. В обнов-
ленном документе ФАТФ назвала 
главные риски и направления, по 
которым сегодня перемещаются 
финансовые потоки на поддержку 
боевиков. И призвала страны 
определиться со стратегиями по 
усилению мер безопасности. 

Для повышения качества ра-
боты банков Росфинмониторинг 
совместно с ЦБ будет оперативно 
ориентировать финансовые ор-
ганизации на выявление таких 
операций. Риелторов, операто-
ров платежных систем, страхо-
вые компании и другие организа-
ции, обязанные сообщать в фин-
разведку о подозрительных опе-
рациях, сделках и клиентах, так-
же проинструктируют о новых 
правилах работы. 

Теперь необходимо обращать 
усиленное внимание на назначе-
ние платежей для религиозных 
центров и организаций, связан-
ных с радикальной идеологией, 
пропагандой и, возможно, вер-
бовкой. Более внимательно бан-
киры должны сверяться с пере-
чнем физических и юридических 
лиц, внесенных Росфинмонито-
рингом в перечень официальных, 
«публичных» террористов. Толь-
ко в прошлом году список попол-

нился на 1500 человек. При этом 
банкам теперь дано указание от-
слеживать финансовые операции 
из окружения этих людей. То есть 
банковский принцип «знай свое-
го клиента» в данном случае рас-
ширяется до «узнай его родст-
венников и друзей по социаль-
ным сетям» — какие финансовые 
операции проводят, какими пла-
тежными системами пользуются. 

Профили сомнительных опе-
раций этих граждан и организа-
ций содержат теперь более чет-
кие критерии степени подозри-
тельности с учетом разных фак-
торов. 

Отслеживать банкиры долж-
ны и операции по финансирова-
нию продукции и товаров так на-
зываемого «двойного назначе-
ния», которые напрямую не мо-
гут использоваться для создания 
взрывных устройств, но косвен-
ным образом, возможно, приго-
дятся. Например, различные хи-
мические вещества и компонен-
ты. Оборудование для строитель-
ства нефтеперерабатывающих 
заводов, бензовозы для перевоз-
ки топлива также подпадают в 
данном случае под подозритель-
ный товар. Под подозрением и 
так называемая экономика спон-
сорства — легальная и теневая. 

В отчете ФАТФ к новым угро-
зам теперь относят сбор средств 
через социальные сети на благие 
цели. Поскольку соцсети ано-
нимны, доступ к кругу потенци-

альных спонсоров широк, а лег-
кость использования механиз-
мов электронных платежей чрез-
вычайна, то под масками прося-
щих могут быть террористиче-
ские организации, которым нуж-
ны деньги для оплаты за мобиль-
ную связь, авиабилеты, на содер-
жание или лечение раненых бое-
виков, выплатах денежного со-
держания и компенсаций членам 
семей. 

Особое значение, судя по об-
зору ФАТФ, получает и контроль 
за сделками по приобретению зе-
мельных участков, недвижимо-
сти. Их могут покупать террори-
стические группы под организа-
цию тренировочных лагерей для 
боевиков, для убежища их ин-
структоров. Телефонные мошен-
ники, предлагающие людям пе-
ревести деньги на счета или под-
твердить пароль в банке, теперь 
также под подозрением в качест-
ве пособников терроризма. 

Сектор природных ресурсов, 
который слабо контролируется 
государством (нефть, древесина, 
алмазы, золото и другие ценные 
металлы), может оказаться при-
влекательным для финансирова-
ния. Ожидается, что в связи с 
обострением террористической 
угрозы в мире до лета 2016 года 
Группа ФАТФ представит новые 
рекомендации странам — участ-
ницам. Как правило, они влекут 
поправки в национальные анти-
отмывочные законодательства.

ПАРЛАМЕНТ

В Госдуме 
решали,
как бороться 
с Голливудом

ЧУЖОЙ 
НА ЭКРАНАХ

Татьяна Замахина

ОНЛАЙН-ПРОСМОТРЫ филь-
мов никогда не заменят впечат-
лений от похода в кинотеатр, 
уверен спикер Госдумы Сергей 
Нарышкин. Как развивать сеть 
кинотеатров, депутаты и пред-
ставители киноиндустрии гово-
рили вчера на заседании Совета 
по культуре в Госдуме. Заодно 
режиссеры поспорили и о том, 
стоит ли обязывать показывать 
только наше кино.

Хотя 2016-й в России объяв-
лен Годом кино,  оно доступно не 
каждому россиянину. Конечно, 
можно посмотреть фильм на 
экране компьютера или по теле-
визору. Но посещение кинотеа-
тра все равно это не заменит. 
«Качество жизни наших граждан 
должно быть обеспечено на всей 
территории РФ: и в мегаполисе, 
и в сельской местности, и везде у 
человека должен быть доступ-
ный выбор посетить кинотеатр», 
— сказал Сергей Нарышкин.

Министерство культуры 
предложило ряд программ, кото-
рые поддержат отечественный 
кинематограф. Так, в этом году 
началась работа по оборудова-
нию кинотеатров в малых горо-
дах России, также Фонд кино 
безвозвратно распределит более 
4 млрд рублей на производство 
фильмов. 

Зампред Комитета Госдумы 
по культуре, кинорежиссер Вла-
димир Бортко выступил с ради-
кальной идеей — в новых киноте-
атрах должны показываться рос-
сийские фильмы. «Вот построи-
те новые кинотеатры. А люди бу-
дут там опять смотреть амери-
канское кино, — заметил он. — Я 

хочу внести предложение — обя-
зать новые кинотеатры показы-
вать наши фильмы». По его мне-
нию, тогда программа господ-
держки будет оправдана. 

«Кинотеатральный показ — 
это частное дело, кинотеатры и 
так еле-еле выживают, — не согла-
сился его коллега по цеху Федор 
Бондарчук. — И здесь нельзя, как 
в Китае, навязывать свои усло-
вия. Кинопрокатный бизнес про-
шел несколько волн кризиса, он 
только-только встает на ноги. И 
поэтому, когда мы говорим о го-
споддержке, кому-то что-то навя-
зывать рано и неправильно».

Но все же в определенных 
рамках такое ограничение будет 
введено. Бондарчук напомнил, 
что средства по программе под-
держки кинотеатров в небольших 
городах (до 100 тыс. человек) бу-
дут выделяться при условии, если 
50% сеансов отдано российскому 
кино. Эта программа предполага-
ет выдачу государственной суб-
сидии в размере 5 млн рублей,  
предполагается, что по такой схе-
ме будет поддержано открытие 
100 новых кинозалов.

Кроме того, Бондарчук по-
просил Госдуму поддержать фи-
нансово и проект «Киноклуб», 
который предполагает строи-
тельство киноклубов в малых и 
средних городах. Данный про-
ект, обещал Бондарчук, не толь-
ко позволит повысить интерес к 
российскому кино, но и «будет 
выполнять задачи в области об-
разования, спорта, развития». 
По словам Бондарчука, «проект 
может быть создан в кратчайшие 
сроки: на создание одного кино-
клуба необходимо около 6 меся-
цев и 10 млн рублей». В 2011 
году данный проект, получив-
ший поддержку партии «Единая 
Россия», был одобрен Владими-
ром Путиным. При этом некото-
рые регионы уже выразили го-
товность выделить места под но-
вые кинотеатры и помочь с под-
ключением к крупным киносе-
тям. Однако в связи со сложно-
стями в экономике Бондарчук 
беспокоится о судьбе финанси-
рования проекта. В связи с этим 
он попросил Госдуму включить 
его в бюджет на 2017 год. Сергей 
Нарышкин в ответ дал поруче-
ние профильному комитету про-
работать этот вопрос.

Спикер Госдумы тоже обра-
тился к режиссерам с просьбой — 
больше уделять внимания экра-
низациям литературных произ-
ведений. Причем речь не только 
о классиках, но и о современных 
авторах.

Дипломатия Сергей Иванов провел переговоры со своим китайским 
коллегой

Чайный десант

Екатерина Григорьева, Пекин

В
изит Владимира Пути-
на в Китай может со-
стояться в июне этого 
года, сообщил глава 
кремлевской админи-

страции Сергей Иванов.
Сергей Иванов вчера в Пекине 

провел переговоры со своим ки-
тайским коллегой — руководите-
лем канцелярии Центрального 
комитета Коммунистической 
партии Китая (ЦК КПК) Ли 
Чжаньшу. Открывая эти перего-
воры, Ли Чжаньшу назвал Сергея 
Иванова своим «старым и хоро-
шим другом». Он напомнил, что 
прямые контакты между админи-
страцией российского президен-
та и канцелярией ЦК КПК нача-
лись с 2014 года, по поручению 
глав двух государств. Тем самым, 
по его словам, был открыт новый 
канал сотрудничества между 

Россией и Китаем. «Мы с вами не-
мало сделали для реализации до-
говоренностей между главами 
наших государств», — оценил ре-
зультаты совместной работы Ли 
Чжаньшу. 

Посетовал он лишь на то, что 
Сергей Иванов, вопреки перво-

начальным планам, не сможет в 
этот своей приезд посетить Хар-
бин — слишком напряженный 
график. Но Ли Чжаньшу надеет-
ся, что это удастся сделать в сле-
дующий раз. 

«Одной из тем сегодняшних 
обсуждений наверняка будет и 

подготовка визита нашего прези-
дента Владимира Путина в июне 
этого года в Китай», — заявил 
Сергей Иванов. 

Глава администрации прези-
дента отметил, что у двух ве-
домств появилась «хорошая тра-
диция» проводить встречи еже-
годно — за последние три года «у 
нас сложились очень доверитель-
ные, теплые, товарищеские и 
просто человеческие отношения». 

В этот раз в переговорах при-
нимают участие и самостоятель-
ные подразделения президент-
ской администрации — в частно-
сти, руководители управлений по 
вопросам противодействия кор-
рупции, по работе с обращения-
ми граждан, по вопросам государ-
ственной службы и кадров. Они 
получили возможность прямого 
диалога с аналогичными подра-
зделениями канцелярии ЦК КПК. 

— Я испытываю беспокойство 

только по одному поводу, — ска-
зал, представляя членов россий-
ской делегации, Сергей Иванов. 
— Я боюсь, что работа админи-
страции президента сегодня-за-
втра парализована, потому что 
все ведущие сотрудники нахо-
дятся в Пекине. 

По окончании переговоров 
был подписан протокол о сотруд-
ничестве между администрацией 
российского президента и канце-
лярией ЦК КПК. Также в рамках 
этого визита планируется подпи-
сание совместного меморандума 
по вопросам противодействия 
коррупции и о развитии инфор-
мационного взаимодействия. 

Ли Чжаньшу (на снимке справа) 
назвал Сергея Иванова «старым 
и хорошим другом».

В ответ на появление новых угроз в сфере финансового терроризма 
 специалисты вынуждены разрабатывать новые способы борьбы.

Акцент

 К новым угрозам в ФАТФ 
 относят анонимный сбор 
средств через социальные 
сети на благие цели  

Акцент

 В рамках визита планируется 
подписание совместного 
меморандума по вопросам 
противодействия коррупции 
и о развитии информацион-
ного взаимодействия
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Российский Фонд 
кино безвозвратно 
распределит более 
4 миллиардов 
рублей на произ-
водство фильмов

Если

Валерий Выжутович
политический обозреватель

МЕЖДУ ОБЩЕСТВОМ 
И ВЛАСТЬЮ
СЕГОДНЯ в Госдуме будет рассмотрен вопрос о досрочном 
освобождении от должности Уполномоченного по правам 
человека в России Эллы Памфиловой в связи с ее назначе-
нием в новый состав Центризбиркома. В этот же день Пам-
филова выступит с ежегодным докладом омбудсмена. Тре-
мя днями ранее этот доклад был представлен президенту.

В 2015 году к уполномоченному поступило 64 189 раз-
ного рода обращений — на 18 процентов больше, чем в 
2014-м. Это говорит о том, что идет все более массирован-
ное наступление на социальные, экономические, полити-
ческие права? Или о том, что граждане стали активнее эти 
права защищать, отсюда и рост жалоб? Однозначного от-
вета доклад не дает. В нем лишь приводятся данные иссле-
дования, проведенного фондом «Общественное мнение» 
(ФОМ) по заказу омбудсмена. По этим данным, более по-
ловины граждан считают, что ситуация с соблюдением 
прав человека за последние несколько лет не ухудшилась, 
а жители крупных российских городов и вовсе удовлетво-
рены ею. Это, по мнению уполномоченного, объясняется 
всевозможными преимуществами мегаполисов перед ма-
лонаселенными и сельскими территориями. Наблюдается 

прямая зависимость 
между социально-
экономическим по-
ложением граждан и 
их восприятием си-
туации с правами че-
ловека в стране. Сво-
бода собраний и ма-
нифестаций, право 
на участие в управле-
нии обществом и го-
сударством, отмеча-
ется в докладе, для 
большинства менее 
актуальны, чем соци-
альные, трудовые и 
жилищные права. 
При этом для жите-
лей Ханты-Мансий-

ского и Ямало-Ненецкого автономных округов, Хабаров-
ского края, Волгоградской, Воронежской, Липецкой, Ор-
ловской, Свердловской областей, а также участников 
опроса из Чувашской Республики, республик Марий Эл и 
Алтай социальные и трудовые права наиболее важны. 

Особое внимание в докладе обращено на проблемы на-
циональной безопасности. Террористические акты, возра-
стающий уровень наркотизации и алкоголизма, распро-
странение ВИЧ-инфекции, дорожно-транспортные проис-
шествия, неконтролируемые потоки нелегальной мигра-
ции, неэффективность государственного надзора в строи-
тельстве и пренебрежение экологической безопасностью 
при лоббировании бизнес-проектов, а также повсемест-
ная коррупция и «издержки» правосудия — все это, гово-
рится в докладе, приводит к нарушению основополагаю-
щего права российского человека — права на жизнь. Ом-
будсмен выражает обеспокоенность «неестественной 
убылью» населения в стране: из почти двух миллионов 
умерших в 2015 году более 160 тысяч человек  умерли не 
своей смертью. 

В докладе также анализируются основные последствия 
экономического кризиса — увеличение социально-эконо-
мического разрыва между городскими и сельскими жите-
лями, неравномерное распределение доходов по регионам. 
В сложившихся условиях, считает омбудсмен, необходимо 
наладить систему оказания адресной продовольственной 
помощи нуждающимся; усилить государственный контр-
оль за качеством продуктов питания, питьевой воды и ле-
карств.

Очень значимым, как показал опрос, остается право на 
бесплатную медицинскую помощь. В 2014 году об этом го-
ворили 66 респондентов, а в 2015 году — 74. Повысилась 
потребность людей и в постоянной работе. Почти полови-
на респондентов называют важным реализацию права на 
труд и его справедливую оплату. В среднем по стране более 
40 процентов опрошенных заявили о желании иметь не 
просто работу, а именно постоянную работу. 

Судя по докладу, социальные проблемы продолжают 
оставаться острыми. В чем-то чуть менее острыми, чем 
раньше. Например, жилье для военнослужащих было од-
ной из острейших проблем, теперь понемногу эта пробле-
ма решается. А, скажем, произвол в правоохранительных 
органах, пороки судебной системы по-прежнему остаются 
предметом жалоб: 30 процентов обращений к омбудсмену 
связаны с уголовным судопроизводством, 14 процентов — 
с нарушением прав в уголовно-исполнительной системе. 
При этом многие граждане в силу правовой непросвещен-
ности ожидают от омбудсмена чуть ли не отмены и пере-
смотра судебных ре-
шений. 

Главный вывод до-
клада — восприятие 
России как правового 
государства жителя-
ми самой страны на-
прямую зависит от ее 
социально-экономи-
ческого развития и 
социально-матери-
ального положения 
граждан.

Тому, кто придет 
на смену Памфило-
вой, неизбежно при-
дется считаться с 
российской массовой политической культурой. Эта куль-
тура формировалась веками и включила в себя веру людей 
в «доброго царя». Институт уполномоченного по правам 
человека невольно выглядит как еще одно окно для приема 
челобитных. Но создавался этот институт, чтобы защи-
щать как законные права отдельных граждан, так и ничуть 
не менее законное право общества в целом стать, наконец, 
гражданским, а не патерналистским. Хотя, судя по ежегод-
ным докладам уполномоченного, граждане по-прежнему 
чаще всего жалуются на ущемление их социальных прав. 
Доля подобных жалоб в общем потоке самая большая. На 
ущемление гражданских, политических прав жалоб гора-
здо меньше. Эти права для большинства населения — ника-
кая не ценность. Новому российскому омбудсмену, как 
было и со всеми предыдущими, придется находиться меж 
двух огней: представители власти будут упрекать в излиш-
ней, по их мнению, политизированности, радикальные 
правозащитники пенять на недостаточную, с их точки зре-
ния, активность в отстаивании гражданских и политиче-
ских прав. Недовольны будут и те и другие. Должность та-
кая, что понравиться всем невозможно. 

Граждане чаще 
всего жалуются 
на ущемление их 
социальных прав. 
На ущемление гра-
жданских прав 
жалоб гораздо 
меньше

Тому, кто придет на 
смену Памфиловой, 
неизбежно придет-
ся считаться с рос-
сийской массовой 
политической 
 культурой

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1238021
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Центральный банк с 24 марта 2016 года отозвал лицензию на право 
финансовой деятельности у Мико-банка (358-е место по размеру ак-
тивов) и банка «Богородский» (422-е место . Мико-банк не исполнял 
федеральные законы о банковской деятельности. «Богородский» прово-
дил высокорискованную кредитную политику, не создавал достаточ-
ные резервы, а также полностью утратил свой капитал.
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ОТДЫХ В Испании вводят экологический налог для туристов

За пальмы на Майорке
Алена Узбекова

Н
а популярных испанских 
курортах Майорке, Ибице, 
Менорке и Форментере с 1 

июля этого года вводится эколо-
гический налог для туристов.

Решение об этом принял пар-
ламент Балеарских островов — ав-
тономного сообщества и провин-
ции Испании, в которую входят 
перечисленные курорты. «Налог 
будут платить все туристы стар-
ше 15 лет, останавливающиеся на 
отдых во всех официально заре-
гистрированных средствах раз-
мещения архипелага — отелях, хо-
стелах, пансионах и апартамен-
тах», — уточнили в Ассоциации 
туроператоров России (АТОР).

Сумма сбора составит от 0,25 
до 2 евро в сутки в зависимости 
от сезона. Так, с 1 мая по 31 октя-
бря, когда на островах высокий 
сезон, с каждого туриста будет 
взиматься от 1 до 2 евро день в за-
висимости от категории отеля. 
Постояльцы хостелов заплатят 
50 центов в сутки. В низкий сезон 
будут собирать половину налога. 
Кроме того, на подобный бонус 
могут рассчитывать туристы, 
проживающие на островах более 
девяти дней. Таким образом, 

власти Балеар рассчитывают со-
бирать ежегодно не менее 50 
миллионов евро и направлять 
эти суммы на поддержание при-
родных территорий.

Экологические сборы с тури-
стов берут и в других регионах 
Испании, например в Каталонии. 

Пару лет назад подобный налог 
ввели в Черногории, в курортной 
Будве. Заявлялось, что собран-
ные деньги направляются на 
строительство водоочистных со-
оружений. Экологические пош-
лины взимают в Италии, Тунисе, 
Германии, рассказали эксперты 
«РГ». Один из самых высоких 
эконалогов — на Мальдивах, он 
составляет 6 долларов с человека 
в сутки. Плюс к этому сборы с 

различных покупок в магазинах 
и ресторанах — до 20 процентов 
от стоимости услуги или товара. 
Однако данное обстоятельство 
не отпугивает тех, кто решился 
провести отпуск посреди лазур-
ных вод Индийского океана. Вряд 
ли приведет к снижению турпо-

тока и введение налога на Бале-
арских островах в Средиземно-
морье, полагают в АТОР.

Идеи брать налоги с туристов 
в последние годы периодически 
возникают и в России. В свое вре-
мя с инициативой введения сбо-
ра в размере 100—150 рублей с 
человека за посещение историче-
ских городов выступали в Совете 
Федерации. Деньги хотели напра-
вить на реконструкцию культур-

ных, археологических достопри-
мечательностей.

Последний раз с инициативой 
введения курортного сбора с ту-
ристов выступало Министерство 
по делам Северного Кавказа. В 
качестве целей обозначалось 
«восстановление и развитие ку-
рортной инфраструктуры». 

«С одной стороны, регионы, 
пользующиеся большим спросом 
у туристов, действительно испы-
тывают серьезную рекреацион-
ную нагрузку на природный ком-
плекс. И организации, занимаю-
щиеся его восстановлением, 
должны получать финансовую 
поддержку. С другой стороны, 
вводить экологический налог в 
России, вероятно, преждевре-
менно», — отметил в беседе с «РГ» 
Николай Петрунин, генеральный 
директор Научно-исследователь-
ского и аналитического центра 
экономики леса и природополь-
зования. По мнению эксперта, 
еще надо серьезно поработать 
над развитием системы внутрен-
него туризма. Большими возмож-
ностями обладают Карелия, Кам-
чатка, регионы Байкала, Крыма, 
Краснодарского края. 

И, в первую очередь, необхо-
димо по-настоящему заинтере-

совать туристов отдыхать на оте-
чественных курортах, создать 
для этого нормальные условия. И 
только потом можно рассматри-
вать введение сборов.

Полученная прибыль, по мне-
нию Николая Петрунина, должна 
поступать в бюджеты регионов и 
муниципалитетов, на территории 
которых расположены турист-
ские объекты, и расходоваться ис-
ключительно целевым образом. 
Если речь идет об экологическом 
налоге, то собранные средства 
должны направляться на финан-
сирование мероприятий по уходу 
за природными ресурсами. 

«Это может быть, например, 
создание экологических троп на 
территориях природных заповед-
ников и национальных парков, 
проведение различных ландшаф-
тных работ, восстановление ле-
сных участков. Если мы говорим 
о прибрежных зонах, то, конечно, 
разумно вкладывать деньги в 
строительство водоочистных со-
оружений, следить за состоянием 
пляжей», — резюмировал эксперт. 

Паводок Реки от зимних оков будут освобождать взрывчаткой, 
углем и торфом

Поплыли?

Юлия Кривошапко 

Р
оссийские спасатели, го-
товясь к паводку, загото-
вили 250 тонн взрывчат-
ки для того, чтобы осла-
бить ледовые тиски, ско-

вавшие за зиму реки и водоемы. 
Об этом на пресс-конференции в 
медиацентре «РГ» сообщил за-
мглавы МЧС России Владимир 
Артамонов. Он уточнил, что в па-
водкоопасных зонах на террито-

рии страны расположено свыше 
шести тысяч населенных пунктов. 
Чуть больше 360 из них с населе-
нием примерно в 165 тысяч чело-
век в этом году особенно сильно 
рискуют быть подтопленными.

Наибольший риск развития 
паводковой обстановки МЧС 
прогнозирует в Республиках 
Коми и Саха (Якутия), в Сахалин-
ской, Омской, Томской, Новоси-
бирской, Иркутской, Кемеров-
ской, Курганской, Тюменской, 
Архангельской, Вологодской, 
Оренбургской, Кировской облас-
тях, а также в Приморском и Ал-
тайском краях. 

Чтобы уменьшить возмож-
ные последствия подтоплений, 

министерство сформировало 
специальную группировку. Она 
насчитывает более 680 тысяч че-
ловек и 152 тысячи единиц тех-
ники, уточнил Артамонов. Он со-
общил, что на реках и водоемах 
уже начаты противопаводковые 
работы, связанные, в том числе, 
и с так называемым ослаблением 
льда. Интересно, что его будут не 
только взрывать и пилить, но и 
чернить углем и торфом, чтобы 
таял быстрее. «Паводок — сезон-

ное явление, к которому мы всег-
да начинаем готовиться заранее, 
имея данные мониторинга и про-
гнозирования развития тех или 
иных ситуаций на реках и водое-
мах России», — подчеркнул Вла-
димир Артамонов. Он добавил, 
что для контроля наиболее опа-
сных и проблемных участков 
рек, где по прогнозу ожидается 
неблагоприятная паводковая об-
становка, формируются опера-
тивные группы. А чтобы местные 
жители ненароком не провали-
лись под лед, используя ставшие 
привычными за зиму ледяные 
переправы, спасатели вместе с 
сотрудниками ГИБДД устанав-
ливают специальные загражде-

ния и организуют совместные 
дежурства.

Федеральное агентство вод-
ных ресурсов (Росводресурсы) 
еще в течение прошлого года по-
заботилось о гидротехнических 
сооружениях. Как уточнила руко-
водитель ведомства Марина Се-
ливерстова, специалисты приве-
ли в порядок 112 объектов. На от-
дельных участках рек общей про-
тяженностью больше 250 киломе-
тров провели руслорегулирую-
щие и дноуглубительные работы.

Как напомнил руководитель 
Росгидромета Александр Фролов, 
минувшая зима была аномально 
теплой. «Был только один период 
— примерно с 1 по 10 января, по 
крайней мере, на европейской 
территории и в центре России — с 
аномально холодной погодой. Но 
уже в феврале, на полтора-два ме-
сяца раньше, начались ве-
сенние, по сути, процес-
сы. Это было характерно 
для юга и большей части 
западной территории 
европейской части стра-
ны», — пояснил Фролов. 
Сейчас снега там, по его 

словам, уже практически нет.   
«Аномальные процессы привели к 
тому, что во многих реках — в бас-
сейне Дона, например, на Оке так-
же раньше началось таяние льда», 
— констатировал глава Росгидро-
мета. При этом добавил, что похо-
лодание, которое мы сейчас пере-
живаем, — гидрологи называют 
это перебой, — в данном случае хо-
рошее явление: оно смягчает, рас-
тягивает период половодья, делая 
его менее интенсивным.

Марина Селиверстова 
уточняет, что один из 
самых важных факто-
ров, который влияет 
на скорость «вскры-
тия» реки и полово-
дье, это темпера-
тура. «Как только 
среднесуточные 
температуры у нас 
становятся положи-

тельными, наступает активная 
фаза. Мы понимаем, что вступаем 
в соревнование с природой. Но 
если грамотно синхронизировать 
работу всех ведомств, пиковый 
период вполне реально пройти 
без последствий», — резюмирует 
Селиверстова.

Жители некоторых населенных пунктов к «большой воде» за долгие годы успели притерпеться.

Акцент

 По данным МЧС, 365 населен-
ных пунктов в этом году 
 особенно сильно рискуют 
быть подтопленными

Акцент

 Эконалоги собираются 
на курортах многих стран. Но 
плата должна быть разумной, 
а условия отдыха достойными

Видео и фоторепортаж 
с пресс-конференции 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

Названы цены на отдых 
в Крыму летом 2016-го — 
узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1234605
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Марина 
Селиверстова: 
Работы 
по предупреж-
дению паводка 
обычно старту-
ют за год до его 
начала. 

Извещение
ОАО «ФСК «Новый город» информирует, что в соответ-

ствии с № 174-ФЗ от 23.11.1995 «Об экологической экспер-
тизе» с 25.03.2016 г. организуются общественные обсужде-
ния проектной документации, включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду по объекту строительства 
на Байкальской природной территории: «Многоквартирные 
дома с автостоянками по ул. Байкальская, восточнее района 
Солнечный на полуострове Иркутского водохранилища 
г. Иркутска». I очередь строительства, II этап строительства. 
II очередь строительства.

Заказчик—ОАО «ФСК «Новый город», юр. адрес: г. Иркутск, 
ул. Ямская, д. 4.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений, — администрация г. Иркутска.

Проведение общественных обсуждений в форме слушаний 
назначено на 11.00 ч. 26.04.2016 г. по адресу: г. Иркутск, 
ул. Марата, д. 14, оф. 207.

Все материалы доступны для рассмотрения, подготовки за-
мечаний и предложений заинтересованных сторон с 25.03.2016 г. 
по 25.04.2016 г. по адресу: ул. Ямская, д. 4, оф. 303.

Дополнительная информация по тел. 89025117172 — Алек-
сандр Юрьевич.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Ламор-Юг-
ра», расположенное по адресу Тюменская область, Ханты-Ман-
сийский автономный округ—Югра, г. Нефтеюганск, проезд 6П, 
строение 45 информирует о начале работ по проведению оценки 
воздействия на окружающую среду при осуществлении проекта 
технической документации «Технологический регламент 
получения смесей грунтошламовых отвержденных и их 
применения на территории нефтегазовых месторождений 
Западной Сибири».

Работы по оценке воздействия намечаемой деятельнос-
ти на окружающую среду планируется провести с 25.03.2016 
по 26.05.2016. 

С техническим заданием на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду можно ознакомиться на сайте www.lamor-
u.ru с 25.03.2016 по 26.05.2016.

Дата и время проведения общественных обсуждений: 
— 26 апреля 2016 в 14.00. 
Место проведения общественных обсуждений:
— г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, строение 10, каб. 103
Форма общественного обсуждения:
— Общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений:
— В устной и письменной форме.
Сроки и место предоставления предложений и замечаний:
с 25.03.2016 по 26.05.2016.
— общественная приемная — база администрации Нефтеюган-

ского района (комитет по делам народов Севера, охраны окружа-
ющей среды и водных ресурсов), 628309, ХМАО—Югра, г. Не-
фтеюганск, ул. Нефтяников, строение 10, каб. 103, тел. 8 (3463) 
250-234, т/факс 8 (3463) 250-239;

— 628305, ХМАО—Югра, г. Нефтеюганск, проезд 6П, строе-
ние 45 (конечная остановка маршрутного автобуса № 2), т/факс 
8 (3463) 251-098, 239-006.

Ответственные организаторы:
— от администрации Нефтеюганского района — начальник 

отдела по охране окружающей среды и природопользованию 
комитета по делам народов Севера, охраны окружающей среды 
и водных ресурсов А.А. Лапковский, тел. 8 (3463) 250-234.

— от ООО «Ламор—Югра» — ведущий инженер отдела ОТ, 
ПБ, БДД и ООС Е.В. Бай, тел. 8 (3463) 251-065.

КНИГИ Вышел 41-й том 
«Православной 
энциклопедии»

Дошли до «Л»

Богдан Степовой

В ХРАМЕ Христа Спасителя состоялось очередное засе-
дание наблюдательного, попечительского и обществен-
ного совета издания «Православной энциклопедии» под 
председательством Святейшего Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла. Участие в нем приняли председа-
тель Госдумы Сергей Нарышкин, мэр Москвы Сергей 
 Собянин и многие другие.

В ходе заседания презентовали только что изданные 
тома «Православной энциклопедии» —  с 37 по 41-й. Из-
дание должно собрать на своих страницах информацию 
обо всех религиях. Но акцент, конечно же, делается на 
двухтысячелетнюю историю православия. Первые тома 
энциклопедии увидели свет в 2000—2001 годах. В них во-
шли статьи на букву «А»: о новомученике Святом цеса-
ревиче Алексии (Романове), Августине Блаженном и Па-
триархах Московских и всея Руси Алексии I (Симан-
ском) и Алексии II (Ридигере).

— Энциклопедия 
была задумана 25 
лет назад, — напом-
нил Патриарх Ки-
рилл. — Первый том 
вышел к 2000-летию 
христианства. В 
прошлом году мы из-
дали 4 тома. За 2,5 
месяца этого года 
подготовлен еще 
один том — 41-й.

В издании энци-
клопедии церкви по-
могали федеральное 
правительство и власти Москвы, Санкт-Петербурга и Са-
марской области.

— Бюджет Москвы испытывает сейчас определенные 
трудности, но мы будем и в дальнейшем поддерживать 
проект, — заверил Патриарха Сергей Собянин, который 
является членом попечительского совета «Православ-
ной энциклопедии». — Путь надо пройти до конца. Тем 
более что финансируя издание, мы поддерживаем рабо-
ту ученых.

По словам мэра, в 2015 году город купил для библио-
тек 13,5 тысячи экземпляров. В 2016 году закупки про-
должатся.

— Энциклопедия — это больше, чем факты и цифры, — 
заметил Нарышкин. — Такие издания характеризуют об-
щество, показывают, к чему оно стремится.

После заседания члены совета ознакомились с но-
выми томами. В последнем изданном томе собраны 
статьи на букву «Л». Впереди — еще 20 букв русского 
алфавита и десятки тысяч научных статей. Точное ко-
личество томов «Православной энциклопедии» изда-
тели держат в секрете. Первые годы энциклопедия из-
давалась со скоростью 2—3 тома в год. В последний год 
темпы увеличились — до четырех томов. Один том эн-
циклопедии стоит от 900 рублей, но это розничная 
цена. Оптом — дешевле. Учитывая высокое качество по-
лиграфии, уровень цен можно назвать низким. 

Смотрите фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

ПОШЛИНЫ 

Фисташки 
и финики 
подешевеют 

АПЕЛЬСИНЫ—
СЛЕДУЮЩИЕ 

Татьяна Зыкова 

ПОШЛИНЫ на фисташки и фи-
ники и сушеный виноград обну-
ляются. А на брюссельскую и 
цветную капусту, брокколи сни-
жаются. Решение приняла Кол-
легия Евразийской экономиче-
ской комиссии в связи с тем, что 
овощи, фрукты и орехи в странах 
Евразийского союза выращива-
ются в недостаточном количест-
ве или не растут вовсе. В силу до-
кумент вступит через месяц. 

 «Чтобы удовлетворить вну-
тренний спрос, коллегия снижа-
ет импортные пошлины, а это 
значит, что сократятся издержки 
переработчиков, замедлится 
рост цен на овощи, фрукты, оре-
хи для конечного потребителя», 
— комментирует нововведение 
министр по торговле ЕЭК Веро-
ника Никишина. Если пошлины 
на фисташки и финики комиссия 
обнулила на постоянной основе, 
то на брокколи, брюссельскую и 
цветную капусту они уменьша-
ются с 11—13% до 5% от тамо-
женной стоимости. Но до конца 
мая 2019 года. На сушеный ви-
ноград нулевая ставка действует 
тоже до конца мая 2019 года. В 
целом, это хорошая тенденция, 
отмечают эксперты, например, 
фисташки используются в мас-
совом производстве кондитер-
ской продукции, тортов, кремов, 
мороженого. Сэкономив на сто-
имости продукции, компаниям 
легче станет инвестировать 
средства в обновление произ-
водства, конкурировать за по-
требителя. Из полезной капусты 
брокколи сегодня отечествен-
ные производители выпускают 
полуфабрикаты, которые поль-
зуются спросом, и наверняка ря-
довой ценитель отметит сниже-
ние цен. 

Как рассказали «РГ» в ЕЭК, 
для производителей и покупате-
лей продуктов создаются более 
благоприятные условия. Напри-
мер, в настоящее время рассма-
тривается вопрос об обнулении 
ставки на апельсины. Пока она 
4—5 процентов. На вопрос, попа-
ли ли в благоприятную обойму 
бананы, которые стопроцентно в 
России не растут, в ЕЭК ответи-
ли, что пока предложение не об-
суждалось. 

Один том энцикло-
педии стоит 
от 900 рублей. 
Вполне доступно, 
учитывая высокое 
качество

СУД 

Защитник 
виновника 
громкой 
аварии 
осужден 
за нападение на
полицейского

СЯДЕТ 
ПО ДРУЖБЕ

Петр Орлов

ВЧЕРА Мещанский суд Москвы 
приговорил к двум годам коло-
нии общего режима Александра 
Мирилашвили, который в пря-
мом смысле слова наехал на по-
лицейского.

Происшествие случилось по-
сле громкой аварии с участием 
так называемого «бриллианто-
вого мальчика» — так окрестили 
журналисты богатого молодого 
человека, разбившего и свой 
«Феррари», и несколько других 
машин. 

Авария случилась в ночь на 
16 октября 2015 года на Крым-
ском мосту. Виновник аварии с 
места ДТП скрылся. Но вскоре 
полицейские обнаружили моло-
дого человека в одной из столич-
ных клиник. 

Вот здесь в защиту студента 
активно выступил Александр 
Мирилашвили. Когда журнали-
сты одного из телеканалов пы-
тались взять интервью у винов-
ника ДТП, Мирилашвили не до-
пустил их к молодому человеку. 
Как рассказывали потом в СКР, 
на требования полицейских, ко-
торых вызвали журналисты, 
мужчина отказался предъявить 
документы, удостоверяющие 
его личность, и, более того, по-
кинув медучреждение, сел за 
руль автомобиля и совершил на-
езд на сотрудника полиции, пы-
тавшегося его задержать. Про-
тащив полицейского на капоте 
автомобиля несколько метров, 
Мирилашвили скрылся. Но по-
зже он добровольно явился к 
следователю и был задержан. 

Свою вину Мирилашвили 
признал, его дело суд рассмо-
трел в особом порядке. 
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Инвестиции в разведку 
и добычу нефти 

снижаются, 
что приведет 

к дефициту 
сырья и росту 

цен.

ДЕНЬГИ Зачем Рокфеллеры 
избавляются от нефтяных 
и угольных активов

За чистые акции

Александра Воздвиженская

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ фонд семьи Рокфеллеров 
объявил о намерении как можно скорее вывести свои ак-
тивы из нефтяных и угольных компаний, в том числе из 
Exxon Mobil, крупнейшей частной нефтекорпорации. Ре-
шение продиктовано сферой интересов фонда — защитой 
окружающей среды, однако решение может быть связа-
но с попыткой преумножить накопленный капитал.

Осенью 2014 года фонд братьев Рокфеллеров, кото-
рый также относится к семейному бизнесу, тоже объя-
вил о выводе нефтяных и угольных активов. Он решил за-

няться инвестирова-
нием в возобновляе-
мые источники 
энергии. Тогда тоже 
шла речь об уходе от 
Exxon Mobil. Под 
управлением фонда 
скопились активы на 
850 миллионов дол-
ларов, баррель не-
фти в то время стоил 
более чем 90 долла-
ров, и решение се-
годня выглядит 
очень мудрым.

«В условиях, когда мир предпринимает усилия, чтобы 
избавиться от необходимости использовать ископаемое 
топливо, для нас нет смысла и с точки зрения финансов, 
и этики продолжать инвестировать в нефтяные и уголь-
ные компании, — указано в заявлении фонда семьи Рок-
феллеров. — Вместо того чтобы искать дополнительные 
источники ископаемых видов топлива, мы должны со-
хранить разведанные запасы нетронутыми, дав челове-
честву и экологии надежду на выживание».

«По слухам, в предыдущий раз после подобного заяв-
ления акции Exxon Mobil упали, а фонд братьев Рокфел-
леров нарастил свою долю в компании, — замечает ана-
литик по товарным рынкам «Открытие Брокер» Оксана 
Лукичева. — Конечно, объявленная вторым фондом моти-
вация достойна восхищения, но как-то они слишком для 
этого богаты». Так, вчера на фоне новостей акции нефтя-
ной корпорации упали примерно 0,5%, до 83,52 доллара, 
но до минимума года еще далеко (71,55 доллара).

Сейчас реальные нефтяные активы сильно подешеве-
ли из-за падения цен. Инвестиции в добычу и разведку 
два года снижаются, что скоро приведет к дефициту не-
фти на рынке и росту цен, полагает собеседница «РГ». 
Поэтому покупка нефтеактивов — это возможность полу-
чить хорошую прибыль. В отрасли уже идут сделки по пе-
реходу собственности разорившихся компаний к новым 
владельцам, что касается и сланцевой индустрии в США.

Угольная отрасль в последние годы терпит еще боль-
шие убытки, так как мир переходит на экологически чи-
стую энергию. Уголь заменяют газом на электростанци-
ях — процесс идет и в Китае. Рост потребления угля может 
подстегнуть лишь высокий дефицит на рынках более чи-
стых энергоносителей, например, в ЕС, говорит эксперт.

Что касается компаний РФ, то в 2015 году девальва-
ция рубля улучшила доходы нефтекомпаний-экспорте-

ров, а цены на акции по-
чти всех отечественных 
игроков выросли. 
А угольная промышлен-
ность продолжала стра-
дать от глобального па-
дения спроса и низких 
мировых цен. В пример 

эксперт приводит акти-
вы «Распадской», одной из 
крупнейших угольных ком-
паний страны: с начала года 
ее акции упали на 15 процен-
тов — до 25,3 рубля за штуку.

ПОЛИЦИЯ Финансовые аферисты 
заработали в Москве 
500 миллионов рублей

Банкиры ушли 
в подполье

Михаил Фалалеев

ДВА так называемых подполь-
ных банкира организовали в Мо-
скве незаконный финансовый 
бизнес, позволивший им за ко-
роткий срок — не более года — за-
работать свыше полумиллиарда 
рублей. 

Схема аферы, в общем-то, 
была стандартной. Мошенники 
р е г и с т р и р о в а л и  ф и р м ы -
«однодневки», а затем через их 
реквизиты проводили операции 
по обналичиванию и транзиту 
денежных средств, открытию, ве-
дению банковских счетов и кас-
совому обслуживанию юридиче-
ских лиц. Судя по заработку афе-
ристов, который составлял от 
пяти до пятнадцати процентов от 
суммы сделки, через их руки 
прошли миллиарды рублей. 

В пресс-службе московского 
полицейского главка сообщили, 
что этих «финансистов» вычи-
слили и задержали столичные по-
лицейские вместе с сотрудника-
ми ФСБ. Пикантность ситуации в 
том, что задержанными оказа-
лись граждане государств Юж-
ной Азии — конкретную страну 
спецслужбы называть не стали. 
Не исключено, что эти деньги 
шли не только в собственный 
карман преступников, но и по-
полняли фонды террористов и 
экстремистов. 

Пока Тверской районный суд 
избрал им меру пресечения в 
виде домашнего ареста. Но по 
статье Уголовного кодекса «неза-
конная банковская деятель-
ность» они могут сесть на семь 
лет. Одновременно сотрудники 

Управления экономической без-
опасности и противодействия 
коррупции ГУ МВД России по 
Москве обнаружили и ликвиди-
ровали финансовую пирамиду, 
специализировавшуюся на обма-
не социально незащищенных 
граждан. 

Если «нормальные», так ска-
зать, пирамиды завлекали бога-
тых людей возможностью стать 
еще богаче, то эта «контора» 
придумала оригинальный пиар-
ход — обещала беднякам помочь 
выбраться из долговой ямы. Хотя 
принципиальной разницы не 
было: как обычно, за вложенную 
сумму обещали баснословный 
процент, причем быстро. Как это 
и рассчитано в схемах всех по-
добных пирамид, мошенники 
брали деньги у новых клиентов, 
чтобы выплатить проценты 
прежним, вступившим в органи-
зацию раньше. Однажды вся эта 
конструкция должна была обяза-
тельно рухнуть. Но организато-
ры в любом случае были в выиг-
рыше — они уже успели зарабо-
тать 30 миллионов рублей.

Официальный представитель 
МВД России Ирина Волк сообщи-
ла, что организация располага-
лась в офисном помещении одно-
го из домов на Земляном Валу. 
Полицейские установили, что 
фирма является фиктивной, спе-
циально зарегистрированной 
для осуществления якобы микро-
финансовой деятельности. 

Пока задержаны двое мошен-
ников. Один взят под стражу, дру-
гой — под подпиской о невыезде. 
Возбуждено уголовное дело по 
статье «мошенничество». 

ПРАВО Верховный суд России объяснит, 
как рассчитывать компенсации за волокиту

Позже сядешь — 
больше заплатят
Владислав Куликов

В
чера пленум Верховного 
суда России обсудил проект 
постановления, разъясня-

ющего, как рассматривать дела 
по компенсациям за волокиту.

Когда дело человека — будь то 
уголовное или гражданское — 
рассматривается непроститель-
но долго, он имеет право на ком-
пенсацию. Соответствующий за-
кон вступил в силу шесть лет на-
зад.

Число подобных дел относи-
тельно невелико. Причины ско-
рее всего в том, что после приня-
тия закона и суды, и правоохра-
нители стали жестче контроли-
ровать сроки. Поэтому и количе-
ство компенсаций сокращается.

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде Рос-
сии, в 2015 году было принято 
237 решений о выплате компен-
сации за нарушение права на су-
допроизводство в разумный 
срок. Для сравнения: в 2014 году 
было принято 471 такое реше-
ние. 

Как было сказано вчера на за-
седании пленума, за 6 лет нако-
плен значительный опыт приме-
нения данных норм и выявлены 
проблемные вопросы, требую-
щие разъяснения. Например, 
один из моментов: можно ли от-
казывать в компенсации из-за 
«плохого» поведения заявителя 
на процессе? Бывает так, что 
дело затянулось из-за того, что 
сам человек активно вел себя на 
процессе: подавал бесконечные 
жалобы, требовал различные эк-
спертизы, не верил им и требовал 

повторных экспертиз и тому по-
добное. Лишает ли активность 
человека права предъявлять по-
том претензии, что дело затяну-
лось? 

Как сказано в проекте поста-
новления, при оценке поведения 
заявителя судам следует иметь в 
виду, что на него не может быть 
возложена ответственность за 
долгие сроки за использование 
им процессуальных средств, 
предусмотренных законодатель-
ством для защиты. 

Например, изменение заяв-
ленных в суд требований, изуче-
ние материалов дела, заявление 
ходатайств, обжалование выне-
сенных судебных актов. Как бы 
активно ни вел себя человек на 
процессе, это его право. Если суд 
неразумно затянулся, это случи-
лось не из-за того, что от гражда-
нина поступило много жалоб.

Однако, продолжает пленум, 
суд вправе отказать в компенса-
ции, если к задержкам привело 
неисполнение гражданином про-
цессуальных обязанностей. На-
пример, нарушение установлен-
ного порядка в судебном заседа-
нии, повлекшее отложение раз-

бирательства дела. Скажем, если 
человек громко кричал, ругался, 
угрожал кому-то, в результате за-
седания приходилось переносить 
вновь и вновь, то задержки уже 
на совести человека. И компенса-
ции ему не видать.

Также проект объясняет, что 
считать злоупотреблением про-
цессуальными правами, из-за 
чего тоже могут отказать в ком-
пенсации. В частности, если че-
ловек уклонялся от получения 
судебных извещений, чтобы не 
приходить в назначенный день в 
суд, то претензии на волокиту от 
него не примут.

При определении размера 
присуждаемой компенсации 
проект рекомендует суду при-
нимать во внимание практику 
Европейского суда по правам 
человека, размер сумм компен-
саций вреда, присуждаемых 
этим судом за аналогичные на-
рушения. 

«В проекте постановления 
пленума проясняются основания 
и сроки для обращения в суд за 
взысканием таких компенса-
цией», — говорит юрист Вячеслав 
Голенев.

Не могу взять в долг
Основной вопрос каса-
ется небольшой суммы, 
которую МФО дают в 

долг на достаточно короткое вре-
мя (несколько дней или неделя). 
Но минимальная процентная 
ставка по этому виду займа со-
ставляет 450 процентов годовых. 

Но самый большой сегмент 
рынка микрокредитования  при-
ходится на займы на срок от ме-
сяца до года. Ставки по ним мо-
гут колебаться от 8 до 40 процен-
тов годовых. Тем не менее их вы-
дача в целом приводит к высокой 
закредитованности населения и 
к значительному росту долгов. 

Доля микрофинансового кре-
дитования в общем портфеле 
всех займов и кредитов не значи-
тельная, напоминает директор 
Российского микрофинансового 
центра Елена Стратьева – по со-
стоянию на 1 октября 2015 года 
портфель займов МФО занимает 
менее 1  процента от банковско-
го портфеля кредитов физиче-
ским лицам. «Более того, новый 
закон, который вступает в силу 
29 марта 2016 года, уже ограни-
чивает проценты, которые те-
перь не смогут быть выше 4 «тел 
займа» (то есть если человек 
возьмет в кредит, допустим 10 
тысяч рублей, то проценты не 
смогут быть выше 40 тысяч – 
«РГ»)», - привела она пример ре-
гулирования в отрасли. И согла-
силась с тем, что у 
ряда МФО процен-
ты выше этих 
значений.  

Лега льные 
микрофинан-
совые органи-
зации, утвер-
ждает она, вы-

ступают за то, чтобы наказывать 
и тех, кто не состоит в официаль-
ном реестре МФО, но при этом 
выдает деньги. «Если говорить о 
наказании так называемых чер-
ных кредиторов, тех, которым 
запрещено заниматься такой де-
ятельностью, то я думаю, что 
штраф все-таки нужно повысить 
настолько, чтобы им было абсо-
лютно невыгодно нарушать за-
кон», — предложила она.

Есть и еще один нюанс, про-
должает эксперт. «Не стоит забы-
вать, что необходимо обеспечи-
вать финансовую доступность. 
Когда мы говорим о потребкре-
дитовании, то понимаем, что лю-
дям нужны средства на 
покупку това-

ров, а в сфере микрокредитова-
ния деньги можно взять гораздо 
проще, быстрее, с минимальным 
пакетом документов. При этом 
никто не отменял личной финан-
совой образованности — грамот-
ные люди умеют читать и умеют 
видеть цифру в 1000 процентов 
годовых, тем более сегодня она 
указывается в рамочке и выделе-
на жирным шрифтом. И прини-
мать соответствующее реше-
ние», — объясняет эксперт. 

И дополняет, что по той же са-
мой причине вряд ли необходимо 
ограничить возможность взятия 
микрозаймов и для предприни-

мателей. Они им также необходи-
мы, но уже в силу своих причин. 

«Во-первых, потому что ИП 
имеет право на максимально 
полную линейку продуктов. В 
этой ситуации стоит озадачиться 
вопросом: сколько времени нуж-
но для получения кредита в бан-

ке? Какой комплект доку-
ментов, как долго 

его собирать, сколько это стоит, 
особенно если нужно предоста-
вить и оценить недвижимость 
для залога? А бизнесменам часто 
деньги нужны «вчера» и стоит 
все-таки предложить им возмож-
ность оперативно взять в кредит 
необходимые средства», — резю-
мирует эксперт. 

Взять деньги в долг сегодня очень просто. Но финансовой грамотности, которая позволит не попасть в кредитное рабство, выплачивая 1000 процентов годовых, еще никто не отменял.

Акцент

 За год судами было принято 
237 решений о выплате ком-
пенсаций за волокиту. Из них 
79 — по уголовным делам

Акцент

 Штрафы за выдачу микрозай-
мов «черными кредиторами» 
стоит серьезно повысить, счи-
тают эксперты «РГ»

В прошлый раз 
Рокфеллеры увели-
чили долю в нефтя-
ной компании после 
заявления об отка-
зе от ее активов
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ТРАНСПОРТ Росавиация дала 
еще одной компании 
добро на полеты в Турцию

Уходит в небо

Татьяна Шадрина

ЕЩЕ одна авиакомпания получила разрешение на полеты 
в Турцию. Росавиация выдала допуск «Уральским авиали-
ниям», которая уже с лета этого года будет совершать в Ан-
талью семь прямых рейсов в неделю. Чартеры с организо-
ванными группами туристов туда по-прежнему не летают. 

В конце прошлого года указом президента Владимира 
Путина был введен запрет на чартерные полеты между 
двумя странами, а туроператоров попросили воздержи-
ваться от продажи путевок в Турцию. Однако прямые 
рейсы никто не отменял. 

Купить билет на самолет в Турцию любой россиянин 
может и сегодня — ежемесячно в этот турецкий город ле-
тают 52 регулярных рейса, рассказал «РГ» глава тран-
спортного комитета Ассоциации туроператоров России 
(АТОР) Дмитрий Горин. Но никто не может гарантиро-
вать безопасность «одиночных» путешественников в 
этой стране, отмечают эксперты. Число наших туристов 
в Турции практически равняется нулю. Из-за проблем с 
безопасности резко сократилось и число туристов из ЕС.

До введения специальных экономических мер в отно-
шении Турции интересы путешественников представля-
ли туроператоры. Сегодня они не могут продавать такой 
турпродукт, пояснил Горин. Люди самостоятельно поку-
пают билеты в Анталью и бронируют там гостинцы. Тем 
же, кто уже давно купил на турецком побережье дом, и 
вовсе нужен только перелет.  Например, в Интернете 
можно купить билеты на прямые рейсы в Анталью из Мо-
сквы трех компаний: Onur Air (билет стоит от 15 тысяч 
рублей), Turkish Airlines (от 19 тысяч), «Аэрофлота» (от 
20 тысяч). Из Питера в Анталью летает компания «Рос-
сия» (от 21 тысячи рублей), отметил в беседе с «РГ» пред-
ставитель туристического сервиса Aviasales Янис Дзенис. 

Из Казани тоже есть возможность напрямую добрать-
ся до Анатальи. Но цена билета зашкаливает. Минималь-
ный вариант, судя по данным систем бронирования, сто-
ит более 133 тысяч рублей, с пересадкой в Стамбуле би-
лет стоит на 100 тысяч рублей дешевле. С открытием еще 
одного прямого рейса из Казани стоимость полета может 
снизиться. Но до тех тарифов, которые предлагали тури-
стам на чартерных рейсах, все равно далеко. 
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Узнайте на сайте: 
Как легально получить 
деньги в случае потери 
работы
www.rg.ru/art/1237048
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ПРИГОВОР 
За смерть 
пациента 
хирург 
получил 9 лет 
и 2 месяца 
строгого 
режима

УДАРНАЯ 
ТЕРАПИЯ

Анна Скрипка, Белгород 

ВЧЕРА в Октябрьском райсуде 
Белгорода объявили приговор 
бывшему врачу городской боль-
ницы № 2 Илье Зелендинову. Суд 
решил, что справедливым нака-
занием для экс-медика станут 9 
лет и два месяца лишения свобо-
ды с отбыванием в колонии стро-
гого режима с последующим 
трехлетним запретом занимать-
ся врачебной деятельностью.

Напомним, прибывший на 
«скорой» 29 декабря Евгений 
Вахтин умер в реанимации после 
того, как хирург Илья Зеленди-
нов избил его в приемном покое. 
Уже после пары ударов мужчина 
упал и больше не поднялся. 

Видео камеры наблюдения 
попало в Интернет после ново-
годних праздников. Там четко 
видно, как крепкий мужчина в 
униформе врача размахивает ку-
лаками, а от ударов сначала па-
дает навзничь пациент Вахтин, 
потом пытается спрятаться в 
углу сопровождавший его Алек-
сандр Авилов. В прокуратуре от-
метили, что избивал людей не 
кто иной, как медик.  

Как оказалось, причиной яро-
сти врача послужила жалоба 
медсестры. Промывавшая желу-
док Вахтину Алина Кучма рас-
сказала, как пациент пнул ее но-
гой в живот, да так, что она отле-
тела к стене и ударилась головой. 
Зелендинов, помня о недавнем 
нападении на другого коллегу, 
решил разобраться с обидчиком. 

У потерпевшей стороны дру-
гая версия. Друг Вахтина Алек-
сандр Авилов не уставал повто-
рять: да, медсестру ударили, но 
то был рефлекторный пинок но-
гой от острой боли при промыва-
нии желудка. После этого перед 
девушкой извинились и, посчи-
тав инцидент исчерпанным, на-
правились к терапевтам. А там-
то и случилось непоправимое. 

Сам Илья Зелендинов, высту-
пая в прениях, произнес: теперь 
и он понимает, что рассказ мед-
сестры мог быть преувеличен-
ным, однако тогда эмоции были 
столь сильны, что разбираться в 
ситуации досконально он не 
стал. Более того, увидев Вахтина 
и его друга, хирург подумал, что 
они готовятся напасть на него, 
поэтому и ударил первым.

— Ту ситуацию я расценил как 
нападение со стороны Вахтина и 
Авилова. Истерика медсестры, 
ее рассказ, тот факт, что от Вах-
тина и Авилова пахло алкого-
лем… Именно поэтому я отреа-
гировал на Авилова. Не было 
времени на раздумья, кого бить 
и куда бить, — сказал подсуди-
мый. — Полностью признаю вину 
в причинении побоев, но не могу 
согласиться, что Авилова избил 
из хулиганских побуждений. На 
видео видно, что Авилов бросил-
ся на меня со спины.

Впрочем, адвокату хирурга 
Сергею Амфитеатрову не уда-
лось оправдать поведение врача 
и добиться условного наказания. 
Описывая день трагедии, он ак-
центировал внимание на том, 
что врач с утра был на работе и 
провел образцовую операцию.

— А Евгений Петрович Вахтин 
с утра пил, — сказал он и напом-
нил о содержании алкоголя в 
крови погибшего.

Напомнил адвокат и о том, 
что погибший был неравноду-
шен к спиртному, и в тот роковой 
день «это пагубное пристрастие 
сыграло едва ли не главную 
роль». Амфитеатров перечислил 
заболевания погибшего, в том 
числе и те, что были вызваны ал-
коголем, и сделал вывод: этот 
больной человек потому и вел 
себя неадекватно — матерился, а 
после неудачного промывания 
бросил зонд медсестре в лицо.

Тем не менее оснований рас-
ценивать действия врача как са-
мооборону суд не нашел. Что же 
касается иска о компенсации мо-
рального вреда, то рассматри-
вать его будут в гражданском су-
допроизводстве. Напомним, что 
потерпевшая сторона потребо-
вала 7,5 миллиона рублей с экс-
хирурга и больницы.
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По словам хирурга Зелендинова, 
у него не было времени 
на раздумья, кого и куда бить.
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
МЧС России расширяет
сотрудничество
с коллегами из Казахстана

Пожар на двоих

Тимофей Борисов

РОССИЯ и Казахстан договорились активизировать со-
трудничество по прогнозированию, предупреждению 
и ликвидации последствий стихийных бедствий.

Об этом говорится в совместном протоколе, который 
подписали глава МЧС Владимир Пучков и глава МВД Ка-
захстана Калмуханбет Касымов. 

Глава МЧС России посетил Астану по дороге из Индии. 
Контакты между нашими двумя ведомствами носят дав-
ний характер. Взаимодействие налажено хорошо. Поэто-
му сейчас уже идет, так сказать, доводка и тонкая налад-
ка надежно выстроенного механизма.

Владимир Пучков подчеркнул, что наши страны тесно 
связаны друг с другом, и это взаимодействие осуществ-
ляется по всем возможным каналам в формате СНГ, 
ОДКБ, ШОС.

На этот год, также как и в прежние годы, запланиро-
ван целый ряд важных совместных мероприятий. Наибо-
лее масштабные министр перечислил. Это проведение 
в апреле международного молодежного форума учебных 
заведений пожарно-спасательного профиля стран — чле-
нов ШОС в Санкт-Петербурге. Кроме того, проведение 
в мае салона «Комплексная безопасность 2016», 
в июне — заседание межгосударственного совета по ЧС, 
в сентябре — проведение крупных учений прикаспий-
ских государств в Астраханской области.

Министр также обратил внимание, что в преддверии 
пожароопасного сезона надо активизировать взаимодей-
ствие приграничных органов, которые первыми реагиру-
ют на ЧС, вызванные трансграничными пожарами.

ВЫСТАВКА В Индии покажут новую российскую подлодку с анаэробной установкой

«Амур» и «Пиранья»
Александр Емельяненеков

Н
а международной выстав-
ке DEFEXPO INDIA-2016, 
которая открывается на 

днях в индийском штате Гоа, рос-
сийские КБ и верфи покажут луч-
шие свои разработки, заявили 
накануне открытия в Объединен-
ной судостроительной корпора-
ции. 

Уже известно, что продукция 
предприятий ОСК будет пред-
ставлена надводными кораблями 
и неатомными субмаринами раз-
личных классов. Среди них: боль-
шая дизель-электрическая под-
водная лодка проекта 636, малые 
подводные лодки «Пиранья» 

и «Пиранья-Т», а также надвод-
ные корабли различных типов 
и назначения — десантные, сторо-
жевые, патрульные, противомин-
ные, спасательные. Будут показа-
ны, в частности, многоцелевой 
фрегат проекта 22356 и рейдо-
вый тральщик проекта 10750Э. 

Изюминкой обещает стать 
проект неатомной подводной 
лодки «Амур 1650» с воздухоне-
зависимой энергетической уста-
новкой. Экспортный вариант са-
мой подлодки представляли 
и раньше, а вот в сочетании с ана-
эробной энергоустановкой, 
можно сказать, впервые. Работы 
в этом направлении ЦКБ «Ру-
бин» в кооперации с Адмирал-

тейскими верфями ведет уже не 
год и не два. Такую установку 
давно желал бы получить и рос-
сийский ВМФ, но точных дат кон-
структоры пока не называют… 

Наряду с «Рубином» и Адми-
ралтейскими верфями на индий-
ском рынке традиционно сильны 
позиции таких брендов, как «Сев-
маш», ЦС «Звездочка», конструк-
торское бюро «Малахит» (Санкт-
Петербург), калининградский за-
вод «Янтарь». Их представители 
уже вылетели в Индию и планиру-
ют обсудить с партнерами, пред-
ставителями военного ведомст-
ва, индийских ВМС, крупными 
государственными и частными 
судостроительными верфями си-
туацию с реализацией действую-

щих контрактов, наметить 
и заключить очередные. 

Все более заметной 
становится новая тен-

денция в российско-
индийских отноше-
ниях — расширяет-
ся взаимодейст-
вие в рамках про-

граммы Make in India. Как сообщи-
ли в государственной компании 
«Рособоронэкспорт», которая 
контролирует 85 процентов рос-
сийского экспорта вооружений 
и военной техники, программа 
предусматривает различные вари-
анты сотрудничества. В том числе 
строительство кораблей по рос-
сийским проектам на 
индийских верфях с ин-
теграцией в них обору-
дования и систем ин-
дийского и иностранно-
го производства. 

Особо востребован 
опыт России в созда-
нии авианесу-
щих кораб-
лей. В част-

ности, те наработки, что получе-
ны на «Севмаше» в рамках пере-
оборудования авианесущего 
крейсера «Адмирал Горшков» 
в авианосец «Викрамадитья». Их 
активно используют при проек-
тировании и оснащении строя-
щегося в Индии национального 
авианосца. Кроме того, «Рособо-
ронэкспорт» совместно с рос-
сийскими конструкторскими 
бюро оказывает содействие ВМС 
Индии в проектировании и осна-
щении эсминцев проектов 15А, 
15В и фрегатов проекта 17.

Нынешняя выставка DEFEXPO 
INDIA-2016 в Квитоле, как и Воен-
но-морской салон, состоявшийся 
летом прошлого года в Санкт-Пе-
тербурге, несомненно, послужат 
укреплению такой кооперации 
и российско-индийских связей. 

ТОРГОВЛЯ

В Москве 
пройдут сразу 
две «Рыбные 
недели»

БОЛЬШОЙ 
УЛОВ

Ольга Игнатова

УСПЕХ первого фестиваля «Рыб-
ная неделя», прошедшего в сто-
лице в конце апреля прошлого 
года, заставил его организаторов 
расширить диапазон его прове-
дения.

Как сообщили «РГ» в столич-
ном департаменте торговли и 
услуг, в этом году москвичей мо-
гут порадовать сразу два рыб-
ных фестиваля. Первый, по уточ-
ненным данным, пройдет в сто-
лице с 13 по 22 мая, второй пла-
нируется на осень — сентябрь — 
октябрь.  В Росрыболовстве, ко-
торое является одним из органи-
заторов фестиваля,  сообщили, 
что ежегодно в Москве потре-
бляется порядка 330 тыс. тонн 
рыбы. Наибольшей популярно-
стью пользуются замороженная 
и свежая рыба (60%). 20% потре-
бления приходится на соленые, 
копченые и сушеные морепро-
дукты, меньше — 13% — на рыб-
ные консервы и 7% — на полуфа-
брикаты и готовые рыбные изде-
лия. Большая часть морепродук-
тов поставляется из Сахалин-
ской, Калининградской, Мур-
манской областей, Камчатского, 
Приморского краев. 31% поста-
вок приходится на импорт из 
Чили, Китая, Индонезии. Если 
сравнивать с тем же мясом, ко-
торого в год каждый москвич 
съедает в среднем 95 кг, рыбы 
потребляется в три раза меньше 
— 27 кг. Одни эксперты видят та-
кой разрыв в том, что рыба нын-
че дорогая: красная стала в три 
раза стала дороже мяса. Другие 
знатоки отечественной кухни го-

ворят, что «мясоедение» — наша 
национальная традиция. Море 
далеко, а речная рыба не облада-
ет теми вкусовыми качествами, 
какими обладает морская. Но в 
чем эксперты единодушны: 
рыба считается куда более здо-
ровым продуктом, чем мясо. В 
ней меньше токсичных веществ, 
а полезные вещества из рыбы ус-
ваиваются организмом человека 
гораздо  лучше, чем из мяса. Тка-
ни многих видов рыб обладают 
антибактериальными свойства-
ми, из рыбы получают инсулин, 
панкреатин и другие лекарства. 
Впрочем, многие обходят рыб-
ные прилавки и по более баналь-
ной причине — просто не умеют 
готовить рыбные блюда.

В рамках «Рыбных недель» 
как раз планируется проводить 
мастер-классы, на которых веду-
щие столичные рестораторы го-
товы учить всех жалеющих пре-
мудростям приготовления рыб-
ных блюд. В прошлом году в фе-
стивале приняли участие более 
300 ресторанов города, 30 рын-
ков и свыше 1500 магазинов. 
Свежую и замороженную рыбу и 
рыбопродукты продавали и в 50 
шале, которые были установле-
ны на центральных площадях 
столицы. По словам руководите-
ля департамента торговли и 
услуг Москвы Алексея Немерю-
ка, тогда свою продукцию в сто-
лицу (всего 300 тонн) привезли 
150 производителей, в том числе 
из Владивостока, Калининграда, 
Крыма, Мурманска и других ры-
бопромысловых регионов. Глав-
ными продуктами фестиваля 
стали лосось, хариус, сиг, омуль, 
нерка и кижуч. Впервые москви-
чи смогли попробовать крым-
ские тюльку, барабулю, хамсу и 
рапанов. Некоторые шале прода-
вали по 190 кг охлажденной 
рыбы в час.

По словам Немерюка, сейчас 
департамент вместе с коллегами 
из Росрыболовства обсуждают 
дислокацию торговых площадок, 
которые откроются в мае, а также 
разрабатывают культурную про-
грамму, чтобы поход за рыбой 
стал не рутиной, а праздником. 
Немерюк не исключает, что в 
этом сезоне участников фестива-
ля станет намного больше.

Арсенал Противопожарная броня в серийном производстве

Танки лезут в пекло
Сергей Птичкин

П
ервые два серийных 
образца специаль-
ной противопожар-
ной машины отправ-
лены заказчику. Об 

этом сообщила пресс-служба 
«Уралвагонзавода».

Роботизированный противо-
пожарный комплекс под ничего 
не говорящим названием СМП 
был впервые показан на выстав-
ке вооружений RAE-2013. И про-
извела впечатление не меньшее, 
чем новейший на то время танк Т-
90СМ. Гусеничная машина, спо-
собная работать в любых экстре-
мальных условиях, заслуживала 
звучного имени собственного. 
Но выставлялась тогда и произ-
водится сейчас под тусклой аб-
бревиатурой СМП — специальная 
машина пожаротушения.

Между тем это действительно 
прорыв в борьбе с огнем при са-
мых экстремальных условиях. 
Разработали СМП специалисты 
КБ Омского завода транспортно-

го машиностроения. В машине 
широко используются узлы от 
танков Т-72 и Т-80, она имеет хо-
рошую бронированную защиту. 
Необходимость ее появления 
была вызвана тем, что в стране 
произошла череда сильных взры-
вов и пожаров на военных арсе-
налах. Как оказалось, тушить 
огонь там, где рвутся снаряды 
и бомбы, где земля усеяна взры-
воопасными предметами, было 
просто некому. Причем противо-
пожарных машин, способных ра-
ботать в горящих арсеналах, не 
было и нет нигде в мире. Копиро-
вать было не с кого. И в Омске со-
здали совершенно оригинальный 
робототехнический комплекс. 
Противопожарный «танк» имеет 
солидную массу — 60 тонн. Он не-
сет 25 кубометров огнегасящей 
смеси. Дальность «выстрела» 
этой смесью — 100 метров. Эки-
паж — 3 человека. Машина имеет 
специальный отвал для расчист-
ки проходов к очагам возгораний 
и прокладки противопожарных 
полос при лесных пожарах.

Но самое главное в том, что 
СМП в особо сложных условиях 
может управляться дистанцион-
но и работать без людей. То есть 
она способна войти в самое пе-
кло и задавить бушующий огонь, 
не подвергая при этом опасности 
жизнь своего экипажа. 

На кабине и по периметру ма-
шины установлено несколько хо-
рошо защищенных видеокамер. 
Изображения с них передаются 
внешнему оператору. Специаль-
ная программа позволяет управ-
лять СМП дистанционно при по-
мощи переносного компьютера 

и джойстика. В особо сложных 
условиях, когда связь нестабиль-
на, машина может работать по за-
данной программе — войдет в очаг 
пожара, зальет его и вернется 
в безопасное место. Эта способ-
ность была наглядно продемон-
стрирована на выставке вооруже-
ния и военной техники RAE-2015, 
проходившей в Нижнем Тагиле. 
СМП подошла к очагу бушующе-
го огня, остановилась, экипаж по-
кинул машину, которая самосто-
ятельно двинулась в пламенную 
стену. Через ствол пожарной 
пушки на огонь обрушились тон-

ны водяной смеси со специаль-
ным составом, прерывающим 
процесс горения. Настоящий ог-
ненный смерч на глазах свернул-
ся в небольшой костер.

Надо отметить, что отечест-
венными химиками разработана 
оригинальная рецептура огнега-
сящих ингредиентов. Суть в том, 
что горение прерывается на мо-
лекулярном уровне. Небольшое 
аэрозольное облако даже при 
сильном притоке кислорода га-
сит огонь полностью. Машина 
пожаротушения прошла все ис-
пытания и в 2015 году была при-
нята на снабжение Вооруженных 
сил. Кто заказчик первых двух 
СМП, не сообщается, хотя не 
трудно догадаться, что это те, кто 
принял ее на свое снабжение. Ро-
ботизированным бронирован-
ным комплексом заинтересова-
лись и в МЧС, и даже за границей. 
Так что «Уралвагонзавод» выпу-
скает не только прекрасные огне-
вые системы, но и не имеющие на 
сегодня мировых аналогов про-
тивоогневые.
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Экологические слушания
ООО «Сибэнергоуголь» информирует о проведении обществен-

ных обсуждений (слушаний) по рассмотрению проектной доку-
ментации «Отработка запасов участка открытых горных работ «8 
Марта» ООО «Сибэнергоуголь».

Тема обсуждений: «Оценка воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности участка открытых горных работ «8 Мар-
та» ООО «Сибэнергоуголь».

Ознакомится с материалами, а также оставить предложения и 
замечания можно ежедневно (кроме субботы и воскресенья) с 8.00 
до 17.00 по адресу: Кемеровская обл. г. Прокопьевск, ул. Участко-
вая 2 АБК ЗАО «Прокопьевский угольный разрез», приемная тел.: 
8 (38466) 9-95-90.

Проведение общественных обсуждений (слушаний) назначено 
на 28.04.2016 г. в 12.00 по адресу: Кемеровская обл. г. Прокопьевск 
ул. Участковая 2 АБК ЗАО «Прокопьевский угольный разрез», ак-
товый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках,  

находящихся в государственной  
и (или) муниципальной собственности,  

расположенных в границах Особой экономической зоны 
технико-внедренческого типа  

в г. Дубне Московской области и не сданных в аренду
Кадастровый № — площадь, га: 50:40:010201:60 — 5,8506; 

50:40:010201:56 — 1,8308; 50:40:010201:62 — 1,9478; 
50:40:010201:61 — 0,6452; 50:40:0010201:325 — 0,9995; 
50:40:0010201:326 — 22,1883; 50:40:000000:84 — 0,3506; 
50:40:010201:77 — 1,0476; 50:40:000000:68 — 0,1847; 
50:40:010201:44 — 1,69; 50:40:010201:31 — 0,46; 50:40:010201:64 — 
1,5799; 50:40:000000:65 — 1,5531; 50:40:000000:66 — 0,0742; 
50:40:000000:67 — 0,088; 50:40:010201:38 — 3,1032; 
50:40:0010201:344 — 0,393; 50:40:0010201:374 — 0,527; 
50:40:010410:26 — 2,2; 50:40:0010201:399 — 0,3123; 
50:40:0010201:387 — 0,9; 50:40:0000000:4194 — 0,4001; 
50:40:0000000:4197 — 0,0949; 50:40:00101438:5 — 2,25;  
50:40:0010426:2 — 0,007;  50:40:0010426:3 — 0,0025; 
50:40:0010426:4 — 0,007;  50:40:0010410:19 — 0,0025; 
50:40:020703:25 — 0,36;  50:40:000000:73 — 2,6262; 
50:40:020703:22 — 0,50; 50:40:020703:20 — 1,20; 50:40:0020703:88 — 
0,2502; 50:40:0000000:4149 — 0,4014; 50:40:0000000:4148 — 11,42; 
50:40:0020703:95 — 1,28; 50:40:0020703:99 — 0,6701; 
50:40:0020703:100 — 3,1673; 50:40:0020704:6 — 0,9494. http://
www.oezdubna.ru/, 8 (496) 219-04-61, доб. 2314

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик Общество с ограниченной ответственностью  
«ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» (ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтео-
ргсинтез») информирует, что в соответствии с Федеральным зако-
ном от 23.11.1995 N 174-ФЗ (ред. от 13.07.2015) «Об экологичес-
кой экспертизе» организуются общественные обсуждения проек-
тной документации по объекту государственной экологической эк-
спертизы «Рекультивация шламонакопителя — объекта размеще-
ния нефтесодержащих отходов ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеорг-
синтез», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация объекта разме-
щения нефтесодержащих отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности — территория 
г. Перми, промышленная площадка предприятия. Участок работ 
свободен от застройки и коммуникаций.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефте-
оргсинтез», Российская Федерация, 614065, г. Пермь, ул. Промыш-
ленная, 84.

Наименование и адрес проектной организации: ООО «Ка-
мэкопроект», адрес: г. Пермь, ул. Овчинникова, 17.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 25.03.2016 г. по 25.05.2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Управление по экологии и природопользованию Админист-
рации г. Перми.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Ознакомиться с материалами можно с 25.03.2016 г. по 25.05.2016 

г., пн — чт. с 9.00 по 17.30; пт. с 9.00 по 16.30 по адресу: Российская 
Федерация, 614065, г. Пермь, ул. Промышленная, 84, научно-тех-
ническая библиотека, тел. (342) 220-75-96, факс (342) 220-25-70.

Замечания и предложения можно направлять: в Управление 
по экологии и природопользованию Администрации г. Перми 
по адресу — 614000, г. Пермь, ул. Советская, 22, тел./факс: (342) 
210-99-91; в ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» по адресу — 
614065, г. Пермь, ул. Промышленная, 84, тел. (342) 220-75-96, 
факс (342) 220-25-70.

Срок предоставления замечаний и предложений: 25.03.2016 г. 
по 25.05.2016 г.

Общественные обсуждения проектной документации по объ-
екту государственной экологической экспертизы «Рекультивация 
шламонакопителя — объекта размещения нефтесодержащих от-
ходов ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» состоятся 
25.04.2016 г. в 14.00 по адресу: г. Пермь, ул. Промышленная, 84, 
зал заседаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Чтобы такой или подобный винт мог двигать подводную лодку на большой глу-
бине и достаточно долго, конструкторы разместили на субмарине ядерный реак-
тор. А теперь пытаются создать дизелям другую — не атомную альтернативу.

АЛЕКСАНДР ЕМЕЛЬЯНЕНКОВ

ПРЕСС-СЛУЖБА ОСК

Дизель-электрические подлодки,
спроектированные в ЦКБ «Рубин»,

хорошо знают в Индии, Китае и Вьетнаме. 
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ПРИГОВОР Верховный суд РФ 
оставил  экс-мэру 
пожизненное заключение  

Срок 
по видеосвязи

Владимир Полетаев

ЭКС-МЭР Махачкалы Саид Амиров, жалобу которого 
на пожизненный приговор рассматривал Верховный суд 
РФ, в последнем слове заявил о своей невиновности.

По его утверждению, «все доказательства в уголов-
ном деле свидетельствуют о невиновности, а показания 
свидетелей обвинения явно даны под давлением следст-
вия». Адвокаты настаивали на отмене приговора и 
оправдании бывшего чиновника. В свою очередь проку-
ратура посчитала выводы суда первой инстанции обо-
снованными и попросила Верховный суд отказать в удов-
летворении требований осужденных и их защитников.
Верховный суд согласился с пожизненным сроком.

И бывший глава столицы Дагестана, и другие семь фи-
гурантов этого уголовного дела участвовали в рассмо-
трении апелляционной жалобы из Ростова-на-Дону по-
средством видео-конференц-связи. Никто из них вины 
своей не признал. Пожизненный срок Амиров получил 
по приговору Северо-Кавказского окружного военного 
суда. Его подельники получили сроки от 10 до 22 лет.  
Юсупу Джапарову, осужденному на 18 лет, приговор 
смягчили.  Суд установил, что экс-мэр Махачкалы и дру-
гие осужденные причастны к убийству исполняющего 
обязанности руководителя территориального следст-
венного органа СУ СК РФ по Дагестану Арсена Гаджибе-
кова. В терроризме он был признан за подготовку поку-
шения на руководителя отделения Пенсионного фонда 
Дагестана Сагида Муртазалиева. Самолет, в котором ле-
тел Муртазалиев, должны были сбить по его указанию из 
переносного зенитно-ракетного комплекса.

ПРОЦЕСС Суд проверит 
законность дела, 
связанного с терактом 

Не та охрана

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Домодедовский городской суд Московской обла-
сти приступил к проверке законности возбуждения уго-
ловного дела против основного владельца аэропорта До-
модедово Дмитрия Каменщика. Но затем было принято 
решение передать жалобу для рассмотрения в Басман-
ный районный суд столицы.

Уголовное дело было возбуждено за нарушение тре-
бований безопасности в аэропорту, выявленных после 
теракта в 2011 году, по части 3 статьи 238 УК РФ. Эта ста-
тья трактует преступление, как «выполнение работ или 
оказание услуг, не отвечающих требованиям безопасно-
сти, повлекшее по неосторожности смерть двух или бо-
лее лиц». По решению суда в феврале Каменщик был по-
мещен под домашний арест до 18 апреля. 

По такому же обвинению заключены под стражу 
управляющий директор ЗАО «Домодедово» Андрей Да-
нилов и бывший руководитель аэропортного комплекса 
Вячеслав Некрасов. Четвертый фигурант громкого дела, 
экс-глава российского представительства компании-
партнера Светлана Тришина — под домашним арестом. 

Между тем Генпрокуратура настаивает на незаконно-
сти уголовного преследования фигурантов. Вчера, отве-
чая на вопросы журналистов, эту позицию надзорного 
ведомства подтвердил заместитель Генпрокурора РФ 
Владимир Малиновский.

«Мы с самого начала занимали позицию, что послед-
ствия в результате действий террориста и гибели людей 
и причинения тяжкого вреда здоровью — не являются 
и не могут являться вмененными действиями в отноше-
нии бывших топ-менеджеров Домодедово и в отношении 
Каменщика», сказал он. 

По версии следствия, напомним, Каменщик и другие 
фигуранты дела внедрили новую систему досмотра на 
входах в аэровокзальный комплекс, что привело к уве-
личению степени уязвимости аэропорта и вследствие 
этого — к оказанию услуг в области гражданской авиа-
ции, не отвечающих требованиям безопасности.

РЕШЕНИЕ Суд продлил арест
экс-главе ФСИН Реймеру

Счет 
за браслеты 

Владимир Федосенко

МОСГОРСУД вчера по ходатайству следствия продлил 
до конца июня срок ареста бывшему директору Феде-
ральной службы исполнения наказаний России Алексан-
дру Реймеру.

Он и его сообщники обвиняются в мошенничестве 
при закупке электронных браслетов на 2,7 миллиарда 
рублей. Уголовное дело было возбуждено по материалам 
проведенной ревизии. Первоначально речь шла о неце-
левом расходовании более одного миллиарда рублей.  
Позднее размер ущерба увеличили  почти в три раза.  

По данным следствия, в 2010 — 2012 годах электрон-
ные браслеты для осужденных закупались по завышен-
ным ценам. При цене в 19 тысяч рублей стационарное 
контрольное устройство закупалось по цене 108 тысяч, 
мобильное — 128 тысяч рублей. 

По делу кроме Реймера проходят его бывший заме-
ститель Николай Криволапов, директор ФГУП «Центр 
информационно-технического обеспечения и связи» 
ФСИН России Виктор Определенов и предприниматель 
Николай Мартынов. Реймер и Определенов находятся 
под стражей в СИЗО.  Криволапов и Мартынов содержат-
ся под домашним арестом. Фигуранты обвиняются в со-
вершении преступлений, предусмотренных частью 4 
статьи 159 УК РФ и частью 3 статьи 285 УК РФ, — в мо-
шенничестве и злоупотреблении должностными полно-
мочиями. 

Вчера по решению Мосгорсуда до 30 июня продлен 
срок домашнего ареста Мартынова. Предприниматель в 
суде заявил, что готов возместить ущерб — поставить в 
качестве компенсации новые готовые стационарные 
контрольные устройства вместе с электронными брасле-
тами в количестве семи тысяч комплектов.  Мартынов 
полностью признал вину, заключил досудебное соглаше-
ние со следствием. Уголовное дело в отношении предпри-
нимателя выделено в отдельное производство и состав-
ляет 110 томов.

СЛЕДСТВИЕ В Москве завели дело о снабжении стоматологических клиник 
поддельными препаратами  и инструментами

У.е. сквозь зубы
Наталья Козлова

В
чера в столице  накрыли 
крупнейшую криминаль-
ную сеть, которая постав-

ляла в стоматологические клини-
ки по всей стране подделки — пре-
параты и инструменты. Возбу-
ждено уголовное дело. 

Как рассказала корреспон-
денту «РГ» старший помощник 
руководителя Главного следст-
венного управления СК России 
по Москве Юлия Иванова, по вер-
сии следствия пока неустанов-
ленные лица, действуя от имени 
фирмы «Кронос-Медикал», сбы-
ли фальсифицированные меди-
цинские изделия представите-
лям организации, оказывающей 
стоматологические услуги. 

Уже установлено, что контра-
фактная продукция незаконно 
завезена в  Россию и сбывалась 
через интернет-магазины, а так-
же поставлялась по подложным 
документам в стоматологиче-
ские клиники страны.

Что конкретно изъяли в СК, 
сначала не раскрыли. Зато поли-
цейские оказались более словоо-
хотливы. Как сообщила официаль-
ный представитель МВД России 
Ирина Волк, подпольный цех по 
фасовке и упаковке медикаментов 
располагался на территории пром-
зоны на востоке Москвы. Изготов-
ленную «липу» сбывали через ин-
тернет-магазин. По липовым доку-
ментам она шла в стоматологиче-
ские клиники по всей стране.

По информации МВД, во вре-
мя проверочной закупки поли-
цейские смогли приобрести 55 
упаковок «лекарственных препа-
ратов различных наименова-
ний». Как рассказал корреспон-
денту «РГ» следователь отдела по 

расследованию особо важных 
дел СУ по Западному админи-
стративному округу Москвы 
Константин Родиончик, во время 
контрольной закупки приобрели 
флаконы с дентивной мазью. Ее 
единственный производитель — 
солидная немецкая фирма — дала 
следователям заключение, что во 
флаконах под их маркой поддел-
ка, которую продавали как на-
стоящую по 40 у.е. за флакон.

 Во время обысков, сообщили 
в МВД,  в офисных, складских и 
производственных помещениях 
обнаружены и изъяты финансо-
вые документы, печати сторон-
них организаций, оборудование 
для фасовки, упаковки и нанесе-
ния этикеток, стоматологиче-
ские сверла, штифты, пломби-
ровочные материалы, абразив-
ные порошки и другие медика-
менты. 

Фигурантов этого дела пока  
нет. Назначены экспертизы, что-
бы понять, насколько опасны 
подделки и каков конкретный 
ущерб. Ищут и клиники, куда эти 
препараты попали.

По оценке экспертов за по-
следние 40 лет поддельные ле-
карства в мире убили 200 тысяч 
человек. А вот по вине террори-
стов за это же время погибло 65 
тысяч человек. 

В Америке,  например, торгов-
ля фальшивыми лекарствами на-
казывается штрафом до 200 млн 
долларов или пожизненным сро-
ком.  И в Индии  за это дают по-
жизненное заключение. 

В России недавно введена уго-
ловная ответственность за про-
изводство и сбыт поддельных ле-
карств. Новая статья 235.1 для 
тех, кто без лицензии делает ле-
карства и товары медназначе-
ния. Им грозит от трех до пяти 
лет со штрафом до 2 млн рублей. 
Если работала группа, срок до 
восьми лет, а штраф до 3 млн. 

Еще новая статья  238.1 карает 
за производство, сбыт и экспорт 
фальшивых лекарств, биодоба-
вок и медизделий. Здесь срок до 
пяти лет. Групповое преступле-
ние до восьми лет со штрафом до 
3 млн руб. Если от «липы» умерли 
два и более человек — срок  8 — 12 
лет, а  штраф до 5 млн рублей. 

ЖИЛЬЕ

Участники 
военной 
ипотеки — 
без кредитной 
истории

В ДОЛЖНИКАХ 
НЕ ЧИСЛИТСЯ

Юрий Гаврилов

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ внесло в 
Госдуму законопроект, значи-
тельно упрощающий жизнь мо-
лодым офицерам, купившим 
квартиру по военной ипотеке.

Кабинет министров предло-
жил депутатам утвердить право-
вую норму, согласно которой в 
кредитной истории таких воен-
нослужащих не будут фиксиро-
ваться средства, выделяемые им 
в виде ежегодных государствен-
ных траншей на погашение жи-
лищного займа. 

В чем смысл этой финансово-
жилищной инициативы? Сейчас 
кадровый военный, участвую-
щий в ипотеке, может купить 
квартиру еще до того, как на его 
именном счету в банке скопится 
необходимая для такого прио-
бретения сумма. В этом случае 
доплату до полной стоимости 
приобретенного военным жилья 
банкам ежемесячно переводит 
минобороны или другое силовое 
ведомство. Однако формально 
офицер ходит в должниках, и на 
этом основании любой банк мо-
жет отказать ему в другом займе.

Исключение из кредитной 
истории военно-ипотечных 
средств развяжет офицеру руки. 
Он сможет, к примеру, без про-
блем взять в банке деньги на по-
купку мебели, машины или зе-
мельного участка. Формального 
повода отказать ему в займе у 
банка не будет, поскольку дол-
жником этот человек нигде не 
числится и кредитной истории 
не имеет.

Надо сказать, что в прошлом 
году с помощью военной ипоте-
ки обрели собственную крышу 
над головой почти 30 тысяч ка-
дровых служивых. За свои ква-
дратные метры они выложили 
более 96 млрд рублей. Причем 
более 8 тысяч квартир военно-
служащие купили на первичном 
рынке жилья. Добавим к списку 

армейских новоселов их домо-
чадцев, и количество обустроен-
ных семей из силовых мини-
стерств и ведомств России уве-
личится вдвое, а то и втрое. 

Если говорить в целом, то за 
одиннадцать лет, в течение кото-
рых в нашей стране действует 
армейская жилищная програм-
ма, число владельцев военно-
ипотечных квартир перевалило 
за 137 тысяч. На их расселение 
государство потратило более 
431 млрд рублей. 

Сейчас объем военно-ипотеч-
ных средств, находящихся в до-
верительном управлении, со-
ставляет более 202 миллиардов. 
Чтобы эти сбережения не съеда-
ла инфляция, денежные транши 
периодически индексируют. 
Кроме того, офицерские деньги 
не лежат на именных счетах 
участников военной ипотеки 
мертвым грузом. Их пускают в 
оборот выбранные по конкурсу 
управляющие компании. С по-
мощью уполномоченных финан-
совых структур обеспечивается 
хорошая рентабельность воен-
но-ипотечных накоплений — 13 
процентов годовых. Доход от та-
ких вложений составил более 22 
миллиардов рублей. 

На первом месте по востребо-
ванности остается ипотечное 
жилье в двух столицах, Москов-
ской и Ленинградской областях. 
При всей дороговизне квартир в 
этих регионах участникам ар-
мейской программы они обхо-
дятся дешевле, чем другим поку-
пателям.  Средняя стоимость 
квадратного метра жилья в Мо-
скве в рамках программы «Воен-
ная ипотека» на конец прошлого 
года составляла 113,4 тыс. ру-
блей. В Санкт-Петербурге — 88,1 
тысячи. В Московской области — 
75 тысяч. В Ленинградской — 
69,4 тысячи. В остальных субъ-
ектах РФ цена военно-ипотеч-
ных квартир и того меньше — в 
среднем около 49 тысяч рублей 
за квадратный метр.

Безопасность У министерства культуры появится собственное
подразделение охраны 

Адам под прикрытием
Андрей Васянин  

В 
списке органов власти, 
имеющих право созда-
вать собственную вне-
ведомственную охра-
ну, появилась строка 

«Министерство культуры Рос-
сийской Федерации». Премьер-
министр Дмитрий Медведев под-
писал в марте постановление, по-
зволяющее минкультуре органи-
зовывать службу, сотрудники ко-
торой будут иметь право носить 
оружие и спецсредства и задер-
живать нарушителей, передавая 
их сотрудникам полиции. После 
того как в МВД прошли сокраще-
ния, под которые попала вневе-
домственная охрана, объекты 
культурного наследия едва не 
остались без полицейского при-
крытия. О том, каким образом 
постановление правительства 
будет претворяться в жизнь в ми-
нистерстве культуры, «Россий-
ской газете» рассказал первый 
заместитель министра Владимир 
Аристархов. 

Владимир Владимирович, а как 
же экономия бюджета?
ВЛАДИМИР АРИСТАРХОВ: А это и есть 
экономия бюджета. А с другой 
стороны — обеспечение музеям, 
архивам и библиотекам надеж-
ной охраны. Сейчас у нас около 
половины федеральных музеев, 
архивов и 2 из 8 библиотек  охра-
няются полицией, все остальные 
—  или обращаются в ГУП «Охра-
на» МВД, что эффективно, но 
очень дорого, либо в частные ох-
ранные организации, в ЧОПы.

Летнее сокращение в МВД по-
дразумевало уход полиции из 
музеев и архивов в принципе?
ВЛАДИМИР АРИСТАРХОВ: Да, но наш 
министр поднял культурную об-
щественность, свое слово на са-
мом высоком уровне сказали 
Союз музеев во главе с директо-
ром Эрмитажа Михаилом Пиот-
ровским, активную деятель-
ность развил Генеральный ди-
ректор РГБ Александр Вислый и 
другие деятели культуры. В ок-
тябре Александр Вислый, Зель-
фира Трегулова, Марина Лошак 
и еще 18 руководителей музеев 
страны написали коллективное 
послание президенту. В итоге по-
сты в музеях и архивах снимать 
не стали, где полиция была — там 
и осталась, пусть в урезанном 
виде, стационарные посты где-
то, скажем, заменили мобильны-
ми, но в целом полицейская ох-
рана осталась, за что мы очень 
благодарны МВД и генералу Ко-
локольцеву.

После того, как частичное сокра-
щение все же произошло…

ВЛАДИМИР АРИСТАРХОВ: …мы стали ду-
мать, как сделать ситуацию опти-
мальной, и пошли по пути других 
ведомств, которые получили пра-
во на вневедомственную охрану. 
У произошедшего ведь есть боль-
шой плюс: мы унифицируем ка-
чество охраны и сделаем для себя 
как минимум не хуже, чем есть 
сейчас. С этого момента мы не бу-
дем нанимать кота в мешке, а об-
заведемся собственной постоян-
ной стабильной структурой.

Но ведь речь об охране музеев, 
библиотек, картинных галерей — 
тут есть своя специфика... 
ВЛАДИМИР АРИСТАРХОВ: В материаль-
ную конкретику мы пока не за-
глядывали. Сейчас мы создаем 
нормативно-правовую базу для 
обеспечения такой работы. Это 
целый комплекс документов, и 
этим занимаются наши юристы, 
нормативно-правовой департа-
мент вместе с МВД. Написать, со-
гласовать, зарегистрировать в 
минюсте — дела не одного месяца. 
А что до специфики, то она в вы-
сокой ответственности, ведь 
наше национальное достояние — 
это, прежде всего, культурные 
ценности. Их охрана — вопрос, не 
требующий комментариев. Мы 
надеемся, что там вместе с буду-
щей нашей охраной останется и 
полицейская.

 У вашей охраны будет оружие, 
своя форма…
В Л А Д И М И Р  А Р И С ТА Р Х О В :  Конечно.  
Деньги на все это пока будем ис-
кать в бюджете — но потом, когда 
придет пора заниматься матери-
ально-техническим обеспечени-
ем. 

 Кого вы намерены брать в свою 
службу? 
ВЛАДИМИР АРИСТАРХОВ: Мы обяза-
тельно привлечем тех, кто явля-
ется профессионалами высокого 
уровня. В России есть очень хоро-
шие частные охранные организа-
ции, вынужденные увольнять со-
трудников. Мы им предложим пе-
рейти в наши структуры.

Вневедомственная охрана МВД 
осталась на своих постах на 64 
федеральных объектах. Кто из не 
вошедших в этот список нужда-
ется в охране прежде всего?
ВЛАДИМИР АРИСТАРХОВ: Из не вошед-
ших в список я бы, прежде всего, 
назвал Музей-заповедник «Хер-
сонес-Таврический» и Государст-
венный музей героической обо-
роны и освобождения Севасто-
поля, больше известный как «Се-
вастопольская панорама». Мы 
обратились в МВД с просьбой 
найти возможность организо-
вать и там полицейскую охрану и 
надеемся на понимание.

После того как в МВД прошли сокращения, под которые попала вневедомственная охрана, объекты культурного 
наследия едва не остались без полицейского прикрытия. 

Акцент

 По оценке экспертов 
за последние 40 лет 
поддельные лекарства в мире 
убили 200 тысяч человек

В прошлом году 
с помощью военной 
ипотеки приобрели 
жилье почти 
30 тысяч кадровых 
служивых

В доверители по кредитам 
стали записывать граждан 
без их ведома — 
подробности узнайте на 
сайте
www.rg.ru/art/1237050

У нас за смерть человека от поддельной таблетки посадят как за убийство 
— от 8 до 12 лет. А в США за это — пожизненный срок.
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СПРАВКА  «РГ»
Есть четыре типа фальсифицированных лекарств. Первый — «препа�
рат�пустышка». Там нет лекарственной субстанции. Теоретически 
плацебо неопасно. Но если при сердечном приступе принять «пустыш�
ку» вместо нитроглицерина, можно умереть. Второй тип — «препа�
рат�имитация». Действующее вещество заменено на дешевое и менее 
эффективное. Это самая опасная подделка. Третий тип — «изменен�
ные лекарства». В них  то же вещество, что и в оригинале, но в больших 
или меньших количествах. Сейчас самый распространенный в России 
вид подделки — «препарат�копия». В нем те же вещества, что и в ори�
гинале, и в тех же количествах. Но где и у кого неизвестный производи�
тель купил субстанцию для производства, неизвестно. Этот вид под�
делки опаснее, чем «пустышка». Гарантии качества никто не даст.
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Турция 
по-прежнему поддерживает 
террористов в Сирии

Анкару поймали 
за руку

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА официальный представи-
тель Минобороны России генерал 
Игорь Конашенков высказался по 
поводу обнародованных телека-
налом RT документов из сирий-
ского города Эш-Шаддади. Этот 
населенный пункт недавно осво-
бодили от боевиков, и во время ос-
мотра брошенных ими позиций 
были обнаружены материалы, до-
казывающие связь Турции с за-
прещенной в РФ группировкой 
«Исламское государство».

— Мы не могли не заметить 
журналистское расследование те-
лекомпании RT, — заявил Кона-
шенков. — Результаты этой работы 
убедительно доказывают прямую 
вовлеченность Анкары в финанси-
рование и подготовку междуна-
родных террористов, действую-
щих на территории Сирии.

Генерал напомнил, что не-
сколько месяцев назад, Минобо-
роны России представило ино-
странным и российским журнали-
стам имеющиеся в ведомстве до-
казательства причастности Тур-
ции и ее руководства к организа-
ции в Сирии воровского нефте-

трафика и снабжению междуна-
родных террористов боеприпаса-
ми, оружием и боевиками. «Анка-
ре не удастся спрятать концы в 
воду», — отметил Конашенков. Он 
уверен, что по мере освобождения 
Сирии от ИГИЛ (запрещенной в 
России организации) и прочих 
террористов, количество подоб-
ных неопровержимых доказа-
тельств причастности Турции к 
разграблению с помощью между-
народных террористов Сирий-
ской Арабской Республики будет 
расти в геометрической прогрес-
сии. 

— Тогда уже и в Турции многие 
вспомнят известные слова: «Если 
такие документы есть — пусть по-
кажут. Если этот факт будет дока-
зан, — я не останусь в этом кресле», 
— подчеркнул официальный пред-
ставитель Минобороны России.

Вчера же наше военное ведом-
ство сообщило, что с 20 по 23 мар-
та летчики российских ВКС в Си-
рии осуществили 41 вылет в район 
Пальмиры и нанесли удары по 146 
военным объектам террористов. В 
результате воздушных атак были 
уничтожены 6 пунктов управле-
ния, более 320 боевиков. 

КАЗУС

Служба
безопасности
Украины
запуталась
в показаниях
и патриотах

«АЗОВУ» ЛИШЬ 
СНИЛОСЬ

Петр Лихоманов

ГЛАВА Службы безопасности 
Украины (СБУ) Василий Грицак, 
обвинивший Россию в брюс-
сельских терактах и стяжавший 
своим «интеллектом» сомни-
тельную международную славу, 
решил на этом не останавли-
ваться. На днях он силой мысли 
предотвратил страшный те-
ракт — подрыв здания прави-
тельства и парламента Украины 
«российскими диверсантами», 
чем внес смятение в умы патри-
отов. Ведь в исполнители злоде-
яния Грицак назначил образцо-
вого украинского патриота, «ге-
роя майдана», и бойца каратель-
ного батальона «Азов». Таким 
образом, господствующая 
в украинских верхах и обществе 
идеологическая шизофрения 
выведена Грицаком на недося-
гаемую доселе высоту.

Взорвать весь правительст-
венный квартал, как рассказал 
Грицак на специальном бри-
финге в среду, планировал не-
кий Станислав Краснов — быв-
ший крымский милиционер, 
бывший помощник депутата от 
националистической партии 
«Свобода», лично пытавший со-
трудников «Беркута» во время 
«евромайдана», а позже влив-
шийся в ряды карателей из на-
цистского полка «Азов». В этом 
статусе он получил всеукраин-
скую известность, был частым 
гостем в телестудиях, на торже-
ственных мероприятиях и похо-
ронах «героев». Кроме того, 
Краснов руководил блокадой 
Крыма от имени «Азова», чем, 
по его собственным словам, 
и провинился перед СБУ.

«Краснов лично провел раз-
ведку, он рассказал, как он хо-
дил вокруг киевского главка на-
шего управления, рассказал, 
где там что находится, где СИЗО, 
кто сидит в камерах. Он сказал, 
что там использовать тонну 
взрывчатки — будет просто су-
пер, разнесет все в клочья. Кро-
ме того, он рассказал: «Было бы 
хорошо, чтобы потом взорвать 
еще и Верховную раду Украины, 
кабмин и администрацию пре-
зидента». Дальше судите 
сами», — сообщил украинским 
журналистам будоражащие под-
робности глава СБУ. При этом он 
апеллировал к данным опера-
тивного наблюдения за Красно-
вым, которые спецслужба яко-
бы вела еще с 2014 года.

Однако «Азов» своего заслу-
женного карателя не бросил, 
и его бойцы даже устроили дра-
ку в суде во время избрания 
меры пресечения Краснову. 
«Азовцы не имеют никаких по-
дозрений, что Краснов был 
шпионом или предателем. Обви-
нения же имеют скорее хаотич-
ный, чем доказательный харак-
тер. Это дает нам все основания 
не менять свою позицию, под-
держивать и бороться за осво-
бождение Станислава Красно-
ва», — заявили представители 
этого подразделения. В томах 
доказательной базы от СБУ се-
годня с риском для рассудка пы-
таются разобраться украинские 
СМИ. Но если отбросить кон-
спирологические версии, не яв-
ляется секретом, что нацисты 
из «Азова», имеющие офици-
альный статус сотрудников 
МВД, всего лишь терпят Поро-
шенко и компанию, дожидаясь 
своего часа, о чем неоднократно 
заявляли. И потому тонна 
взрывчатки под Верховной ра-
дой — не такой уж нереалистич-
ный сценарий украинского бу-
дущего, вот только найти здесь 
«руку Москвы» способен толь-
ко генерал-полковник Грицак. 
Впрочем, и его безудержный по-
лет фантазии имеет рациональ-
ное объяснение: все-таки ны-
нешний глава украинской спец-
службы, как говорится, «акаде-
мий не заканчивал», а начинал 
свой путь простым водителем 
хозяйственного отдела УКГБ 
УССР в Ровенской области. По-
хоже, с тех пор его психология 
и мировосприятие мало изме-
нилось.

ДИСКУССИЯ Главы МВД стран Евросоюза обсудили
ситуацию с безопасностью

Реформы увязли в спорах

Анна Федякина

Э
кстренная встреча мини-
стров внутренних дел 
стран ЕС прошла вчера 

в Брюсселе. Ключевым вопро-
сом стала ситуация с безопасно-
стью в Европе. 

Четыре месяца назад мини-
стры внутренних дел признали, 
что Европа уже потеряла много 
времени, поэтому необходимо 
принять срочные меры для 
укрепления безопасности. Был 
разработан план-минимум, 
в соответствии с которым с мар-
та 2016 года должны быть уже-
сточены проверки всех, кто 
въезжает в ЕС или выезжает. 
Усиленный контроль затронет 
и тех, кто, будучи гражданином 
одной из стран Шенгена, обла-
дает правом на свободное пере-
мещение внутри ЕС. Такой меха-
низм позволил бы сопоставить 
информацию о тех, кто пересе-
кает границы ЕС, с данными баз 
национальных разведслужб 
и Интерпола. Это было самое 
простое решение, которое мож-
но было принять оперативно 
для того, чтобы предотвратить 
проникновение в Европу боеви-
ков из Сирии и Ирака. Впрочем, 
даже для имплементации такой 
в целом несложной меры по 

укреплению безопасности ЕС 
пришлось преодолеть целую 
бюрократическую эпопею: под-
готовить проект для Еврокомис-
сии по изменениям в Шенген-
ское соглашение, разработать 
план реформ соглашения в са-
мой ЕК и многое другое. И тем не 
менее эффективность этой си-
стемы по-прежнему вызывает 
вопросы.

Инициативы, которые нака-
нуне обсуждали главы МВД ЕС, 
вероятно, ждет та же судьба. 
А между тем предложения звуча-
ли самые разнообразные. К при-
меру, мера, на которой последо-
вательно настаивает Париж, это 
запуск общеевропейской систе-
мы регистрирования личных 
данных авиапассажиров (PNR). 
«Эта система не решит все про-
блемы, но это существенный ин-
струмент», — оценил предложе-
ние координатор по контртерро-

ристической деятельности Жиль 
де Кершов. 

Кроме того Кершов призвал 
максимально задействовать 
базу данных Информационной 
системы Шенгена и европейской 
полиции. Но именно обмен раз-
ведданными между странами — 
членами ЕС вызывает наиболь-
шие споры. Сама идея обмена 
сбора личных данных и обмена 
ими напрямую противоречит 
ряду законодательных инициа-
тив по защите личной информа-
ции на общеевропейском уров-
не. К тому же о желании само-
стоятельно обеспечивать без-
опасность внутри страны уже 
заявили целый ряд европейских 
столиц. Хотя теракты в Европе 
доказали, что работа, которую 
проделывают национальные 
службы безопасности, не всегда 
достаточна для того, чтобы пре-
дотвратить трагедию. 

Следим за ситуацией Сирийская армия вошла в город,
разрушенный варварами

Восстановить 
Пальмиру и мир
Анна Федякина

В 
четверг сирийская ар-
мия вошла в Пальмиру, 
вытесняя боевиков 
с территории истори-
ко-археологического 

комплекса. И хотя операция еще 
окончательно не завершилась, 
появился шанс спасти этот уни-
кальный памятник Всемирного 
наследия ЮНЕСКО.

«Передовые части сирийской 
армии вошли в Пальмиру», — со-
общило сирийское телевидение. 
«Можем подтвердить, что сирий-
ские войска вошли в историче-
скую часть Пальмиры, — приво-
дит ТАСС слова информирован-
ного источника в Дамаске. — Ар-
мия предпринимает все усилия, 
чтобы не повредить историче-
ские монументы».

Подготовка и проведение опе-
рации по освобождению Пальми-
ры от боевиков ДАИШ (арабское 
название запрещенной в России 
ИГИЛ) длилась не одну неделю. 
Несколько дней назад сирийской 
армии удалось взять под контр-
оль господствующие высоты на 
подступах к древнему городу. 
«Бойцы сирийской армии и опол-
ченцы выбили террористов с вы-
соты 939,5, — сообщили тогда си-
рийские журналисты со ссылкой 
на военный источник. — Она явля-
ется господствующей в гряде 
Хайа. Все террористы на огневой 
позиции ликвидированы».

Накануне появились сообще-
ния о новых успехах сирийской 
армии в борьбе за сохранение 
этого сокровища человечества. 
Под контроль сирийской армии 
и бойцов ополчения перешла 
историческая часть Пальмиры, 
где расположен комплекс Тадмор. 
Кроме того, сирийские войска от-
резали пути снабжения боевиков 
ДАИШ. Ранее посол Сирии в Рос-
сии Риад Хаддад заявил, что пра-
вительственная армия смогла 
подготовиться к освобождению 
города благодаря поддержке ВКС 
РФ. 

На момент подписания этого 
номера в печать из Сирии посту-
пали сообщения о том, что воен-

ные штурмуют последнюю высо-
ту в окрестностях города. 

Пальмира была захвачена бое-
виками ДАИШ в мае 2015года. За 
несколько месяцев террористы 
не только создали вокруг города 
несколько оборонительных рубе-
жей, но и уничтожили ряд бесцен-
ных архитектурных памятников, 
внесенных в Список Всемирного 
наследия ЮНЕСКО: античную 
Триумфальную арку, относящу-
юся к II веку нашей эры, храм 

Бэла, построенный в 32 году на-
шей эры, храм Баалшамина, так-
же относящийся к I веку н. э., 
и статую Льва Аллата, возраст ко-
торой превышает две тысячи лет. 
Директор исторических музеев 
и культурного наследия Сирии 
Маамун Абдель-Карим попривет-
ствовал приближающееся осво-
бождение Пальмиры от боевиков 
и заявил о намерении восстано-
вить разрушенные террористами 
храмы. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Бельгийские взрывники
готовили нападение
на атомные станции

Затянет ли 
Европа ремень 
безопасности?

Евгений Шестаков

В ЧЕТВЕРГ глава Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер объя-
вил о том, что Евросоюзу наряду с рыночным, энергетиче-
ским и монетарными союзами необходим союз по безопа-
сности. Однако и прежде многие разумные общеевропей-
ские инициативы в сфере безопасности становились пред-
метом критики и попадали в корзину. Как метко заметил 
премьер Франции Манюэль Вальс, «европейские решения 
тормозятся, а популизму удается одерживать верх, потому 
что слова в ЕС часто не преобразуются в дела». Последст-
вия такой волокиты Вальс обрисовал предельно ясно: 
«Если Европа не возьмет себя в руки, она рискует распа-
дом, и это будет на ответственности всех нас». 

Сторонники выхода Британии из состава Евросоюза 
уже использовали бельгийскую трагедию, чтобы объя-
снить жителям Альбиона: «идея Шенгена в реальности 
привела к свободному передвижению по Европе террори-
стов, преступных банд и автоматов Калашникова». На это 
заявление главы британской Партии независимости пре-
мьеру Дэвиду Кэмерону по существу ответить было нече-
го, кроме негодующей апелляции к моральным нормам. 
Весьма точный диагноз общеевропейской «болезни» в во-
просах безопасности поставил депутат Национального 
собрания Франции Жак Мияр, которого цитирует ТАСС. 
По его мнению, «во имя уважения прав человека власти 
европейских стран, в том числе Франции, позволили раз-
виться религиозному экстремизму». 

В четверг Ассоши-
эйтед Пресс сообщи-
ло со ссылкой на свои 
источники о мини-
мум 400 боевиках, 
подготовленных для 
совершения смерто-
носных атак в Евро-
пе. По данным агент-
ства, «ДАИШ сфор-
мировал особые от-
ряды, предназначен-
ные для операций 
в ЕС. Перед ними ставится задача «не убить как можно 
больше людей, а провести как можно больше террористи-
ческих операций». Лидеры ДАИШ рассчитывают, что ев-
ропейские власти в этом случае «будут вынуждены тра-
тить больше средств и людских ресурсов на противодейст-
вие боевикам». 

Но готова ли Европа сопротивляться этой стратегии? 
Ставшие известными в четверг факты если не выносят 
приговор нынешним системам европейской безопасности 
в целом и бельгийской в частности, то по меньшей мере 
ставят под сомнение их эффективность.

Так бельгийская газета «Дерньер эр» утверждает: пер-
воначальной целью террористов, взорвавших себя в аэро-
порту и метро, была одна из бельгийских атомных стан-
ций. Но арест Абдеслама спутал карты членам его ячейки, 
и те отказались от проведения более масштабных нападе-
ний. По данным издания, смертники — братья Бакрауи — ра-
нее установили скрытую камеру перед домом руководите-
ля бельгийской атомной программы и записывали мар-
шруты его передвижения. Эти видеозаписи полиция на-
шла на квартире другого члена той же ячейки, подозревае-
мого в совершении парижских терактов — Мухамеда Бак-
кали. В этой связи уже не кажется удивительным, что сразу 
после терактов в Брюсселе, на юге Бельгии, без объясне-
ния причин, была экстренно эвакуирована атомная стан-
ция «Тианж».

Существовала ли у бельгийских спецслужб возмож-
ность предотвратить теракты? В четверг президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган сообщил, что Анкара ранее экс-
традировала за экстремизм в Европу одного из смертни-
ков, взорвавших себя в аэропорту Брюсселя. Но на прось-
бу прокомментировать эти сведения министр юстиции 
Бельгии Коэн Генс утверждал, что бельгийские власти ни-
чего не знали на тот момент о причастности этого челове-
ка к терроризму, а потому не имели причин его задержи-
вать. Однако эта деталь вновь подтвердила неоднократно 
звучавшее последнее время в СМИ мнение экспертов о не-
достаточной компетентности спецслужб королевства. 

И еще один нелицеприятный штрих. В четверг стало из-
вестно, что арестованный за организацию парижских те-
рактов Абдеслам, который знал смертников, подорвавших 
себя в аэропорту и метро, полностью прекратил общаться 
со следствием. Это произошло после того, как Абдеслам уз-
нал о взрывах в Брюсселе. Но каким образом содержав-
шийся за множеством бронированных дверей в подземной 
тюрьме преступник столь оперативно получил сведения 
о происходящем за пределами камеры? В бельгийской 
прессе пишут о том, что, возможно, медлительность, чрез-
мерная щепетильность и слишком доскональное соблюде-
ние прав человека следствием при допросах Абдеслама по-
мешали спецслужбам во время получить информацию 
о готовящихся терактах в Брюсселе.

 За закрытыми дверями европейских институтов идет 
активное обсуждение первоочередных мер, необходимых 
Евросоюзу для предотвращения новых нападений. Ведь 
как недавно сообщил глава Интерпола, порядка пяти ты-
сяч экстремистов разными путями уже прибыли в Старый 
Свет из Сирии, где они проходили военную подготовку. 
Причем только в одну брюссельскую коммуну Моленбек 
предположительно вернулись 94 человека, которых есть 
все основания подозревать в терроризме.

Вот такие «бытовые» шурупы извлекают врачи из ран людей, 
пострадавших во время брюссельских терактов. 

Историческая часть легендарной Пальмиры, которую называют «жемчужиной Сирии», перешла под контроль правительственных войск республики.

Акцент

 Пальмира была захвачена бое-
виками ДАИШ в мае 2015 года

Страх перед новыми 
терактами заставля-
ют власти держать 
Брюссель в осадном 
положении

В исполнители 
теракта против СБУ 
Грицак назначил 
образцового
украинского
патриота ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Михаил Пиотровский,
директор Государственного Эрмитажа: 

— Сейчас нас ждут споры о восстановлении Пальмиры. 

Сирийские войска вошли в историческую часть Пальмиры, 

заявляют в Дамаске. Армия предпринимает все усилия, 

чтобы не повредить исторические монументы. Директор 

исторических музеев и культурного наследия Сирии Маа-

мун Абдель-Карим, приветствуя освобождение Пальмиры 

от боевиков террористической группировки «Исламское 

государство» (ИГ, запрещена в РФ), заявил о намерении 

восстановить разрушенные террористами храмы «с помо-

щью местных и международных специалистов». 

Первое, что предстоит выяснить во взятой Пальмире, — 

что от нее осталось. Ведь одно дело вошли танки, и другое — 

осознание ситуации с разрушением древних памятников. 

Прямо сейчас мы, сотрудники Государственного Эрмитажа, 

не планируем поездки в Пальмиру, хотя в принципе к этому 

готовы. Но надо подождать определенности в ситуации. 

 Реставрационная ситуация — это не военная операция.

Я думаю сейчас настает время, во-первых, документирова-

ния, а, во-вторых, международного обсуждения, что и как 

делать с памятниками Пальмиры. Оно обязательно дойдет 

до споров о том, насколько разрушенную Пальмиру надо 

восстанавливать.

Я уже высказал свое мнение. Мы считаем, что Пальмиру 

надо восстанавливать. В этом есть и моральный момент. 

Но я уже слышал и другие мнения: Пальмиру не надо вос-

станавливать — пусть остается напоминанием о варварст-

ве. У нас были подобные споры, когда обсуждалась исто-

рия с восстановлением рембрандтовской «Данаи». 

 Кто-то говорил: надо создать новое полотно, а кто-то: ниче-

го не надо трогать, пусть останется памятником варварско-

му нападению на нее. Было принято третье решение — кар-

тина была отреставрирована, утраченное не воссоздава-

ли, но реставрировали так, что ее можно видеть и представ-

лять, какой она была. Сейчас такие решения надо будет 

 искать и в Пальмире.

Подготовила Елена Яковлева

Теракты в Брюсселе: хроника событий, 
ход расследования. Фоторепортаж с места трагедии
www.rg.ru/sujet/5664

Акцент

 Усиленный контроль
затронет и граждан
входящих в Шенген стран

Операция по взятию города готовилась не одну неделю, в итоге сирийским военным удалось ликвидировать всех террористов на огневой позиции.
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Поговорим о пользе санкций
О ЦБ и консерватизме
Вы говорили о том, что 
уточненный макропро-

гноз на этот год, скорее всего, бу-
дет исходить из цены на нефть в 
40 долларов за баррель. Цен-
тральный банк посчитал свой 
базовый сценарий из 30 долла-
ров. Эксперты объясняют эту 
разницу тем, что на основе ваше-
го прогноза придется считать де-
фицит бюджета, а ЦБ в этом пла-
не более свободен. Вы действи-
тельно не можете себе позволить 
консерватизма в прогнозах?
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: То, что ЦБ более 
свободен, совершенно точно. 
Они более свободные люди. Я там 
проработал 9 лет и хорошо это 
знаю. 

Интересно и даже забавно 
другое: еще в январе, когда цена 
нефти опускалась до 27 долларов 
за баррель, и мы, и ЦБ считали, 
что 35 долларов по году — наибо-
лее вероятный сценарий. После 
этого цена нефти выросла в пол-
тора раза, с 27 до 41 доллара, и 
аналитики стали пересматри-
вать свои оценки. Сейчас у ана-
литиков крупнейших инвестбан-
ков и международных организа-
ций консенсус — 37,7 доллара за 
баррель на этот год. И мы, хотя 
еще окончательно не решили, 
склоняемся к тому, чтобы пойти 
от 35 к 40 долларам. А Банк Рос-
сии, пользуясь своей свободой, 
пошел от 35 к 30. Для меня это 
странная история. Мне кажется, 
шансов на реализацию этого про-
гноза — ноль. 

Теперь о консерватизме. Кон-
серватор — это противник резких 
перемен. Если мы режем бюджет 
на 10 или на 20 процентов, то мы 
радикалы, революционеры — кто 
угодно, только не консерваторы. 
Похоже, что рынки и мировые 
аналитики соглашаются, что ва-
риант 40 долларов за баррель до-
статочно консервативен. Я лично 
считаю, что к концу года будет 
нащупано равновесие на уровне 
50 с небольшим, но среднегодо-
вое значение будет 40 плюс. 

Но мы еще возьмем паузу в 
пару недель и дополнительно об-
судим это с коллегами, чтобы по-
нять и их логику. Может, они зна-
ют что-то такое, чего мы не зна-
ем.

На какой цене будет строиться 
обновленный рисковый сцена-
рий?
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: 25 долларов за 
баррель. 

Вы можете уже раскрыть пара-
метры, которые вытекают из 
этой цены?
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Понятно, что это 
означает сохранение довольно 
значительного экономического 
спада, хотя он был бы меньше, 
чем спад 2015 года. По ВВП — по-
рядка 3 процентов. Соответст-
венно, минусы и по промпроиз-
водству, и инвестициям в основ-
ной капитал. Но инвестицион-
ный минус сохранится и в базо-
вом прогнозе — около 3 процен-
тов, а в рисковом он будет сопо-
ставим с показателем 2015 года, 
когда было 8,4 процента.

Одной из причин сохранения 
ключевой ставки на прежнем 
уровне в Центральном банке на-
зывают неопределенность с рас-
ходами по антикризисному пла-
ну. Получается, синергии полной 
между ЦБ и правительством нет. 
Кто должен пойти навстречу?
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Навстречу долж-
ны идти все. Банк России, очевид-
но, имеет в виду, что если бюд-
жетный дефицит будет больше 
того, о чем мы договорились ра-
нее, то в экономике ликвидности 
будет больше, инфляционные ри-
ски возрастут. Где же провести 
границу, какой здесь критерий? 

Коллеги из минфина говорят: 
наша цель, чтобы бюджетный де-
фицит был не выше 3 процентов в 
этом году и 1 процент в 2018-м. Я 
говорю, что не может быть бюд-
жетный дефицит целью. И при 
нулевом дефиците бюджет может 
быть разбалансирован, а может 
быть сбалансирован при 5-про-
центном дефиците, если понятны 
его временные рамки и источни-
ки финансирования. Как может 
считаться сбалансированным 
бюджет, хотя бы и профицитный, 
у которого сжимаются произво-
дительные статьи расходов — на 
экономику, на инвестиции в че-
ловеческий капитал, в образова-
ние, в культуру, в науку? Степень 
его разбалансировки только уве-
личивается по мере наших 
упражнений по недоведению ли-
митов бюджетных обязательств.

В бюджете запланировано 
16,2 триллиона расходов, с нача-
ла года мы не довели лимитных 
бюджетных назначений на 10 
процентов и с высокой вероятно-
стью в мае, когда будем вносить 
поправки в закон о бюджете, это 
недоведение материализуем в со-
кращение. Но выясняется, что 
оно коснулось не 16 триллионов, 
а менее 5 триллионов, остальное 
не тронули — там и оборона, без-
опасность, публичные обяза-
тельства, много еще чего, и везде 

есть свои аргументы. Но если мы 
все усилия по сокращению рас-
ходов направили на одну треть 
бюджета, значит, по этой трети 
сокращение получается в 3 раза 
больше, чем было бы, если бы оно 
было равномерным. Поэтому я 
считаю, что не должно быть за-
щищенных и незащищенных ста-
тей, все статьи должны быть за-
щищены в равной мере. 

Как определять допустимый 
бюджетный дефицит?
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Исходя из про-
гноза на следующий год. Дефи-
цит надо рассматривать как ин-
вестиционный проект. Вы соби-
раетесь в течение трех лет тра-
тить больше, чем зарабатывае-
те, и на это время берете долг. 
Если все правильно рассчитали, 
то через 3 года и долг покроете, и 
с прибылью останетесь. Так ве-
дет себя бизнес. При этом есть 
риски? Есть. Кто-то не справля-
ется, банкротится, а государство 
на себя такие риски принять не 
может, ему следует быть более 
осторожным. Но все-таки долж-
но быть понимание, каким обра-
зом сокращение инвестиций 
приведет к сокращению посту-

плений в бюджет в будущем, и 
наоборот. Нужно считать по ди-
сконтированному денежному 
потоку будущих лет. И если это 
дает увеличение, значит, надо 
идти на дефициты текущего 
года, не впадая, конечно, в ради-
кализм. 

Финансирование по большому 
количеству пунктов антикризи-
сного плана еще не определено. 
Если нужно будет выбирать, то 
что будет приоритетом: скажем, 
второй этап индексации пенсий 
или субсидии на продвижение 
экспорта? 
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Если бы была еди-
ная точка зрения, она была бы 
материализована, и где нужно, 
поставили бы все цифры. Коль 
скоро оставили на потом, значит, 
по каким-то вопросам не догово-
рились или нужна дополнитель-
ная информация, нужно просле-
дить, как на самом деле будет 
развиваться та или иная сфера.

Для меня поддержка экспорта 
является безусловным приорите-
том. Сейчас уникальная возмож-
ность, она продлится недолго — 
2—4 года, для экспортоориенти-
рованного импортозамещения. 
То есть не просто вместо хороше-
го иностранного делать плохое 
свое, а делать такое свое, которое 
по цене и качеству весь мир готов 
принимать. И если мы к 2019 
году не выйдем полномасштабно 
на иностранные несырьевые 

рынки, то уже никогда туда не 
войдем.

Бюджетного правила и не было
Начинается бюджетное плани-
рование на следующую трехлет-
ку. Должно ли оно сопровождать-
ся выработкой нового бюджет-
ного правила? Как вернуться к 
пополнению резервов?
А Л Е К С Е Й  У Л Ю К А Е В :  Зачем вообще 
нужно возвращаться к пополне-
нию резервов, если нефть низкая 
надолго? Ответ для меня не оче-
виден. 

Что касается бюджетного пра-
вила. Я считаю, что правило, ко-
торое отменяется ровно в тот мо-
мент, когда перестало быть вы-
годным тому, кто его ввел, прави-
лом не является по определению. 
Правило — это тогда, когда оно 
действует и в ту, и в другую сто-
рону. И постоянные корректи-
ровки бюджетного правила и его 
отмена означают ровно одно — 
никакого бюджетного правила у 
нас по сути не было. 

Конечно, можно объявить о 
его введении. Но где гарантии 
того, что это правило снова будет 
исполняться, а не меняться по 
ходу дела? Поэтому мне пред-

ставляется, что тут нужно се-
рьезное переосмысление. 

Нужно или не нужно создавать 
резервные фонды, какой предел 
их величины, как их использо-
вать? Мировой опыт говорит, что 
есть совершенно разные способы 
их формирования. Они могут 
быть юридическим лицом со сво-
им балансом, самостоятельно ин-
вестировать нефтяные доходы и 
передавать бюджету трансферы 
или кредиты. Или у нас был до 
2008 года механизм нефтегазо-
вых трансфертов в бюджет. Есть 
разные варианты. И если уж начи-
нать этот разговор, то с фунда-
ментальных вещей — надо заново 
обсудить базовые принципы бюд-
жетного правила. Главное, чтобы 
накопление средств было меха-
низмом для развития экономики 
и решения социальных вопросов, 
а не основанием этого не делать. 

Приватизация все равно будет
На днях экс-министр финансов 
Алексей Кудрин сказал, что при 
предстоящей приватизации го-
сударство могло бы обязать по-
купателей крупных активов до-
платить в том случае, если вдруг 
их цена с выходом экономики из 
кризиса резко вырастет. Стоит 
ли это делать? 
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Я считаю, что нет. 
Если ставим задачу так продать 
активы, чтобы учесть возмож-
ную цену на них в будущем, поче-
му мы тогда собираемся только 

выгоду покупателя снимать? А 
если мы получим выгоду? А если 
будет снижение цены активов, 
мы не хотим ничего вернуть по-
купателю? Хотим. А если нет, по-
чему же мы хотим забрать у того, 
кто может выиграть от повыше-
ния цены? Мне кажется, это нес-
праведливо и подает ложный сиг-
нал. При таком подходе желаю-
щих приобрести этот актив будет 
гораздо меньше. И мы в самом 
деле получим очень низкую цену, 
если будем заранее таким обра-
зом пугать инвесторов. 

Этот upside (возможный рост 
цены. — Прим. ред.) можно разде-
лить. Но это может быть только 
честная договоренность с инве-
стором. Когда я говорю ему: зна-
ешь, я уверен, что этот актив че-
рез некоторое время будет сто-
ить в два раза дороже, поэтому 
давай заключим соглашение о 
разделе этого апсайда. И он мо-
жет на это пойти, а может и не 
пойти. Но это соглашение сто-
рон, а не обязательная норма.

Оправдана ли все-таки масштаб-
ная приватизация на таком низ-
ком рынке, как сейчас?
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Легко прийти к 
выводу, что ни на каком рынке 
нельзя продавать. Зачем же я 
буду на растущем рынке прода-
вать, раз это приносит такие до-
ходы? А на падающем — зачем же 
продавать, когда, скорее всего, 
цена вырастет? Тут нужно при-
нимать решение. И есть понят-
ный риск. 

В Госдуме предлагают ввести 
компенсационный налог на соб-
ственников предприятий, при-
ватизированных в 90-х годах по 
заниженной стоимости, прежде 
всего на залоговых аукционах. 
Стоит обсуждать такую идею?
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Я против такого 
рода решений. Хотя я понимаю 
логику, такие предложения зву-
чат не первый раз, и это говорит 
о том, что общество по-прежне-
му считает результаты той при-
ватизации несправедливыми. Я, 
может, не самый большой специ-
алист в области социальной пси-
хологии, но мне кажется, что об-
щественное доверие не покупа-
ется таким образом, путь к нему 
более сложен. С точки зрения мо-
тивации инвесторов, это, конеч-
но, разрушительное и недопусти-
мое решение. Относительно бу-
дущего мы можем договаривать-
ся как угодно, но с прошлым это-
го делать нельзя. 

В импульсивном движении
Глава Центрального банка Эль-
вира Набиуллина недавно не 
исключила продления замороз-
ки пенсионных накоплений и в 
следующем году. Вы тоже допу-
скаете такой поворот событий?
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Мы делаем много 
разнонаправленных импульсив-
ных движений: бежим то в одну, 
то в другую сторону. Когда вводи-
лась обязательная накопитель-
ная система, я лично был против 
этого. Почему за меня решают, 
сколько — 6 процентов или сколь-
ко-нибудь еще — мне аккумули-
ровать на случай потери трудо-
способности? Я сам в состоянии 
это решить. 

Но это решение было приня-
то, и ему поверили десятки мил-
лионов людей. Они выстраивают 
свою жизнь, исходя из того, что 
мы послали определенный сиг-
нал. И вот человек принял прин-
ципиальное жизненное решение, 
а мы ему сказали: мы все переиг-
рали, иди, принимай другое жиз-
ненное решение. Это означает 
ноль доверия. Да, накопительная 
система не идеальна. Тем не ме-
нее она улучшается: регулято-
ром рынка пенсионных накопле-
ний стал Банк России, он почи-
стил эту систему, ввел страхова-
ние накоплений, — все это реаль-
ные аргументы за то, что эта си-
стема может работать. И мы ви-
дим, что так называемые «молчу-
ны» из этого статуса выходят, 
объявляют свою волю. 

Поэтому я противник «замо-
розки». Мы не должны были это 
делать в предыдущие годы и тем 
более не должны это делать сей-
час. В крайнем случае, надо вер-
нуться к общественной дискус-
сии и решить: сохраняем мы или 
не сохраняем накопительный 
компонент. Это тоже, наверное, 
неправильно, но это менее не-
правильно, чем каждый раз вво-
дить в заблуждение всех участ-
ников этой схемы. Проблема де-
фицита Пенсионного фонда 
должна решаться совершенно по-
другому.

А неполная индексация пенсий и 
зарплат бюджетников — это не-
избежно и в 2017 году?
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: С большой веро-
ятностью в следующем году мы 
вернемся к стандарту индекса-
ции по фактической инфляции. 
Если вы спросите меня, считаю 
ли я это правильным, я скажу, что 
нет. Все-таки индексация должна 
ориентироваться не на факт ин-
фляции прошлого года, а на ожи-
дание по инфляции будущего пе-
риода, чтобы мы в спирали ин-
фляционной не оказались. Высо-
кая инфляция порождает высо-
кую индексацию, а она разгоняет 
инфляцию еще больше. Поэтому 
нужно ориентироваться на ин-
дексацию по целевой инфляции, 
тем более что фактическая до-
вольно быстро приближается к 
целевой. 

Покупатели подводят
В чем состоит самый главный 
риск этого года? 
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Перспективы вос-
становления экономического ро-
ста существенно ухудшает прин-
ципиальное изменение потреби-
тельского поведения людей, ко-
торое произошло с середины 
прошлого года. Тогда прошло 
первоначальное ощущение, что 
все восстановится, отскочит, от-
растет, и люди поняли, что им 
нужно самим создавать подушку 
безопасности. Это разумное по-
ведение, государство и бизнес 
тоже создают резервы. Но, есте-
ственно, если увеличилась норма 
сбережения, то снизилась норма 
потребления, тем более что од-
новременно произошел спад в 
реальных доходах и потребитель-
ском кредитовании. В результате 
розничный товарооборот в 
прошлом году снизился на 11 
процентов, внутренний спрос 

резко упал. Сейчас спад замедля-
ется, но остается довольно глубо-
ким: в январе было минус 7,3, в 
феврале — минус 5,9 процента.

В этом есть и плюс — банков-
ская система уже не испытывает 
дефицита ликвидности. Но то, 
что мы с вами стали больше сво-
их денег доверять банкам, не 

привело к увеличению кредито-
вания. Оно натыкается на высо-
кую ключевую ставку, и ставки 
для конечных заемщиков во мно-
гом остаются запретительными. 
Более того, банки должны созда-
вать дополнительные резервы 
под риски, которые в связи с 
этим возникают. Если бы мы мо-
гли разорвать этот круг и попы-
таться эту проблему изменения 
потребительской модели поведе-
ния конвертировать в рост дол-
госрочного кредитования, эко-
номика получила бы мощный им-
пульс.

В январе-феврале темпы ввода 
нового жилья упали на 17 про-
центов. О чем это говорит и нуж-
на ли поддержка строительной 
отрасли?
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: По цифрам нача-
ла года очень сложно судить. В 
стройке все решает конец года. 
Пока с жилищным строительст-
вом ситуация парадоксально 
успешная. В 2015 году ввели 
столько же жилья, что и в 2014-м 
— 83,8 миллиона квадратных ме-
тров. А если мерить квартирами, 
то даже больше, потому что ме-
траж квартир в среднем умень-
шился.

Можно ли будет в этом году этот 
результат повторить? 
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Думаю, что-то 
близкое к прошлогодней цифре 
возможно. В прошлом году нам 
во многом помогла программа 
ипотеки с господдержкой по 12 
процентов. Это одна из немногих 
программ, которая была быстро 
и качественно реализована. По-
сле бурных дискуссий мы реши-
ли, что на весь этот год ее продол-
жаем в тех же параметрах. 

Я считаю, стройка — это иде-
альный способ государства по-
мочь экономике. Вот на поддер-
жку автопрома выделили 150 
миллиардов рублей. Это, конеч-
но, нужное дело, но мы должны 
понимать, что поддерживаем 
свою автомобильную промыш-
ленность в той мере, в какой ло-
кализовано производство. Если 
локализация составляет 40 про-
центов, значит, государство, суб-
сидируя приобретение машин, 

на 40 процентов субсидирует 
свою экономику, а на 60 процен-
тов — чужую. В стройке 100 про-
центов свое, и это надо использо-
вать. Мы выделим строительству 
16 миллиардов рублей, почти в 
10 раз меньше, чем автопрому, а 
результат получим сопостави-
мый. А есть еще социальный эф-
фект. Поэтому, безусловно, под-
держку строительства надо акти-
визировать. 

В чем состоит риск этого года 
— за прошлые годы в основном 
подчистили участки с подготов-
ленной инфраструктурой. Если 
раньше инвестор брал на себя и 
подготовку участка, и инфра-
структуру, и даже детские сады, 
школы и медучреждения, то сей-
час ему очень сложно внести это 
в себестоимость и уложиться в 
условия программы льготной 
ипотеки. Сейчас нужно будет ре-
шать эту проблему.

В антикризисном плане значит-
ся разработка налога на финан-
совый результат в нефтяной про-
мышленности. Как он повлияет 
на добычу и на бюджет?
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Логика этого на-
лога — выровнять условия для ин-
вестора на различных этапах жиз-
ни месторождения, повысить сте-
пень извлекаемости нефти из 
скважин. Потому что есть стадия, 
когда вы много инвестируете в ме-
сторождение и мало получаете, 
потом стадия, когда перестали ин-
вестировать и много получаете. 
Министерство финансов опасает-
ся недополучить доходы, поэтому 
мы решили отшлифовать этот ме-
ханизм сначала в виде «пилота» 
на полутора десятках месторо-
ждений, в основном старых. 

Фискальный результат как 
раз на них и получается. Место-
рождения в Восточной Сибири 
льготированы, с них бюджет по-
лучает 0, на шельфе тоже будем 0 
получать. На самом деле нас с 
вами кормят доходы от нефти, 
которую извлекают в Западной 
Сибири и в Поволжье. Рентабель-
ность там невысокая — 12—14 
процентов, это на пределе эф-
фективности. А там нужно посто-
янно инвестировать, чтобы под-
держивать добычу. 

Возможно, нужно подумать о 
скрещивании налога на финансо-
вый результат с новым вариан-

том налога на дополнительный 
доход. Он у нас в свое время пред-
лагался и был ориентирован 
больше на новые месторождения.

«Упражнение закончилось»
В прошлом году были большие 
трудности в реализации феде-
ральной целевой программы по 
развитию Крыма и Севастополя. 
Что дало создание специальной 
дирекции по управлению этой 
ФЦП?
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Действительно, 
было много проблем. Отчасти из-
за незавершенной интеграции 
нормативно-правовой базы Кры-
ма в российское правовое поле. 
Полная унификация правил, про-
цедур, требований стандартов 
намечена только на январь 2017 
года. А для подготовки проектно-

сметной документации, экспер-
тизы это очень важно. 

Там, где заказчиками высту-
пают федеральные министерст-
ва, степень освоения высокая, 
проблем нет. Проблемы там, где 
мы — минэкономразвития, явля-
емся заказчиком и по факту пере-
даем субсидию правительству 
Республики Крым и администра-
ции Севастополя, и они уже зани-
маются реализацией мероприя-
тий ФЦП. В прошлом году им 
нужно было освоить 20 миллиар-
дов рублей. В силу организацион-
ной неподготовленности факти-
чески были переданы в виде суб-
сидий Крыму и Севастополю 4,6 
миллиарда рублей. Из них освое-
но 920 миллионов, или 4,5 про-
цента. 

Не успели освоить и потому, что 
поздно передали?
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Поздно передали 
потому, что корректировали 
ФЦП. А ее корректировали, пото-
му что пообъектовка не совпада-
ла. И мы не доработали, и регио-
нальные власти не доработали. 
Поэтому мы сейчас формируем 
специальную дирекцию ФЦП 
Крыма. Ее сотрудники постоянно 
работают непосредственно в 
Крыму, будут лично ходить по 
объектам, решать вопросы с про-
ектно-сметной документацией, 
экспертизой, проектно-изыска-
тельскими работами, контроли-
ровать график использования 
средств. Иначе, боюсь, что мы так 
и будем с Аксеновым друг другу 
письма слать. А время-то идет.

В каком состоянии торгово-эко-
номические отношения с Украи-
ной после того, как заработало 
соглашение об ассоциации с Ев-
росоюзом? 
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Мы на трехсто-
ронних переговорах не договори-
лись ни о чем. Еврокомиссар по 
торговле хлопнула дверью, ска-
зала: «Exercise is over» — «упраж-
нение закончилось». Закончи-
лось, и ладно. В отличие от наших 
украинских коллег, которые вво-
дят ограничительные меры по 
методологии «снег на голову», 
мы заранее рассказали все то, 
что будет сделано с 1 января, 
если не договоримся.

Сказано — сделано. Во-пер-
вых, на Украину распространен 
режим продовольственного эм-
барго, как на страну, которая 
присоединилась к санкциям, во-
вторых, мы ввели обычный тамо-
женный режим, так называемый 
режим наибольшего благоприят-
ствования, как для всех других 
стран. Но и без того объем нашей 
торговли стремительно сокра-
щался в течение 2014—2015 го-
дов. Импорт продовольствия из 
Украины упал более чем в 10 раз. 
Остались только величины, не-
чувствительные для экономики. 

Есть проблемы технические, 
которые связаны с транзитом 
украинских товаров в Казахстан. 
Мы должны быть уверены, что 
это транзит, а не лукавство с тем, 
чтобы обойти эмбарго. Поэтому, 
конечно, цепочка сопровожде-
ния этого транзита непростая. 

Кооперация между Россией и Ук-
раиной в промышленности сов-
сем на нуле?
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Конечно. Я могу 
долго перечислять, какие дейст-
вия Украина предпринимала, в 
том числе через законы, поста-
новления кабмина, которые ме-
тодично разрушали основания 
для кооперации. 

Журналисты «РГ» обменялись 
с Алексеем Улюкаевым парой све-
жих экономических анекдотов.

Акцент

 Индексация пенсий должна 
ориентироваться не на факт 
инфляции прошлого года,
а на ожидание по инфляции 
будущего периода 

Акцент

 Импорт продовольствия 
из Украины упал более чем 
в 10 раз. Остались только 
величины, нечувствительные 
для экономики

Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1236716
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Алексей Валентинович, у вас только что вышло собрание сочи-
нений, там есть стихи и за последние два года, и даже за 2016 
год. Кризис и санкции добавляют поэтического вдохновения 
или нет?
Алексей Улюкаев | Когда говорят пушки, музы молчат, общее пра-

вило такое. Поэтому ничего не добавляет. Чего-то понемножку 

пишу, пар выпускаю. Котел перегревается от всего происходяще-

го, и если пар не выпустить, его разорвет. А если выпускать, страв-

ливать, то не разорвет. Вот я стравливаю потихонечку.

Стихи на пару получаются. Как вы находите время?
Алексей Улюкаев |Это же не то что пришел, сел за стол, очинил 

перо, задумался... На ходу все. 

Вас посещает Муза во время заседания правительства?
Алексей Улюкаев |Как у Высоцкого: посетила, там немного поси-

дела и ушла.

Нет Востока и Запада нет.
Что уж о сердцевине,
Где, червяком угнездившись, поэт
Выгрызает себе имя.
Нет еврея, и эллина нет,
Яблоко насквозь червиво.
Но если червяк оставляет след,
Значит, мы еще живы.

СТИХИ НА ПАРУ

В собрании сочинений Алексея Улюкаева стихи составили только один 
том. Остальные, книги по экономике, автор советует читать перед сном. 
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Садовое 
и Тверская 
вновь 
зазеленеют 

ШИРЕ ШАГ, 
ПЕШЕХОД 

Светлана Батова

В МАЕ одновременно на не-
скольких площадках в центре 
Москвы начнутся работы по про-
грамме «Моя улица», в ходе ко-
торых появятся новые комфор-
тные пешеходные пространства, 
а также зазеленеют тысячи дере-
вьев и кустарников. Об этом со-
общил на пресс-конференции за-
ммэра по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства Петр Бирюков. 

По сути, реализация «Моя 
улица» — воплощение мечты го-
рожан о переориентации города 
с автомобилиста на пешехода. В 
последние годы в столице, на-
помнил заммэра, вместо одного 
Старого Арбата уже появилось 
около 70 пешеходных улиц. Те-
перь на главных московских ви-
зитных карточках центра — ули-
цах Тверской, Новом Арбате, 
Бульварном кольце — всего 59 
улицах — расширят тротуары, на 
которых разместятся новые лет-
ние кафе и рестораны, появится 
новая комфортная уличная ме-
бель: лавочки и фонари. Комму-
нальщики высадят 2,2 тыс. дере-
вьев и 20 тыс. кустарников, кото-
рые будут не только радовать 
глаз москвичей, но и поглощать 
пыль. Асфальт заменят на долго-
вечный гранит, он меньше нагре-
вается, а с годами становится 
только красивее. Проезжая 
часть улиц, наоборот, «подви-
нется» — на Тверской, например, 
полос станет меньше: там, где 
сейчас пять полос движения, 
останется четыре — как и на всем 
протяжении. Высвободившееся 
же пространство отдадут под 
парковку. На скорости потока 
это не скажется. Сузится с одной 
стороны и Новый Арбат — сторо-
на с домами «книжками» станет 
более парковой, а машины спря-
чутся между деревьев. Появится 
много мест, где можно будет по-
сидеть-отдохнуть с детьми в тени 
деревьев. 

В ходе работ отреставрируют 
около 70 фасадов исторических 
зданий. А на всех улицах, где пре-
обладают памятники архитекту-
ры, установят фонари, воссо-
зданные по чертежам музея 
«Огни Москвы», в которых уста-
новят энергоэффективные LED-
лампы. Кроме того, на улицы 
вернут исторические лавочки и 
решетки. На улицах со смешан-
ной застройкой фонари и про-
чую мебель поставят нейтраль-
ного стиля. Все провода, где это 
возможно, уберут под землю.

Участок от Арбата до Покров-
ки на Бульварном кольце прео-
бразится в 2016 году, а оставша-
яся часть — в 2017-м. Садовое 
кольцо — от Старого Арбата до 
Долгоруковской реконструиру-
ют в 2016 году; от Старого Арба-
та до Павелецкого вокзала — в 
2017-м и от Павелецкой до Дол-
горуковской — в 2018-м. Ликсу-
тов также подтвердил новость, 
что со всех центральных улиц, за 
исключением Садового кольца, в 
ходе реализации программы 
«Моя улица» Москвы уйдет 
троллейбус. Он объяснил это 
грядущей оптимизацией мар-
шрутов и изношенностью сетей. 
Таким образом, их ликвидируют 
на Тверской, Воздвиженке, Но-
вом Арбате, Малой Дмитровке, 
Бульварном кольце и других 
улицах, вошедших в программу. 
Это касается маршрутов №№ 
1,2, 9, 12, 15, 31, 33 и 44. Взамен 
придут автобусы. 

В этом году будет снова от-
крыто двусторонннее движение 
вокруг Кремля, ставшее одно-
сторонним в 1993 г. Здесь поя-
вится выделенная полоса от 
Большой Полянки до Лубянки. 
Маршруты наземного транспор-
та спрямят, например, с Барри-
кадной улицы напрямую можно 
будет уехать на Большую Никит-
скую, а с Долгоруковской на Ма-
лую Дмитровку. Сейчас, чтобы 
здесь проехать, приходится либо 
пересаживаться на другой тран-
спорт, либо стоять подолгу в 
пробках. Эти реорганизации по-
зволят на четверть увеличить 
протяженность всех маршрутов 
и на 30—35% увеличить их про-
возную способность, что даст 
прирост в 150 тыс. пассажиров в 
сутки. А главное, поможет сэко-
номить до 45 минут в пути, изба-
вив от необходимости переса-
док. 

Участок от Арбата 
до Покровки 
на Бульварном 
кольце преобразит-
ся в 2016 году

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Арбитражного суда Дальне-
восточного округа;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Респуб-
лики Марий Эл;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Камчат-
ского края;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Ростов-
ской области;

—  судьи Шестого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  председателя Новосибирского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Тихоокеанского флотского военного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 
122. 

Последний день приема документов — 25 апреля 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «АКРОС» уведомляет о начале общественных обсуждений 
(в форме слушаний) по объекту государственной экологической 
экспертизы технологического регламента «Подготовка отходов 
бурения и других технологических отходов для закачки в пласт».

Реализацию объекта Государственной экологической экспер-
тизы планируется осуществлять на территории Российской Феде-
рации, преимущественно на территории Ханты-Мансийского 
района ХМАО—Югры.

Ответственные за организацию общественных слушаний: Де-
партамент строительства, архитектуры и ЖКХ администрации 
Ханты-Мансийского района, адрес: 628002, г. Ханты-Мансийск, 
ул. Гагарина, д. 142, ответственное лицо — Корепанова Алена Пет-
ровна — 8 (3467) 32-17-95, совместно с ООО «АКРОС», адрес: 
117485, г. Москва, ул. Академика Волгина, 2б, стр. 2, ответственное 
лицо — Тураев Нагим Минихакович — 8 (499) 941-09-04, доб. 061.

Проектная организация: ФГБОУ ВПО «Пермский националь-
ный исследовательский политехнический университет», адрес: 
614990, г. Пермь, Комсомольский проспект, 29, ответственное 
лицо — Жилинская Яна Андреевна 8 (322) 239-14-82.

С технологическим регламентом для рассмотрения и подготов-
ки замечаний и предложений можно ознакомиться в здании Де-
партамента строительства, архитектуры и ЖКХ администрации 
Ханты-Мансийского района по адресу: 628002, г. Ханты-Ман-
сийск, ул. Гагарина, д. 142, каб. 12.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде в 
течение 30 дней со дня опубликования данного объявления по ад-
ресу: 628002, г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, д. 142, каб. 12, или 
117485, г. Москва, ул. Академика Волгина, 2б, стр. 2.

Общественные слушания по материалам технологического рег-
ламента и оценки воздействия технологии на окружающую среду 
состоятся 26 апреля 2016 г. в 14.00 по адресу: г. Ханты-Мансийск, 
ул. Гагарина, д. 142, каб. 12.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Любовь Проценко 

В
новь ожил интерес зару-
бежных инвесторов к 
московским проектам. 
Об этом сообщил вчера 
на «Деловом завтраке» в 

«РГ» заммэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и 
строительства Марат Хуснуллин. В 
ответ на вопрос, какое впечатление 
оставило у московской делегации 
участие в Международной выстав-
ке недвижимости «MIPIM-2016», 
завершившейся на прошлой неде-
ле в Каннах, он рассказал:

— Год назад, когда начались 
санкции и похолодели взаимоот-
ношения Европы с Россией, за-
падные инвесторы заметно сни-
зили интерес к нашим проектам, к 
нашей недвижимости. Поэтому 
на этот раз мы даже своей экспо-
зиции делать не стали, просто по-
ехали посмотреть, что и как. Но о 
стратегии строительства, которое 
ведет Москва, конечно же, расска-
зывали в ходе различных дискус-
сий. И поняли, что рынок оживает. 
Иностранцы в первую очередь 
считают деньги. Они отлично по-
няли, что в переводе на валюту не-
движимость в Москве сейчас ста-
ла вдвое дешевле. Следовательно, 
пришло время покупать ее.

Целый ряд инвестиционных 
фондов заявили, что готовы прие-
хать в Москву, чтобы на месте 
оценить наши проекты. Мы при-
гласили их представителей на Ур-
банфорум, который в этом году 
впервые пройдет в Москве летом 
— с 30 июня по 3 июля. Это даст 
нам возможность показать им 
другой город, не тот, что видели 
они всегда в декабре, когда кругом 
снег и самый короткий день. Кро-
ме того, помимо традиционного 
обсуждения трендов в развитии 
мегаполисов мы планируем уве-
личить там инвестиционную 
часть и представить побольше 
конкретных проектов.

И что вы покажете?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: С этим проблем 
нет. Ведь по количеству мегапро-
ектов и качеству, за которое не 
стыдно, Москва сейчас является 
лидером во всем мире. Где еще 
можно увидеть одновременное 
строительство 169 транспортно-
пересадочных узлов? Их появле-
ние практически меняет всю 
стратегию развития города, вы-
страивается совершенно новая 
транспортная логистика. Если в 
былые времена Москва сначала 
строила спальный район, а потом 
тянула к нему дорогу, то теперь 
мы стараемся всю новую недви-
жимость максимально прибли-
жать к этим транспортным узлам. 
Чтобы людям было комфортно 
жить, работать и отдыхать в од-
ном месте, имея все необходимое 
в пешей доступности. Это выгод-
но и экономически — и городу, и 
его жителям, и бизнесу. Не слу-
чайно именно так делают в Токио, 
Сингапуре и других бурно разви-
вающихся городах и странах.

По такому принципу у нас раз-
вивается и территория бывшего 
автогиганта завода ЗИЛ. В этой 
промзоне площадью в сотни гек-
таров строится практически но-
вый город! Не только из новых до-
мов, но и сразу с новыми дорога-
ми, метро, станциями МК МЖД, 
объектами социальной инфра-
структуры. Предусмотрен даже 
детский парк «Остров мечты» — 
по сути еще один мегапроект, в ко-
торый будет вложено 50 миллиар-
дов рублей частных инвестиций. 
Причем, несмотря на нынешние 

непростые экономические усло-
вия, детский парк уже строится 
полным ходом. Инвестор получил 
разрешение, сделал котлован и от-
лил бетонную плиту. Работы идут 
круглосуточно. И прекрасно, что 
такой проект в Москве будет реа-
лизован — дети должны иметь воз-
можность интересно отдыхать.

А еще есть мегапроект разви-
тия набережных Москвы-реки. 
Последний раз этой водной арте-
рией власти занимались в 30-е и 

50-е годы прошлого века, об-
устроив ее гранитными берегами. 
Сейчас стоит   иная задача: обес-
печить людям доступ к реке — 
пока он есть лишь на ее пятой ча-
сти. Выстроить вдоль нее совер-
шенно новую транспортную ось, 
ось недвижимости и рекреации. 
То есть вдохнуть  жизнь в  огром-
ные депрессивные территории.

Там же, в Каннах, вы заявили, 
что Москва, которая по обеспе-
ченности транспортной сетью 
вдвое-втрое отстает от других 
мегаполисов, скоро войдет в пя-
терку городов, самых оснащен-
ных рельсовым транспортом…
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Подтверждаю это 
и сейчас. Я уверен, что в течение 
ближайших пяти лет Москва про-
чно займет место рядом с Нью-
Йорком, Шанхаем, Пекином и 
Лондоном. И, скорее всего, в бу-
дущем эту позицию уже никогда 

не уступит. Такую цель поставил 
мэр Москвы Сергей Собянин. До-
биться ее нам поможет еще один 
мегапроект — развитие метро. По 
темпам его строительства с Мо-
сквой сейчас конкурируют толь-
ко китайские города — Пекин и 
Шанхай, больше никто и нигде в 
мире его столько не строит. На 
той же «MIPIM-2016» я пообщал-
ся с министром экономики Боль-
шого Парижа возле их стенда. Он 
был поражен, узнав, что первую 

станцию метро на территории 
Новой Москвы мы построили че-
рез три года после присоедине-
ния этих бывших подмосковных 
территорий к столице, и пассажи-
ры уже поехали. У них только на 
подготовку, оформление земель-
ных отношений, согласование  
вопросов между муниципалите-
тами ушло 10 лет после запуска 
проекта Большой Париж.

В течение этого года вы пообе-
щали ввести 54 км линий Малого 
кольца Московской железной 
дороги с 31 остановочным пун-
ктом и более 20 км подземки с 12 
станциями. Столько Москва еще 
не строила никогда. На чем осно-
ван ваш прогноз?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Не только сама 
Москва не вводила столько в 
строй прежде. Если мы реализуем 
эти планы, то в этом году она бу-
дет номером 1 по вводу во всем 

мире. И тут нет никаких чудес. 
Есть лишь результат того, чем мы 
начали заниматься четыре года 
назад, взявшись за сооружение 
Петровско-Разумовского участка 
Люблинско-Дмитровской линии с 
четырьмя станциями. Придумали, 
разработали проект, приступили 
к работам. Сейчас тоннели прой-
дены, верхние строения пути про-
ложены, идет отделка. Значит, 
ввод в этом году неизбежен. Хотя 
сложности, конечно, были. Напри-
мер, почему сдвинулся ввод бли-
жайшей к редакции «РГ» станции 
«Нижняя Масловка»? Когда 
осложнились взаимоотношения 
России с Украиной, Москва оста-
лась без чугунных тюбингов для 
укрепления сводов тоннелей и 
станций метро. Пришлось разме-
щать на их производство в  стране. 
Надо было наладить, запустить 
его… Вроде мелочь, а год потеряли 
на такой, казалось бы, ерунде, 
цена которой — 1,5% от себестои-
мости строительства станции.

Сложностей такого рода в ра-
боте метростроителей возникает 
много. Упал курс рубля — при-
шлось перепроектировать все 
станции, максимально убрав им-
портную составляющую. На это 
еще полгода потребовалось. Рабо-
тали  полторы тысячи прекрасных 
испанских проектировщиков. 
Когда евро перешагнуло отметку 
55 рублей, пришлось расстаться с 
ними. Бюджет Москвы не может 
платить так дорого. Конечно, 
жаль, что так случилось. Столько  
сил потратили на то, чтобы нау-
читься друг с другом работать! Те-
перь собираем со крохам  проек-
тировщиков со всей страны, как 
собирали  метростроителей со 
всего бывшего Советского Союза.

Ну и когда все-таки запустите 
«Нижнюю Масловку»?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Планировалось в 
конце 2015-го, теперь в 2017-м. 

Это для пассажиров. Поезда же 
внизу по ней пойдут уже в этом 
году. Достроим оборотный тупик 
с тяговой подстанцией на глуби-
не 60 метров  и пойдут — от стан-
ции «Деловой центр» до «Пе-
тровского парка» — по участку 
Третьего пересадочного контура.

Другая важная часть решения 
наших транспортных проблем — 
интеграция метро с железными 
дорогами. У нас их по городу про-
ходит 200 км. Миллионы людей 
приезжают на работу электрич-
ками. Скоро добавится еще 54 км 
— три года назад РЖД начали при-
спосабливать МК МЖД к пасса-
жирскому движению. Готовимся 
к запуску тестового движения по 
всему кольцу.

Другого пути, кроме как раз-
вивать общественный тран-
спорт, у Москвы нет. Ведь только 
за прошлый год к ее 4 млн авто-
мобилей добавился еще 1 милли-
он. Антирекорд! Для жителей 
это, конечно, хорошо, значит, 
растет их благосостояние, раз 
машины покупают. А для улично-
дорожной сети — плохо, такой 
рост нагрузки ей уже противопо-
казан. Но при этом, заметьте, мы 
все-таки за последние 5 лет, по 
данным голландской компании 
Tom-Tom, снизили загружен-
ность дорог на 16% и поехали 
быстрее! Сказался целый ком-
плекс принятых мер: строитель-
ство новых станций и линий ме-
тро, расширение магистралей с 
увеличением их пропускной спо-
собности, расширение зоны 
платной парковки.

Полный репортаж с «Делового 
завтрака» с Маратом 
Хуснуллиным будет опубликован 
в одном из ближайших номеров 
«РГ»

Марат Хуснуллин: На Московском 
Урбанфоруме летом инвесторам 
представят ряд мегапроектов.

Акцент

 По масштабам строительства 
подземки с  Москвой сейчас 
конкурируют только китай-
ские города — Пекин и Шанхай 

Александр Мелешенко

В 
середине апреля в Москве 
пройдет форум, главной те-
мой которого станут про-

блемы инвалидов. Их обсудят по-
литики, эксперты, чиновники и 
сами инвалиды. Такое решение 
вчера принято на расширенном 
заседании президиума москов-
ского отделения партии «Единая 
Россия».

Парламентарии отметили 
резко возросший поток жалоб со 
стороны инвалидов. Он касается 
недавно вступивших в силу изме-
нений федерального законода-
тельства. Если раньше инвалиды 
платили лишь половину стоимо-
сти потребленных коммуналь-
ных услуг, то теперь в силу всту-
пили нормативы потребления и 
на полученные свыше них услуги 

льготы распространяться пере-
стали.

«Это сильно ударило по инва-
лидам. Нормативы низкие — взять 
хотя бы электроэнергию. Теперь 
50%-ная льгота распространяет-
ся только на 45 кВт/ч при газовой 
электроплите и 70 кВт/ч при элек-
троплите. В результате платежи 
выросли на сумму от 100 до 500 
руб. в месяц, а иногда и выше. Для 
инвалидов это очень существен-
ные деньги», — рассказал депутат 
Госдумы, председатель правления 
региональной общественной ор-
ганизации инвалидов «Страте-
гия» Владимир Крупенников.

С парламентариями согласи-
лись и представители мэрии. За-
мруководителя департамента 
труда и социальной защиты насе-
ления Москвы Татьяна Барсукова 
отметила, что на форуме удастся 

обсудить и многие другие волну-
ющие инвалидов проблемы и, воз-
можно, найти их решение. Чтобы 
определить круг тем, в ближай-
шие дни в столице пройдут встре-
чи партийцев и представителей 
сообщества инвалидов.

— Представители организаций 
инвалидов на таких встречах в 
местных отделениях «Единой Рос-
сии» смогут не только описать су-
ществующие проблемы, но и вы-
ступить со своими предложения-
ми, — подчеркнула Барсукова. — 
На дискуссионные площадки фо-
рума должны быть вынесены са-
мые острые и важные вопросы.

Еще одной важной инициати-
вой городского отделения партии 
стало предложение внести на рас-
смотрение Мосгордумы законо-
проект о дополнительных налого-
вых льготах для спортивных объ-

ектов. Они должны коснуться 
строящихся объектов, которым 
приходится нести налоговое бре-
мя без всяких послаблений, что в 
условиях кризиса может стать не-
подъемной ношей. Свою позицию 
на заседании прояснили и инве-
сторы. Старший вице-президент 
банка ВТБ Андрей Перегудов, ку-
рирующий строительство «ВТБ 
Арена Парка», куда входит исто-
рический стадион «Динамо», от-
метил: «Мы ведем строительство 
на участке площадью 32 га в Пе-
тровском парке, который аренду-
ем у города. И каждый год платим 
за аренду земли 250 млн руб. С 
введением льгот платеж мог бы 
уменьшиться для нас до 50 млн 
руб., в 5 раз».

Как пояснил председатель ко-
миссии Мосгордумы по физкуль-
туре, спорту и молодежной поли-

тике Кирилл Щитов, инициатива 
предполагает введение льготы в 
виде арендной ставки на землю в 
размере 0,3% от кадастровой сто-
имости, что ниже базовой в 5 раз.  
Льгота в общей сложности будет 
действовать на протяжении 10 
лет и станет касаться лишь спор-
тивных сооружений с числом зри-
тельских мест не ниже 12 тысяч. 
Президент клуба «Легенды хок-
кея» Александр Якушев также от-
метил необходимость введения 
дополнительных льгот: действую-
щие льготы позволили ввести зна-
ковые арены — к примеру, «Парк 
Легенд». Согласился с ним и ген-
директор футбольного клуба 
«ЦСКА» Роман Бабаев. 

Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1238015

Все о господдержке 
инвалидов читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/220
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СОЦЗАЩИТА  «Единая Россия» проведет форум по проблемам инвалидов

Плата не по карману

Деловой завтрак Москва выходит в мировые лидеры по строительству 
метрополитена

Москва и в кризис строится
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АКЦЕНТ Может ли 
откровенное фото 
в соцсетях стать причиной
для увольнения?

Работа или лайк

Наталья Лебедева

26-ЛЕТНЯЯ учительница рисования и МХК одной из 
подмосковных школ подала заявление об увольнении по-
сле скандала, разгоревшегося из-за того, что родители 
обнаружили в соцсетях ее агрессивно-откровенные фо-
тографии и потребовали уволить педагога, который, по 
идее, должен был прививать детям чувство прекрасного. 
И это далеко не первый случай. Авиакомпания уволила 
стюардессу за размещенную в соцсетях фотографию с 
неприличным жестом на фоне полного салона пассажи-
ров. А федеральный судья из Улан-Удэ потеряла работу за 
фотографию в окружении бутылок с алкоголем, коллеги 
сочли это нарушением профессиональной этики.  

Учитель рисования Дарья Пучкова называет себя 
творческой леди, художником и йогом и не считает, что 
должна в чем-то оправдываться. По ее словам, у нее пре-
красные отношения с учениками, а фотографии — это 
всего лишь образ. К тому же они были сделаны еще до 
того, как она пришла работать в школу.

Комиссия по образованию Щелковского района по-
пыталась разобраться в этой пикантной ситуации и не 
нашла каких-либо нарушений федерального закона — вы-
кладывать в Интернете свои личные фотографии у нас не 
запрещено. Дарья 
поблагодарила кол-
лег, учеников и ко-
митет по образова-
нию за поддержку, 
поспешила удалить 
скандальные фотог-
рафии и написала за-
явление об уходе. 

Ректор Санкт-Пе-
тербургского гума-
нитарного универ-
ситета профсоюзов 
Александр Запесоцкий считает, что нынешнее поколе-
ние студентов не всегда понимает, что такое частная 
жизнь и что в определенных ситуациях она превращает-
ся в общественно порицаемое поведение. Проучить 
«безмозглых студенток» он решил оригинальным спосо-
бом, разместив плакат с откровенными фотографиями 
девушек, взятых с их страниц в соцсетях, в фойе вуза. Од-
нако этот шаг оценили не все. 

— Мы проверяем аккаунты потенциальных работни-
ков в соцсетях, — рассказывает генеральный директор 
кадрового агентства PRUFFI Алена Владимирская. — Бо-
яться этого не стоит, нам неинтересна ваша личная 
жизнь, мы оцениваем общую адекватность.

Чтобы пройти проверку, эксперт рекомендует соблю-
дать простые правила: нельзя ругать бывших работода-
телей, даже если вы расстались не совсем хорошо. Нель-
зя играть в онлайн игры через аккаунты в соцсетях. И 
надо стараться избегать явных призывов к насилию и от-
кровенной порнографии.

Но есть особые профессии, к представителям кото-
рых предъявляются более жесткие требования.

— Учителя, медики, чиновники — это своеобразная 
зона риска, — говорит Владимирская. — С них всегда 
спрос больше и требовательность к моральному облику 
выше.  Если вам уж так хочется поделиться с друзьями 
откровенным фото, научитесь пользоваться соцсетями и 
включайте настройки приватности. 

Публиковать или не публиковать — личное дело каж-
дого, но вопрос в том, что дороже, лайк или будущая ка-
рьера.

— Трудовой договор может быть расторгнут работода-
телем в случае совершения работником, выполняющим 
воспитательные функции, аморального проступка, не-
совместимого с продолжением данной работы, — объя-
сняет адвокат Люберецкой коллегии адвокатов Вера Еф-
ремова. — Однако конкретного определения того, что сле-
дует понимать под аморальным поступком, в Трудовом 
кодексе РФ нет. Судебная практика показывает, что амо-
ральными признаются распитие спиртных напитков, 
драки, оскорбления, развратные или иные действия, не-
гативно влияющие на окружающих. 

Юрист советует внимательнее читать пользователь-
ские соглашения с сайтами, где вы размещаете личную 
информацию. Например, в Facebook публикация матери-
алов или информации с использованием настройки «До-
ступно всем» означает, что вы разрешаете всем  исполь-
зовать ее и связывать с вашим именем и фото профиля.

Прямая речь О соблюдении прав человека за рубежом 
«РГ» рассказал уполномоченный МИД России

Спасти рядового 
россиянина 
Константин Долгов, 
уполномоченный МИД России 

по вопросам прав человека, 

демократии и верховенства 

права 

У
же многие годы между-
народное правозащит-
ное сообщество бьет 
тревогу относительно 
постоянно деградиру-

ющего положения дел в области 
соблюдения прав человека в пени-
тенциарной системе США.

Справедливой критике под-
вергаются такие системные изъя-
ны, как пытки, бесчеловечное и 
унижающее достоинство обраще-
ние, приводящие зачастую к 
смерти заключенных в местах ли-
шения свободы, переполненность 
тюрем, сохраняющаяся практика 
длительности досудебного содер-
жания под стражей и одиночного 
заключения. Согласно ежегодно-
му докладу НПО «Хьюманрайтсу-
отч» за 2015 год, численность тю-
ремного населения в США соста-
вила 2,37 миллиона человек — 
больше, чем в любой другой стра-
не мира. По данным директора 
американского Федерального 
бюро тюрем Чарльза Самюэлса, 
за последние 10 лет в местах ли-
шения свободы содержалось в 
среднем на 40 процентов больше 
заключенных, чем предусматри-
валось их проектами. 15 исправи-
тельных учреждений США пере-
полнены на 100 процентов. По 
данным «Хьюманрайтсуотч», 
около 100 тысяч заключенных 
федеральных тюрем и тюрем шта-
тов содержатся в полной изоля-
ции. А ведь длительная изоляция 
приводит к возникновению се-
рьезных проблем со здоровьем: 
депрессии, бессоннице, гиперто-
нии, тяжелым формам паранойи, 
нарушению восприятия окружа-
ющего мира и психическим рас-
стройствам. 

По информации НПО «Между-
народная амнистия», обвиняе-
мых в совершении преступлений 
часто изолируют еще до того, как 
они предстают перед судом. Имен-
но такие условия содержания 
применялись к российскому гра-
жданину Иреку Хамидуллину, ко-
торый в декабре 2015 года был 
приговорен в США к пожизненно-
му заключению по обвинению в 
террористической деятельнос-
ти. В следственном изоляторе 
региональной тюрьмы 
«Нотерн Нэк» в штате 
Вирджиния в отно-
шении россияни-
на были уста-
н о в л е н ы 
«специаль-

ные административные меры», 
такие как запрет на посещения 
(кроме адвоката и консульских 
сотрудников) и общение с родст-
венниками по телефону. 

В числе нескольких десятков 
лиц, находящихся в правовом ва-
кууме в спецтюрьме Гуантанамо,  
там с 2002 года  содержится гра-
жданин России Равиль Мингазов. 
Несмотря на обещания американ-
ских властей «определиться с его 
судьбой» ему, так и не было предъ-
явлено обвинение, он не отпущен 
на свободу и продолжает нахо-
диться в бесправном положении.

О деле Константина Ярошенко
По данным «Американского 

союза защиты гражданских сво-
бод», заключенные в США испы-
тывают проблемы с доступом к 
своевременной и адекватной ме-
дицинской помощи. Медицин-
ским персоналом исправитель-
ных учреждений игнорируется 
наличие у заключенных хрониче-
ских заболеваний. Для некоторых 
заключенных пациентов ненад-
лежащее оказание медицинских 
услуг является причиной резкого 
ухудшения состояния здоровья, а 
иногда и смерти. Серьезные про-

блемы со здоровьем испытывает 
российский гражданин Констан-
тин Ярошенко, отбывающий на-
казание по политизированному 
приговору в федеральной тюрьме 
Форт-Дикс в штате Нью-Джерси. 
На данном этапе это — главный во-
прос, который МИД России дер-
жит на постоянном особом контр-
оле. Наши консульские предста-
вители в США находятся в тесном 
контакте с американской сторо-
ной, посещают Константина и 
предпринимают все возможные 
усилия для того, чтобы ему обес-
печивалась квалифицированная 
своевременная медицинская по-
мощь и адекватные условия со-
держания в тюрьме. Мы работаем 
с американцами с тем, чтобы мед-
персонал и администрация тюрь-
мы самым ответственным обра-
зом отнеслись к серьезным после-
операционным осложнениям у 
Ярошенко, которые стали следст-
вием неудовлетворительных ус-
ловий его реабилитации после не-
давно перенесенного хирургиче-
ского вмешательства. Устные слу-
шания по делу Ярошенко в апел-
ляционном суде назначены на 12 
апреля. По итогам рассмотрения 
доводов защиты и обвинения суд 
примет коллегиальное решение, 
проводить ли новый процесс по 

вновь открывшимся обстоя-
тельствам.

Об экстрадициях 
российских граждан 
по запросам США

Вашингтон продол-
жает практику экс-
территориального 
применения амери-

канских законов в от-
ношении граждан РФ — 

без предъявления доказа-
тельств обвинений в их 
адрес, в обход российско-

американского Договора 
1999 года о взаимной право-

вой помощи по уголовным де-
лам. Это наносит дополнитель-
ный серьезный ущерб россий-
ско-американским отношениям, 
и без того переживающим тяже-

лые времена. В Соединенных 
Штатах россияне сталкивают-

ся с очевидной предвзято-
стью местных судебных 

органов, рутинным по-
пранием принципа пре-

зумпции невиновно-
сти, фабрикацией 
дел еще на стадии 
следствия и в ре-
зультате — с нес-
п р а в е д л и в ы м и 
приговорами. На 
данный момент 
нами достоверно 
зафиксировано 
как минимум 22 
случая арестов 
российских гра-

ж да н  в  т р е -

тьих странах по запросам амери-
канских властей. Большинство 
из них экстрадированы в США. 

В то же время 30 декабря 
2015 года министерством юсти-
ции Финляндии было принято 
решение об освобождении гра-
жданина России Юрия Ефремо-
ва, арестованного 19 декабря на 
основании запроса, поступив-
шего из США. В тот же день Еф-
ремов в сопровождении россий-
ских дипломатов покинул Фин-
ляндию и прибыл на террито-
рию России. И мы продолжаем 
активную политико-дипломати-
ческую работу, нацеленную на 
обеспечение неукоснительного 
соблюдения прав и законных ин-
тересов граждан Российской Фе-
дерации. 

В этом контексте 15 февраля 
уполномоченный МИД России 
совершил мониторинговое посе-
щение содержащегося в иеруса-
лимской тюрьме гражданина 
России Алексея Буркова, кото-
рый был арестован властями Из-
раиля по запросу США якобы на 
основании запроса Интерпола в 
декабре прошлого года. Амери-
канские власти настаивают на 
его экстрадиции в США в связи с 
якобы имеющимися обвинения-
ми в киберпреступлениях. Мы 
рассчитываем, что права нашего 
гражданина в Израиле будут не-
укоснительно соблюдаться и из-
раильские власти не допустят 
его экстрадиции в страну, где 
его, как и многих других россий-
ских граждан, наверняка ожида-
ло бы политизированное и пред-
взятое «правосудие». 

О христианофобии на Ближнем 
Востоке

 Нас серьезно беспокоит 
судьба двухтысячелетнего при-
сутствия христианства на Ближ-
нем Востоке, являющемся для 
него историческим очагом. С 
начала вооруженного конфлик-
та в Сирии численность христи-
анского населения в этой стране 
сократилась с 2,2 миллиона до 
1,2 миллиона. Христианские 
святыни подвергаются нападе-
ниям, боевики берут христиан в 
заложники. С апреля 2013 года в 
плену удерживаются право-
славный митрополит Павел 
Язиджи и Сиро-Яковитский ми-
трополит Григорий Иоанн Иб-
рагим. После прихода ДАИШ 
(арабское название запрещен-
ной в РФ группировки ИГИЛ) на 
земли Ирака с настоящей ката-
строфой столкнулись и ирак-
ские христиане, хотя проблемы 
у них начались гораздо раньше 
—  фактически сразу после нача-
ла американской оккупации в 
2003 году. За годы, прошедшие 
после американского вторже-
ния в Ирак, христианское насе-
ление этой страны сократилось 
в 10 раз — с 1,5 млн. до 150 ты-
сяч. Целые города —  как, напри-
мер, Мосул — фактически полно-
стью лишились традиционного 
христианского присутствия. 
Итогом исторической встречи 
Святейшего Патриарха Кирилла 
и Папы Римского Франциска в 
Гаване 12 февраля 2016 года 
стал призыв к международному 
сообществу незамедлительно 
предпринять меры для предо-
твращения дальнейшего выте-
снения христиан с Ближнего 
Востока. И Министерство ино-
странных дел России продолжит 
активную работу по привлече-
нию внимания к бесчинствам по 
отношению к христианскому 
населению Ближнего Востока на 

международных площадках, 
включая Совет ООН по пра-

вам человека, ОБСЕ и Со-
вет Европы, а также по 

двусторонним ка-

налам, в частности, с Ватика-
ном. В МИД считают, что пре-
ступления и гонения на христи-
ан должны быть прекращены 
при более активном и осязае-
мом подключении к этой про-
блеме авторитетных междуна-
родных правозащитных НПО.

Акцент

 Численность тюремного 
населения в США составила 
2,37 миллиона  — больше, 
чем в других странах мира

А КАК У НИХ?

В США и Европе откровенные и двусмысленные фотографии в ак-

каунтах в социальных сетях могут стать не только поводом к отка-

зу в приеме на работу, но и  привести к увольнению. Самыми уязви-

мыми во всех странах оказались педагоги. Именно учителя чаще 

всего лишаются работы за чрезмерно откровенные фото, выло-

женные на всеобщее обозрение в социальных сетях. Однако при-

чиной может стать не только фото в стиле ню, в Швейцарии школь-

ный учитель был уволен  за то, что коллеги сочли неприличным 

фото, где он «позирует» на фоне ворот концлагеря «Освенцим».

Американка Клер Делогри, работающая пожарным-доброволь-

цем, осталась без работы за то, что в Интернет попали ее снимки в 

нижнем белье и в душе. 

Поводом к увольнению гражданки Турции с должности стюардес-

сы авиакомпании Turkish Airlines стало то, что в свободное от рабо-

ты время она подрабатывала моделью и снималась в купальниках 

и эротичном нижнем белье.

Лишиться работы можно и за неосторожное высказывание. Со-

трудник Apple был уволен за нелестный отзыв о своем Iphone в 

своем аккаунте.

Родители назвали агрессивно-откровенными фото учитель-
ницы в Сети.

Учителя, медики, 
чиновники — в зоне 
риска, и требования 
к их моральному 
облику выше

Читайте также: Ученые сравнили общение в соцсетях 
с эпидемией вируса
www.rg.ru/art/1228166Ю
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Константин 
Долгов: МИД 
продолжает 
активную работу 
по защите прав 
граждан России.
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ВЕРДИКТ Гаагский трибунал 
признал экс-лидера боснийских
сербов виновным в военных 
преступлениях

Караджичу дали 
сорок лет

Екатерина Забродина

В ЧЕТВЕРГ Международный 
трибунал по бывшей Югославии 
вынес самый громкий приговор 
в своей истории. Перед судом 
для оглашения вердикта пред-
стал бывший политический ли-
дер боснийских сербов Радован 
Караджич. Он был признан ви-
новным в военных преступлени-
ях и преступлениях против чело-
вечности, совершенных в ходе 
боснийской войны 1992—1995 
годов. Судья присудил 70-летне-
му Караджичу 40 лет тюрьмы.

Процесс по столь резонансно-
му делу продолжался с 2008 
года, когда экс-президент Респу-
блики Сербской был экстради-
рован в Гаагу. До этого он в тече-
ние почти 13 лет скрывался от 
международной Фемиды под чу-
жим именем. За его поимку дава-
ли 5 млн долларов. Арест практи-
кующего в частной белградской 
клинике «доктора Дабича» стал 
настоящей сенсацией. С тех пор 
трибунал заслушал сотни свиде-
тельских показаний.

Вчера в зале суда присутство-
вали более 150 выживших жертв 
войны в Боснии и Герцеговине, 
на глазах у которых Караджич 
встретил приговор — 40 лет 

тюрьмы. Прокурор требовал для 
него пожизненного заключения. 
МТБЮ признал Радована Карад-
жича виновным по 10 из 11 пун-
ктов, среди которых — геноцид, 
преднамеренные убийства, раз-
вязывание террора и насилия в 
отношении гражданского насе-
ления, депортации, использова-
ние миротворцев ООН в качест-
ве живого щита. Наиболее се-
рьезным стало поддержанное су-
дьей обвинение в геноциде бо-
снийских мусульман во время 
резни в Сребренице. Эта траге-
дия стала одной из самых крова-
вых и печально известных стра-
ниц гражданской войны в быв-
шей Югославии. Тогда, в июле 
1995 года, военными армии Ре-
спублики Сербской под коман-
дованием генерала Ратко Млади-
ча и другими вооруженными 
формированиями были убиты, 
по разным оценкам, от 7 до 8 ты-
сяч юношей и мужчин. Караджи-
ча, который был политическим 
лидером боснийских сербов во 
время войны, признали ответст-
венным и за гибель 12 тысяч че-
ловек при осаде Сараево. Напом-
ним, что за время трехлетнего 
конфликта погибли 100 тысяч 
человек, причем более 80 про-
центов жертв среди гражданско-
го населения были боснийцами. 
Из них около трети — женщины и 
дети. Сам Караджич, отрицаю-
щий свою ответственность за 
преступления против босний-
ских мусульман и хорватов, на-
мерен подавать апелляцию.

Власти Сербии не спешили 
комментировать приговор по го-
рячим следам. Президент стра-
ны Томислав Николич лишь вы-
разил надежду, что вердикт не 
поставит под сомнение сущест-
вование Республики Сербской в 
Боснии и Герцеговине. 

РАКУРС Подмосковных 
чиновников заставят 
отчитываться за отпуска

Нельзя ли 
подешевле?

Ирина Рыбникова

ВЧЕРА депутаты Мособлдумы 
приняли постановление о созда-
нии рабочей группы, которая 
займется вопросами санаторно-
курортных выплат подмосков-
ным чиновникам. Группа, в со-
став которой войдут депутаты, 
представители власти и контр-
ольно-надзорных органов, долж-
на поставить точку в вопросе: не 
слишком ли завышенные ком-
пенсации на отдых и лечение по-
лучают региональные и муници-
пальные служащие?

На проблему раздутых вы-
плат ранее обратили внимание в 
областном отделении ОНФ. 
«Фронтовиков» возмутило, что 
чиновники муниципального 
уровня начисляют себе к отпу-
ску по 600 тысяч рублей. В част-
ности, такие «соцпакеты» обна-
ружили у глав поселений в Сол-
нечногорском и Одинцовском 
районах области.

По закону, доплаты на сана-
торно-курортное лечение лими-
тированы только у госслужащих 
федерального уровня, которые 
получают дополнительно по два 
месячных оклада. А вот регионы 
вольны самостоятельно опреде-
лять, на какую сумму подорвал 
здоровье чиновник за год рабо-
ты. В Подмосковье это 609 тысяч 
рублей для служащих высшего 
звена и от 219 до 334 тысяч — для 
чиновников рангом пониже. В 
результате главы дотационных 
сельских поселений в Подмоско-
вье отдыхают и лечатся дороже, 
чем федеральные заместители 
министров. А в бюджетах их по-
селений расходы на культуру 

или благоустройство, обеспечи-
вающие отдых остальных жите-
лей на протяжении всего года, 
могут быть ниже той совокуп-
ной суммы, которую перед отпу-
ском забирают чиновники.

У муниципальных граждан-
ских служащих, особенно начи-
нающих, зарплаты, безусловно, 
невелики. Не секрет, что допол-
нительные выплаты иной раз 
только и подвигают молодых 
специалистов к госслужбе. «Но 
выделение денег носит бескон-
трольный характер, потому что 
чиновники не предоставляют 
никаких документов, подтвер-
ждающих, что средства действи-
тельно потрачены на путевку и 
проезд. Такие меры поддержки, 
достаточные для выезда на те-
плые острова всей семьей, мож-
но расценивать как завуалиро-
ванные золотые парашюты», — 
отмечает руководитель подмо-
сковного исполкома ОНФ Алек-
сей Даутов. Его заявления под-
креплены расчетами: прошлым 
летом 21 день отдыха на двоих в 
престижном санатории Ялты 
стоил не дороже 200 тысяч ру-
блей. VIP-номера санаториев в 
Подмосковье на те же три недели 
обходятся еще дешевле.

«Фронтовики» предложили 
пересмотреть размеры выплат и 
обязать государственных и гра-
жданских служащих отчиты-
ваться об отпускных расходах. 
Созданная постановлением Мо-
соблдумы рабочая группа долж-
на разработать механизмы рас-
чета приемлемых компенсаций 
и формы публичного отчета чи-
новников о потраченных на по-
правку здоровья деньгах.

Решения Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 20 августа 2015 г. при-

знан недействующим со дня вступления решения в законную силу абзац четвер-
тый пункта 9 Положения о порядке установления и выплаты прокурорским работ-
никам доплаты за особые условия службы и доплаты за сложность, напряжен-
ность и высокие достижения в службе, утвержденного приказом Генерального 
прокурора Российской Федерации от 29 сентября 1999 г. № 771-к, в части, предус-
матривающей изменение размера доплаты за сложность, напряженность и высо-
кие достижения в службе, в том числе и при наложении на прокурорского работ-
ника дисциплинарного взыскания за упущение по службе.

Решение суда вступило в законную силу 28 января 2016 г.

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 1 декабря 2015 г. 
признан недействующим со дня вступления решения суда в законную силу 
пункт 19 Инструкции о порядке предоставления социальных гарантий и ком-
пенсаций лицам, работающим в районах Крайнего Севера и в местностях, при-
равненных к районам Крайнего Севера, в соответствии с действующими норма-
тивными актами, утвержденной приказом Министерства труда РСФСР от 22 
ноября 1990 г. № 2, в части, предусматривающей, что в состав заработка, на 
который начисляются надбавки, не включаются единовременное вознагражде-
ние за выслугу лет и вознаграждение по итогам работы за год.

Решение суда вступило в законную силу 15 января 2016 г.

О ситуации с правами 
человека на Украине 
и в Турции, а также 
о неонацизме в некоторых 
европейских странах 
читайте в полной версии 
статьи Константина 
Долгова: 
www.rg.ru/art/1238291

Караджич почти 
13 лет скрывался 
от Фемиды, в том 
числе под именем 
«доктора Дабича» из 
клиники в Белграде
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МУЗЫКА Евгений Маргулис 
представит сольную 
программу в клубе 
«16 тонн» 

Лучше всех 
играет блюз 

Александр Алексеев 

ГИТАРИСТ, певец и 
блюзмен завершил 
первый сезон теле-
программы «Квар-
тирник» с Евгением 
Маргулисом», кото-
рая стала одной из 
самых востребован-
ных. А свои концер-
ты «живьем» и без 
всяких фонограмм у 
Евгения Маргулиса 
смогли дать сразу 42 
рок-группы. Многие 
из них собирали 
многотысячную ау-
диторию на фестива-
лях «Нашествие», 
«Кубана», «Дикая 
мята», но на телевидение попадали крайне редко.  

Теперь Евгений Маргулис снова плотно переключает-
ся на собственную музыку. И уже в эту субботу предста-
вит большую сольную программу в клубе «16 тонн». Где 
будет меньше говорить — больше играть: и «Шанхай 
блюз», и «Проводницу», и «Когда ты уйдешь», и «Не мол-
чи»… И, конечно, «Мой друг лучше всех играет блюз». 
Накануне концерта он ответил на вопросы «РГ».  

Через несколько дней после 40-летия вы пришли в сту-
дию прямого эфира на «Радио России», где я как раз ра-
ботал ведущим и заметил, как сильно вы переживали о 
случившемся. Недавно у вас случился уже «более серьез-
ный» юбилей, но теперь вы, кажется, совсем не грустили.  
ЕВГЕНИЙ МАРГУЛИС: Ну, так я же со временем понял (усмеха-
ется), что после юбилея наступает еще очередной день 
рождения. Поэтому некогда считать. И, если честно, я на 
все даты уже и внимания не обращаю. Да и времени сов-
сем мало: за всем не уследишь. Вот и новые песни у меня 
постоянно пишутся. Но пока валяются в столе. Хотя, если 
будет свободная минутка, обязательно сяду и доведу до 
ума что-то новое… Впрочем, к величайшему сожалению, 
народ привык слушать старые, хорошо известные им пе-
сни. А в новые «въезжают» не всегда. Есть у меня по это-
му поводу некоторое сожаление. Хотя, с другой стороны, 
Пол Маккартни по-прежнему поет свою Yesterday. 

Вас, получается, пригласили на телевидение за широту 
взглядов? Вы поиграли почти в 10 группах, многие из ко-
торых очень знаменитые. Не жалели, что ушли из них?
ЕВГЕНИЙ МАРГУЛИС: Я вообще человек достаточно независи-
мый. И когда мне становится неинтересно, то всегда ухожу 
из любых групп. Так случилось, и когда я покинул «Маши-
ну времени». На определенном этапе она мне стала неин-
тересна: ни песни, ни общение… А что касается телевиде-
ния, то меня туда не приглашали. Мы сами сделали эту 
программу с моими единомышленниками. И компанией 
СТС руководят мои друзья. Они как раз искали новые пе-
редачи для канала «Че», и я предложил сделать програм-
му, посвященную, грубо говоря, моему детству. Ведь тогда 
у рок-музыкантов не было возможности играть (в 60—70-е 
годы. — Прим. ред.), разве что только в больших квартирах 
своих друзей. Мы сняли «пилот» с Александром Скляром. 
Потом нам сказали: «Сделайте еще пять»… Потом: «Сде-
лайте 10»... И всего сняли 42 программы-концерта.

Нет ли у вас опасения, что дойдет до числа 100 или 150, 
и хорошие группы в России закончатся?
ЕВГЕНИЙ МАРГУЛИС: Хороших групп на самом деле навалом! 
Проблема в том, что на телевидении есть фокус-группы, 
которые вообще не знают новых артистов. И поэтому 
приходится какие-то имена просто проталкивать. 

Ну, например, за кого больше всего пришлось биться?
ЕВГЕНИЙ МАРГУЛИС: Например, за Варвару Визбор. Но потом 
Варя стала популярна на всю страну! Или я пригласил не-
известного им Лешу Романова (лидера группы «Воскре-
сенье». — Прим. ред.). Но в итоге мы договорились, что я 
буду приглашать 10 известных и 5 «неизвестных». Фокус-
группа считает, что незнакомые ей артисты могут пони-
зить рейтинг канала. А я объясняю: «Какая нам разница? 
Программа ведь идет, и ее смотрят! А все эти рассужде-
ния об известности и неизвестности — полная чушь».

ПРЕМЬЕРА Дмитрий Бертман поставил «Похождение повесы» в Финской Национальной опере 

Здесь пляшут даже дирижеры 
Ирина Муравьева 

Э
та премьера стала событи-
ем в Хельсинки: самая из-
вестная опера Игоря Стра-

винского не ставилась здесь по-
чти 60 лет. Новый спектакль  
«Похождение повесы» создавал-
ся международной командой: 
постановщик  — худрук  «Гели-
кон-оперы» Дмитрий Бертман, 
дирижер — Эйвинд Гулберг Йен-
сен (Норвегия), сценография — 
Хартмут Шоргхофер  (Австрия), 
костюмы — Эрика Турунен (Фин-
ляндия), дизайнер по свету — То-
мас Хасе (США), хореография — 
Эдвальд Смирнов.  

Результат этого сотрудниче-
ства оказался на редкость це-
лостным, спаянным во всех сце-
нических решениях и на одном 
дыхании одолевающим сложней-
шие виражи написанной в строе 
средневековой мистерии оперы 
Игоря Стравинского. Занавес 
распахнулся под игривое фан-
фарное  вступление и открыл на 
сцене сияющий солнечным све-
том миг — пасторальный мир с 
живой зеленой стеной, увитой 
белыми цветами и увенчанной 
фигурками садовых гно-
мов. Это картинка «сли-
вочного счастья» влюблен-
ных Энн и Тома 
Рейкуэлла — с 
качелями и 
фарфоровы-
ми чашечка-
ми англий-
ского чая, с 
нежнейшим 

дуэтом любви («Любви богиня 
зовет на пышный пир») — точка 
отсчета, начало начал: Рай, кото-
рый герои Стравинского навсег-
да потеряют из-за грехов Тома. А 
дальше  в спектакле картины че-
ловеческих пороков, испытаний, 
искусов,  дополненные живопи-
сными  панорамами  неба,  анге-
лами, муляжами и убегающей в 
бесконечность спиралью-доро-
гой — метафорой жизненного 
пути. 

На сцене сменялись образы и 
миры похождений повесы — по-
рочный Лондон с темными силу-
этами домов на фоне красного 
закатного неба, бегущие под  
зонтиками горожане в черных 
камзолах и платьях,  смешиваю-
щиеся с бордельной толпой; гро-
тескный антураж борделя, тону-
щий в красном тумане, где под 
крутящийся в оркестре канкан-
ный мотив разворачивалась те-
лесная драматургия с мелькаю-

щими бюстами, чулками-сетка-
ми, стрингами, жирным гримом, 
растрепанными париками и рас-
кованной пластикой дам, одна из 
которых демонстрировала ко-
верный трюк, вращая грудями с 
зажженными огнями. Хозяйка 
борделя Матушка Гусыня с набе-
ленным безбровым лицом и ры-
жим париком карикатурила ан-
глийскую королеву Елизавету I,  
неожиданно проливая слезу над 
лирической каватиной Тома 
«Любви так часто изменяют», ко-
торую тенор Стив Дэйвислим 
пел с пронзительной печалью и 
красотой.

Но апогеем гротеска в спекта-
кле оказался даже не бордель, а 
Баба-Турчанка в исполнении 
Пайви Нисулы — огромная, бес-
форменная, кокетливая, в ги-
гантских шароварах, с завитой 
локонами черной бородой, жут-
кая жена Тома, звезда 
ш о у - б и з н е с а , 

громко хохочущая, обжирающа-
яся в кровати и перечисляющая 
Тому грубыми руладами, впере-
межку с чавканьем, своих много-
численных любовников. Неожи-
данно эта разоренная Томом в 
пух и прах Баба-Турчанка, рас-
троганная преданной любовью 
Энн, срывала в душевном порыве 
бороду с лица и оказывалась со-
вершенно обычной, измученной 
жизнью женщиной с тоскливыми 
глазами.  

Между тем главный режиссер-
ский рельеф спектакля прошел 
по мистериальной линии «Пове-

сы». В безмятежной пасторали 
первой картины во время мо-

нолога Тома, восхваляющего 
деньги и фортуну, под сте-

клянные звуки чембало 
внезапно распахну-

лась дверь, и на 
сцене появился 
зловещий пер-
сонаж Ник Шэ-
доу (Туомас 

Пурсио) — с 
длинными 
ч е р н ы м и 
п р я д я м и 
в о л о с ,  в 

в ы с о к и х 
шнурован-

ных  сапогах — 
сам Мефисто-
фель из берт-
м а н о в с к о й 
постановки 
« Ф а у с т а »  в 
Таллине. Эта 
сцена и обо-
значила фаус-
товскую кол-
лизию спекта-
кля — искуше-
ние: метафизи-

ческую дилемму земного и небе-
сного, порока и любви, воли и 
мирских соблазнов, цена кото-
рой — душа, отданная Богу или 
дьяволу. По этому пути и повел в 
спектакле Тома Рейкуэлла ре-
жиссер. 

Но если Стравинского вдохно-
вил на создание «Похождения по-
весы» потрясший его воображе-
ние цикл гравюр английского ху-
дожника XVIII века Уильяма Хо-
гарта, с жаром протестантской 
проповеди описавшего судьбу 
порочного молодого человека, 
картежника и мота, опустивше-
гося на дно и окончившего жизнь 
в клинике для психически боль-
ных, то в спектакле Бертмана эта 
линия декаданса героя разверну-
лась в красочное действо на тему 
разменянных на дешевые фейки 
ценностей человеческой жизни. 
Его Том в спектакле поддался 
всем возможным искушениям, 
всем человеческим порокам, 
всем соблазнам социума — славе, 
деньгам, продажному браку, про-
меняв на это чистую любовь Энн. 
И в результате остался ни с чем — 
одинокий, с ожившими в его 
больном мозгу «гномами» из тех 
идиллических времен, когда он 
был еще вместе с Энн, крепко 
вцепившийся в прутья своей 
клетки в Бедламе, окруженный 
бессмысленной толпой гномов в 
длинных эльфиных колпаках, по-
ющих умиротворяющую песнь. 

И этот путь Тома к безумию 
оказался не менее страшным, 
чем шокировавшие когда-то 
Стравинского хогартовские гра-
вюры, осуждавшие порок с пози-
ций христианской морали. В 
спектакле же, соединившем  тему 
порочной личности Тома с фау-

стианской метафизикой, сам 
путь деградации  героя приобрел 
дополнительные обертоны про-
тивостояния его Нику Шэдоу 
(Мефистофелю). Их диалоги при-
обрели блестящую сценическую 
форму: речитативы под чембало 
— музицирующий на «клавишах 
душ»  демон,  развалившийся на 
крышке инструмента, как на гро-
бе, в который должен угодить его 
жертва Том.  В эту же коллизию 
вписывался их метафизический 
торг при свечах и страстная ария 
Тома у свежевырытой могилы 
«Любовь пришла меня спасать», 
когда ему в образе ангела яви-
лась Энн, чтобы Том смог отыг-
рать у дьявола в карты свою душу. 
Том с помощью Энн отыграл ее. И 
Ник Шэдоу, схвативший мертвой 
хваткой повесу, как Командор 
Дон Жуана,  провалился в могилу 
сам. Но что обрел Том? Трепет-
ная, хрупкая Энн  в исполнении 
Ханны Ранталы — отчаянная в 
своей любви, с невероятным эмо-
циональным теплом и страстью 
поющая кабалетту «Да, я иду к 
нему!», ничего не смогла изме-
нить в его судьбе. Он остался без-
умцем, запертым в клетке Бедла-
ма, угасающим в бессмысленной 
стране своих гномов. И это рас-
плата за низменное, за предан-
ную им любовь — его Чистилище.

На миг показалось, что Берт-
ман замкнет спектакль ключом 
христианской мистерии. Но как 
бы не так: к рампе из ямы внезап-
но прорвался дирижер спектакля 
Эйвинд Гулберг Йенсен и пустил-
ся в эксцентричный пляс, выбра-
сывая коленца и ломая фигуру в 
наклонах, а оркестр и певцы под-
хватили его драйв и запели эпи-
лог, резюмирующий совершенно 
иную суть представленного. Ока-
залось, что все в мире — театр, 
всего лишь игра, а пороки людей 
— от безделья. Мир  прекрасен, 
когда в нем правит любовь и та-
лант. И кто бы мог с этим не со-
гласиться?

Экспозиция Первая большая выставка Гелия Коржева открылась в Третьяковке

Дон Кихот поднимает знамя

Жанна Васильева 

С
реди 120 живописных 
работ и 30 листов гра-
фики — работы из со-
браний Третьяков-
ской галереи, Русско-

го музея, Института русского ре-
алистического искусства и со-
брания Рэймонда Джонсона 
(США), собрания семьи худож-
ника и Фонда наследия Гелия 
Коржева.

Гелия Коржева, народного ху-
дожника СССР, некогда предсе-
дател я  С о ю за  х уд о ж н и к о в 
РСФСР, члена АХ СССР, неиз-
вестным художником не назо-
вешь. Его брутальный пролета-
рий, «Поднимающий знамя» 
(1959—1960), как и «Влюблен-
ные» (1959), словно сошедшие из 
фильмов итальянских неореали-
стов, стали визитными карточка-
ми «оттепели».

Тем не менее выставка пред-
лагает заново открыть автора 
знаменитого триптиха «Комму-
нисты», Библейской серии (она 
была показана в 2010 году в Ин-
ституте реалистического искус-
ства), цикла монструозных пер-

сонажей «Тюрлики» и серии, по-
священной Дон Кихоту, как по-
следнего реалиста и актуального 
художника. По крайней мере, 
именно о реактуализации насле-
дия Коржева говорил на откры-
тии выставки заведующий отде-
лом новейших течений Русского 
музея Александр Боровский, на-
писавший вступительную статью 
для каталога выставки.

В случае Коржева «реактуали-
зация» отнюдь не означает воз-
вращения социалистического ре-
ализма. Сам он от этого термина, 
слишком плотно слипшегося с 
работами Александра Герасимо-

ва, Налбандяна, Сварога и Ефа-
нова, постарался дистанциро-
ваться. Коржев предпочитал го-
ворить о «социальном реализ-
ме», который отделял и от сер-
вильного искусства на политза-
каз, и от натурализма с его «прав-
доподобием». А в союзники 
брал… сценариста итальянских 
фильмов неореализма Чезаре 
Дзаваттини, который сказал как-
то, что «сущность реализма есть 
скрытая ото всех ежедневная 
борьба с ложью».

Этот тезис «борьба с ложью», 
конечно, не эстетический — эти-
ческий. Но он объясняет и поче-

му Коржева, вроде бы певца 
коммунистов (который, говорят, 
при всех своих должностях не 
был членом партии), так трудно 
было втиснуть в рамки баналь-
ной пропаганды. Достаточно 
взглянуть на портрет солдата в 
серии «Опаленные огнем вой-
ны» (1963—1964), с обожжен-
ным лицом, без одного глаза, 
взирающего на нас в упор, что-
бы догадаться, как эта работа 
раздражала генералов. Коржев 
пишет не триумф победы, а трав-
мы войны, ее рубцы, память бес-
сонниц, ночных кошмаров, вос-
поминания, от которых хочется 
избавиться.

Именно с портрета этого сол-
дата начинается экспозиция, 
пропуская не в распахнутый про-
стор выставочного зала, а в лаби-
ринт тесных пространств, веду-
щий от ученических работ, сде-
ланных в эвакуации, к картине 
«Проводы», «Старые раны» или 
к монументальному портрету 
«Мать» (1964—1967). Мы не уви-
дим лица этой женщины, сидя-
щей в накинутом на телогрейку 
платке, закрывшей лицо рукой, 
углубленной в себя.

Архитекторы Евгений Асс и 
Надежда Корбут выстраивают 
пространство подчеркнуто камер-
ное, закрытое, в котором масштаб-
ные полотна с мощными фигурами 
словно движутся на зрителя, слов-
но образы прошлого. Архитектура 
экспозиции апеллирует не к внеш-
нему пространству улиц, площа-
дей, города, как можно было бы 
ожидать, помня брутального про-
летария — «Поднимающего знамя» 
(1959—1960) или «Интернацио-
нал» из того же знаменитого трип-
тиха «Коммунисты», а к прихотли-
вому внутреннему миру.

Здесь воспоминания рифму-
ются с макабрическим видением 
— два трубача, живой художник и 
скелет в буденовке, выводят 
упрямо свою песню, с монстрами 
и мутантами, словно сбежавши-
ми из фильма «Чужие», но и с 
образами Дон Кихота…

Но отсылка к цитате итальян-
ского неореалиста — отчасти 
ключ и к эстетике «социального 
реалиста» Коржева. Его картина 
«наплывает» на зрителя, словно 
крупный план с экрана.

Именно эффект киноэкрана 
позволяет создать двойственный 

эффект монументальности фи-
гур и интимного сопереживания, 
фрагментарности и эпичности, 
телесной мощи и ранимости. Это 
балансирование между почти 
скульптурой и экранным видени-
ем нынешняя экспозиция вы-
ставки аккуратно подчеркивает.

Впрочем, это не единствен-
ный контраст, с которым работа-
ет художник. В постперестроеч-
ное время в его работах соединя-
ется почти газетная публици-
стичность («Лишенная родитель-
ских прав», «Вставай, Иван!») с 
б и бл е й с к о й  п р и т ч е в о ст ь ю 
(«Блудный сын»). Давний этиче-
ский посыл «ежедневная борьба 
с ложью» рифмуется с образом 
ветхозаветного пророка. Того, 
кто призван «глаголом жечь сер-
дца людей».

 Логично, что именно однои-
менной работой «Пророк» 
(2011) экспозиция завершается.

Для Гелия Коржева сущность реа-
лизма — это скрытая ото всех ежед-
невная борьба с ложью.

Акцент

 Коржев пишет не триумф 
победы, а травмы войны, 
ее рубцы, память ночных 
кошмаров, от которых хочется 
избавиться

Акцент

  В Хельсинки самая известная 
опера Игоря Стравинского 
не ставилась почти 60 лет

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
www.rg.ru/culture

Смотрите фоторепортаж    
на сайте
www.rg.ru/sujet/4396

Евгений Маргулис: Я человек 
достаточно независимый. И когда 
мне неинтересно, то всегда ухожу 
из любых групп. 
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Герой спектакля 
Дмитрия Бертмана не 
знает, кому отдать свою 
душу: Богу или дьяволу.
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Указ Президента Российской Федерации
О присуждении премий 

Президента Российской Федерации 
для молодых деятелей культуры 

2015 года
Рассмотрев предложения Совета при Президенте Российской Федера-

ции по культуре и искусству, постановляю:
Присудить премии Президента Российской Федерации для молодых 

деятелей культуры 2015 года и присвоить почетное звание лауреата премии 
Президента Российской Федерации для молодых деятелей культуры:

Лаврику Владиславу Михайловичу, музыканту, — за вклад в развитие 
традиций и популяризацию духового искусства;

Лоцмановой Евгении Николаевне, художнику, — за вклад в развитие 
отечественного искусства иллюстрации;

Чебурашкиной Елене Андреевне, дизайнеру, — за вклад в развитие оте-
чественного дизайна и художественного образования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
23 марта 2016 года № 125

Указ Президента Российской Федерации
О присуждении премий 

Президента Российской Федерации 
в области литературы и искусства

за произведения для детей и юношества 
2015 года

Рассмотрев предложения Совета при Президенте Российской Федера-
ции по культуре и искусству, постановляю:

Присудить премии Президента Российской Федерации в области лите-
ратуры и искусства за произведения для детей и юношества 2015 года и 
присвоить почетное звание лауреата премии Президента Российской Феде-
рации в области литературы и искусства за произведения для детей и юно-
шества:

Бородину Алексею Владимировичу, художественному руководителю 
федерального государственного бюджетного учреждения культуры «Рос-
сийский государственный академический молодежный театр», — за вклад 
в развитие отечественного театрального искусства;

Боярскому Александру Ионовичу, продюсеру, Бронзиту Константину 
Эдуардовичу, режиссеру анимационного кино, Сельянову Сергею Михайло-
вичу, продюсеру, — за вклад в развитие отечественного анимационного 
кино;

Энтину Юрию Сергеевичу, поэту, — за вклад в развитие отечественной 
детской литературы.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
23 марта 2016 года № 126
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КИНО В прокате — новый фильм про Бэтмена 
и Супермена 

Герои кислых щей

ВЫСТАВКА Литературный музей показывает 
работы группы «Митьки»

Как говорил 
Козьма ПрутковАлександр Нечаев

В 
забытой богом африканской 
стране повстанцы берут в 
заложники журналистку 

Лоис (Эми Адамс). Довольно бы-
стро выясняется, что прибыла она 
в опасное место в компании со-

трудника ЦРУ. И быть бы беде, но 
тут прибывает Супермен (Генри 
Кавилл) и спасает барышню, кото-
рая, как помнят зрители предыду-
щего фильма Снайдера «Человек 
из стали», по совместительству 
является девушкой супергероя. 
Операция по спасению заложни-
ков в целом, однако, оказывается 
неудачной — в результате цепочки 
вроде бы случайных событий гиб-
нет мирное население. Власти Ме-
трополиса возлагают ответствен-
ность за смерть невинных жертв 
на Супермена и готовят судебные 
слушания, на которых собирают-
ся взять с него слово, что впредь он 
будет согласовывать свои дейст-
вия с правительством.

В это время в Готэме, располо-
женном через реку от Метрополи-
са, Бэтмен (Бен Аффлек) точит на 
Супермена зуб. Чем вдруг прови-
нился один супергерой перед дру-
гим, зрителю так и не удосужатся 
объяснить, это нужно принять как 

факт — насупленный Бэтмен в об-
личье Брюса Уэйна хочет, чтобы 
человечество, увидевшее в Супер-
мене мессию, свернуло бы религи-
озный культ человека в сине-кра-
сном латексном костюме.

Необходимый накал противо-
стоянию двух существ со свер-

хспособностями придает ученый 
Лекс Лютор (Джесси Айзенберг), 
который по неясным соображени-
ям хочет стравить двух героев и 
для этого помогает Бэтмену раз-
житься криптонитом.

Моду на супергеройские со-
лянки несколько лет назад ввела 
студия Marvel, которая додума-
лась объединить усилия Железно-
го человека, Халка, Черной вдовы, 
Капитана Америки и еще пары че-
ловек в латексе в фильме «Мстите-
ли». Эта картина и ее сиквел стали 
настолько успешными, что заста-
вили конкурентов — студию 
Warner Brothers, владеющую пра-
вами на персонажей DC Comics, 
начать готовить «наш ответ Чем-
берлену». «Бэтмен против Супер-
мена. На заре справедливости» — 
первая часть запланированной 
трилогии. 

При всей разности подходов к 
экранизации комиксов (фильмы 
Marvel — ироничный постмодер-

нистский балаган, блокбастеры 
Warner Brothers о Бэтмене и Су-
пермене — попытка сделать «се-
рьезный» «философский» комикс 
на сложных щах), итоговый ре-
зультат у двух гигантов Голливуда 
наших дней вышел конгениаль-
ным. «Мстителей» только лени-
вый не пинал за отсутствие внят-
ного сюжета, но про «Бэтмена 
против Супермена» можно ска-
зать ровно то же самое. Никакого 
связного сюжета в картине нет, 
есть несколько невнятных и кое-
как скрепленных друг с другом ли-
ний, в которых лишенные всяких 
мотивировок персонажи совер-
шают ряд необъяснимых и абсур-
дных поступков. 

Справедливости ради нужно 
отметить, что режиссер Зак Снай-
дер, как почти всякий визионер, и 
раньше практически всегда пре-
небрегал логичным сюжетострое-
нием, однако в «Бэтмене против 
Супермена» отсутствие логики 
даже не возмутительно, а смехот-
ворно. Как смехотворна и вся под-
спудная псевдофилософия, кото-
рую сценарист Гойер размазывает 
по экрану. Вдумчивый зритель, ко-
торый привык искать двойное дно 
и считывать культурные аллюзии, 
должен разглядеть здесь сразу не-
сколько архетипических сюже-
тов, идущих от библейских вре-
мен и античности: от второго при-
шествия и амбивалентности бо-
жественной природы до гибели 
богов. 

И все это, с одной стороны, до-
вольно красиво, а в отдельных 
эпизодах еще и эффектно, но с 
другой — сильно раздражает несо-
ответствием амбиций реальному 
положению вещей. 

Наталья Соколова

В 
Доме И.С. Остроухова в 
Трубниках, что относится к 
Литературному музею, от-

крылась самая веселая выставка 
сезона «Козьма Прутков и Мить-
ки. Апофегмы». Посетителям 
представили полотна, созданные 
по мотивам высказываний зна-
менитой литературной маски 
Козьмы Пруткова, под которой 
скрывались Алексей Толстой, 
братья Владимир, Алексей и 
Александр Жемчужниковы. Эти 
работы не только иллюстрируют 
всенародно любимые афоризмы, 
но и философию «Митьков», ко-
торую они исповедуют с момента 
своего создания в 80-х годах — со-
здавать «городской фольклор с 
простодушным взглядом на 
жизнь», раскрывать поэтичность 
и красоту повседневности. Непо-
средственные, живые, остроум-
ные работы «Митьков», их мане-
ра самовыражения роднятся с 
идеей образа Козьмы Пруткова, 
мудрого человека из народа.

Текст и изображение соедини-
лись воедино, а по сути, художни-
ки сотворили новую философию, 
щедро приправив ее своим «фир-
менным» юмором. Все целиком 
художники назвали «апофегма-
ми» — наставительными изрече-
ниями. Например, полотно Анд-
рея Кузьмина «Никто не обни-
мет» создано по мотивам афориз-
ма «Никто не обнимет необъят-
ного». На картине изображена 
дородная женщина с внушитель-
ной задней частью, тщетно пыта-
ющаяся присесть. 

Или другая картина, на кото-
рой изображен курящий воро-
бей, — иллюстрация к афоризму 
«Женатый повеса воробью подо-
бен». Буратино среди суровых 
сомнительных личностей, воору-
женных спортивной битой, силь-
но напоминающих скинхедов, — 
иллюстрация к афоризму «Чу-
жой нос другим соблазн!». Афо-
ризмы полуторавековой давно-
сти в  работах «Митьков» обрета-
ют повышенную актуальность. 

Кстати, у «Митьков» тоже 
есть свой собственный лексикон, 
по искрометности и уместности 
в речи не уступающий прутков-
ским выражениям. Словами 
«убой», «улет», «обсад», «крут-
няк» художники выражают по-

хвалу или одобрение какого-ли-
бо явления. Например, «портвя-
шок — полный убой». 

 В манифесте «Митьков» про-
писано: «Теоретически митек — 
высокоморальная личность, ми-
ровоззрение его тяготеет к фор-
муле: «православие, самодержа-
вие, народность»... митек никог-
да не прибегает к насилию, не 
причиняет людям сознательного 
зла и абсолютно неагрессивен». 
То, что может в «Апофегмах» по-
казаться несколько грубоватым 
или совсем лубочным, происхо-
дит вовсе не от легкомыслия ав-

торов, а все от того же желания 
изменить наше отношение к дей-
ствительности.  

Сейчас по их работам пишут 
диссертации. А когда «Митьки» 
только возникли в середине 80-х, 
казалось, что это не более чем 
милое хулиганство. Из культо-
вых подпольщиков они быстро 
превратились в классиков, чьи 
работы показывают в Русском 
музее и собирают коллекционе-
ры по всему миру. 

Всего на выставке представле-
ны 40 работ нескольких поколе-
ний «Митьков». 

У супергероев все по понятиям. Сила есть, ума не надо. Кто сильнее, тот и прав. И пальцы веером.

Акцент

 Когда «Митьки» только 
возникли, казалось, 
что это не более чем милое 
хулиганство

Акцент

 Отсутствие логики 
в фильме не возмутительно, 
а смехотворно

Уланова Галина Сергеевна. — 
М.: «Русскiй мiръ» (Серия «Русскiй 
мiръ в лицах»), 2016. 
В 1956 году Большой театр впервые 

выезжает на большие гастроли. В ка-

питалистическую страну, в Великоб-

ританию. Лондон нянчит впечатления 

о «Русских сезонах». В окрестностях 

Лондона — особняк Анны Павловой. 

После смерти «божественной Павло-

вой» садовник продолжает ухаживать 

за ее цветами. 

В туманы мифов и легенд о «Русских 

сезонах» приезжает Галина Уланова. 

Советская прима-балерина. Лондон 

встречает Уланову как недоразуме-

ние. Звезда Большого театра, она из-

бегает встреч с журналистами.  

Лондон не скрывает высокомерия. 

Русские медведи на сцене королев-

ского Ковент-Гардена! Большой театр 

дает «Бахчисарайский фонтан», «Ле-

бединое озеро», «Ромео и Джульет-

ту», «Жизель». Галина Уланова высту-

пает в главных партиях трех из них.

В «Бахчисарайском фонтане» Улано-

ва с ее воздушно-ирреальным танцем 

среди пиршества восточных декора-

ций доводит публику до экстаза. 

«Один мальчик, — будут пересказы-

вать, — не справился с охватившим его 

шквалом эмоций, в антракте он вы-

скочил на сцену и разбросал вокруг 

себя все эти инкрустированные кам-

нем мечи и кинжалы». Этим мальчи-

ком был принц Чарльз… Едва занавес 

опустился, как зрители побросали 

свои места, ринулись к оркестровой 

яме, и аплодисменты, казалось, никог-

да не смолкнут. Королева покинула 

свою ложу под овации Улановой. 

Впервые за историю Ковент-Гардена 

был нарушен ритуал: никто не аплоди-

рует, не расходится, прежде чем театр 

не покинет королева…

Книга «Уланова Галина Сергеевна» се-

рии «Русскiй мiръ в лицах» (издатель-

ство «Русскiй мiръ») вышла в свет в ка-

нун памятной даты: 21 марта 1998 

года ушла из жизни одна из величай-

ших балерин двадцатого столетия. 

«Обыкновенная богиня» — так называ-

ли Уланову при жизни. Композитор 

Сергей Прокофьев написал для Ула-

новой балет «Золушка». Режиссер 

Сергей Эйзенштейн приглашал сни-

маться в «Иване Грозном».

Сенсация русского балета Рудольф 

Нуреев передавал цветы в ее номер 

гостиницы во время парижских га-

стролей Большого.

Настоящее издание — свидетельство 

времени и страны, в которой фено-

мен Улановой стал возможным. Книга 

содержит статьи лучших критиков, 

современников балерины, записи ин-

тервью, воспоминаний, материалы 

архивных изысканий и переписку.

В книге три раздела. Первый — «Слово 

Улановой»: балерина рассказывает о 

становлении «большого стиля» в ба-

лете, о своих учителях, друзьях, уче-

никах. Второй раздел представляет 

попытку современников разгадать 

тайну Улановой; среди авторов — муж 

балерины Юрий Завадский, партнер 

по сцене Юрий Жданов, главный ба-

летмейстер ГАБТ Юрий Григорович, 

американский журналист Альберт 

Кан и др. Третий раздел посвящен 

трем каноническим образам Улано-

вой — Марии, Жизели, Джульетты: ка-

кими их видели критики, художники, 

поэты? Какими — обычные люди? 

«…Помните, был вечер, посвящен-

ный Вашему 70-летию, так вот мама 

перед тем, как включить телевизор, 

вымыла всю комнату, и когда смо-

трела телевизор, то сидела и 

плакала. Просто сидела, смо-

трела на Вас и плакала. 

Это, наверное, прекрасно, 

когда человек через 

всю жизнь проносит лю-

бовь к кому-то…» — пись-

ма к Улановой — одна из 

самых трогательных ча-

стей книги. 

Неделя детской и юношеской 
книги. Российская государственная 
детская библиотека. С 26 марта 
по 3 апреля. 
Вот уже который год родителям не сто-

ит мучиться вопросом, куда отправить 

детей в дни школьных каникул. Ответ 

очевиден — несомненно, в РГДБ, где в 

эту субботу, 26 марта, стартует Неделя 

детской и юношеской книги, ставшая 

уже традиционным весенним празд-

ником литературы. На этот раз ее тема 

— детское кино и мультипликация. Еще 

бы — Год кино на дворе. Будет интере-

сно и познавательно не только книго-

чеям, но и заядлым синефилам. 

Здесь можно будет почитать книги, по-

смотреть кино и театральные поста-

новки, пообщаться с писателями, ре-

жиссерами и актерами, а также самим 

принять участие в настоящих съемках 

и попробовать себя в роли режиссе-

ров и актеров. Неделя откроется инте-

рактивной программой Михаила Мо-

киенко «Как снимать кино?». Может, 

заинтересовав ребят этим процес-

сом, в скором времени у нас вновь по-

явятся режиссеры, снимающие кино 

для юношества, а у государства най-

дутся наконец-то деньги для него, ведь 

оно затратное и некоммерческое... 

Впрочем, не будем о грустном. 

В рамках НДК 28 марта все желающие 

смогут увидеть спектакль «Неразмен-

ный рубль» от детской театральной 

студии «Марина». 29 марта прослу-

шать познавательную лекцию «Жи-

вотные в кинематографе». 30 марта 

сам автор сценария Андрей Усачев 

представит мультфильм «Умная собач-

ка Соня», компанию ему составит со-

бака-терапевт. 1 апреля состоится по-

каз документального познавательно-

го фильма Дома русского зарубежья 

«Мэрилин Монро, Энтони Куинн и 

другие: фабрика звезд Михаила Чехо-

ва», сразу после — встреча с киноре-

жиссером, лауреатом международ-

ных кинофестивалей Алексеем Буры-

киным. И это еще не все! В этот же 

день пройдет творческая встреча со 

знаменитым мультипликатором Юри-

ем Норштейном, а 3 апреля всех ждет 

показ и встреча с творческой группой 

мультфильма «Ку! Кин-дза-дза» ре-

жиссером Татьяной Ильиной и акте-

ром Андреем Леоновым.

Конечно, не обойдется и без книжных 

новинок. В течение всех дней в РГДБ 

будет действовать выставка-ярмарка 

детской литературы, в которой при-

мут участие более 30 издательств.

Что же касается встреч с писателями, 

то вот лишь некоторые из них: 

26 марта
12.00—12.45 — Встреча с писателями 

Андреем Жвалевским и Евгенией Па-

стернак

17.00—17.45 Встреча с писательницей 

Мариэттой Чудаковой

27 марта
13.00—13.45 — Встреча с писателем 

Артуром Гиваргизовым

14.00—14.45 — Встреча с писательни-

цей Мариной Аромштам

ЛИТЕРАТУРА КНИЖНАЯ ЖИЗНЬ 

«Обыкновенная богиня» — 
так называли Уланову при жизни. 

3 апреля в рамках Недели детской книги пройдет показ мультфильма 
«Ку! Кин-дза-дза» и встреча с режиссером картины.

В лексиконе «Митьков» «дык» может заменять практически любые слова. 

с Павлом Басинским

Scooter. Презентация нового 
альбома. 26 марта. Москва, 
Клуб Yotaspace.
Scooter одна из самых запоминаю-

щихся и почти ежедневно присутству-

ющих в нашей жизни групп. Если не 

своей музыкой, то хотя бы очень узна-

ваемым солистом. Ведь коротко стри-

женный и улыбчивый блондин по име-

ни H.P. Baxxter (он же Ганс-Питер Гер-

дес) с командным голосом,  даже ры-

ком, пристроился параллельно с га-

стролями на должность «лица бренда» 

известной торговой сети. И теперь ре-

гулярно мелькает на экране, то таская 

какие-то коробки,  то что-то показывая 

на прилавке… 

Меж тем у Scooter в 2014 году вышел 

очередной, уже 17-й, альбом The Fifth 

Chapter. Издан он, между прочим, не 

только на CD и в формате цифровой 

загрузки, но и на виниловом диске. 

Очередной пример того, что все ува-

жающие себя группы мирового шоу-

бизнеса по-прежнему выпускают 

свои новые релизы на физических но-

сителях:  компакт-дисках и виниловых 

LP. А наши рекорд-компании частень-

ко ограничиваются цифровой загруз-

кой.

Но из-за этого страдают не только ув-

леченные меломаны, но и сами во-

стребованные артисты. 

Свежий пример: 

новый альбом 

Валерия Сют-

кина «Мо-

сквич-2015», 

записанный 

с джазовы-

ми музыкан-

тами,  в итоге 

не заметили 

даже иные ушлые промоутеры. На не-

давних афишах и рекламе, которая 

предваряла концерты популярного  

музыканта, его последним изданным 

релизом был назван предыдущий 

диск, вышедший у Сюткина еще в да-

леком 2012-м…

И вот теперь Scooter представляет 

свою «Пятую главу» (так переводится 

название диска) в масштабном миро-

вом туре. Где снова все с размахом,  

красиво и серьезно:  эксклюзивный 

свет, пиротехника, лазерное шоу, эф-

фектные танцоры. Ведь новый альбом 

трио из Ганновера — это снова бро-

ская, почти по-плакатному яркая му-

зыка, динамичная, раскованная и ча-

сто построенная на маршевых рит-

мах. Сами-то  музыканты считают, что 

они изобрели в 1996 году новый стиль,  

вернее, собственную разновидность 

направления hardcore, только уже в 

электронной музыке. Назвали ее 

happy hardcore. И с тех пор жесткость 

электронных аранжировок,  плакат-

ность и размашистость мелодий, яр-

кость эмоций и напористость испол-

нения — неизменная примета Scooter.

Нынешний тур тоже размашист и про-

ходит по самым престижным концер-

тным площадкам. Scooter уже успели 

выступить и на мюнхенской арене 

Zenith, и в культовом «Велодроме» 

Берлина, и в лондонском зале 02 

Forum…  А в Россию приезжают уже 

фактически «на бис», ведь летом 

прошлого года они уже играли в Мо-

скве и Сочи. С тех пор программа 

Scooter изменилась:  из нее, к сожале-

нию, исчез бронебойный хит How 

Much Is The Fish, зато остались The 

Question Is What Is The Question и Maria 

(I Love It Loud).  Очень хорошо, если 

Scooter исполнит и одно из своих 

фирменных попурри, где группа 

объединила собственный 

трек Jump That Rock с разуда-

лым хитом английских рок-н-

ролльщиков Status Quo — 

Whatever You Want.

МУЗЫКА

с Александром 
Алексеевым

с Анастасией 
Скорондаевой

ТЕАТР «Современник» 
представит фантазию 
по мотивам Экзюпери

Зорко
одно лишь сердце

Анастасия Кейзерова 

В  ТЕАТРЕ «Современник» (во 
Дворце на Яузе, куда театр перее-
хал на время ремонта) 30 и 31 мар-
та в рамках проекта «Представля-
ем друзей» состоится премьера 
спектакля «Не покидай свою пла-
нету». Поставлен он, как у нас те-
перь любят говорить, по мотивам 
повести «Маленький принц» Ан-
туана де Сент-Экзюпери. Не стоит 
ждать четкого следования сюжету, 
это фантазия. Авторы подчерки-
вают, что она достаточно вольная 
по отношению к оригиналу. Тем и 
интересна постановка. 

Здесь Летчик, потерпевший 
аварию в пустыне не «по-сказоч-
ному», а на самом деле умирает от 
жажды. Его воля, уходящие силы 
сосредоточены на одном — жела-
нии починить самолет. Но жажда, 
песок и жара делают свое дело — 
сам того не осознавая, он начина-
ет грезить. Авторы спектакля не 
отвечают на вопрос, явь или ми-
раж этот мальчик, прибывший на 
Землю с астероида Б-612. Понача-
лу звездный странник только ме-
шает герою: в физической борьбе 
за выживание не до детских 
просьб, наблюдений и открытий. 
Летчик спасает свою жизнь, свое 
тело, а Принц, подвигая его на по-
иск ответов на недетские вопросы, 
подталкивает его к другому пути 
— спасению духа. 

«Маленький принц» и так про-
изведение отнюдь не детское. В 
этой постановке герои стали еще 
ближе к действительности. Созда-

тели вновь пытаются говорить со 
зрителем о вечном знакомыми 
словами. Остается надежда быть 
услышанными. Но, как говорил 
Лис Принцу: «Зорко одно лишь 
сердце. Самого главного глазами 
не увидишь». 

Идея постановки принадлежит 
Константину Хабенскому и Юрию 
Башмету. Несколько лет назад они 
придумали объединить драмати-
ческого артиста, классических 
музыкантов и последние достиже-
ния в области видеоарта. Идею во-
плотил в жизнь режиссер Виктор 
Крамер. Он же стал постановщи-
ком, автором литературной ком-
позиции, сценографом и художни-
ком по костюмам. Музыкальную 
партитуру спектакля создал ком-
позитор Кузьма Бодров, помимо 
его авторской музыки в спектакле 
звучат фрагменты аранжирован-
ных им сочинений Иоганнеса 
Брамса и Густава Малера. 

Все роли в спектакле исполня-
ет один артист. Но исполнителей 
при этом двое. В одном случае это 
будет Константин Хабенский, в 
другом — Артур Смольянинов. 
Вместе с ними на сцене камерный 
ансамбль «Солисты России», за 
дирижерским пультом — Юрий 
Башмет. Спектакль «Не покидай 
свою планету» выстроен так, что 
музыканты наряду с артистом су-
ществуют в нем как равноправ-
ные рассказчики истории Летчи-
ка и Принца. 

«
К

А
Р

О
-П

Р
Е

М
Ь

Е
Р

»

Сериал «Крыша мира», 
СТС, с 28 марта в 21.30 
Сериал «Крыша мира» — пополнит 

ряды молодежных комедий, которые 

«атакуют» зрителя этой весной. 

Фильм — комедийная история о моло-

дых амбициозных ребятах, которые 

решают покорить столицу и выбирают 

для этого весьма нестандартный спо-

соб. В огромной квартире в самом 

центре Москвы они решают открыть 

хостел. Дешевое жилье, бесподобный 

вид, выход на крышу — от клиентов не 

должно быть отбоя, так почему бы на 

этом не заработать? Компаньоны 

столкнутся с очень необычными по-

стояльцами, как российскими, так и 

иностранными, будут противостоять 

козням соседей и попробуют нащу-

пать тонкую грань между бизнесом и 

личными отношениями.

Жанр картины можно определить как 

ситком с элементами романтической 

комедии. В ней присутствуют и эле-

менты экшна — захватывающие съем-

ки на крыше, погони и многое другое.

 «На самом деле эта история не о хо-

стеле, а о поиске себя в большом 

городе. Многие стремятся перее-

хать в Москву и как-то проявить 

себя. И хостел как старт-ап, набира-

ющий все большую популярность, 

хороший шанс это сделать», — го-

ворит Александр Завгородний, 

креативный продюсер сериала.

Итак, кто же эти люди — моло-

дые бизнесмены? Скромный 

госслужащий Ярослав, предприимчи-

вый авантюрист Миша и будущий ди-

зайнер Оля. Квартира в центре доста-

лась Ярославу в наследство. Он — в ис-

полнении Алексея Бардукова — нере-

шительный и скромный юноша. Рабо-

тает в районной управе на мелкой дол-

жности, где вынужден терпеть придир-

ки начальника и выполнять задания 

коллег. С 7 лет воспитывался бабуш-

кой — она и оставила ему наследство. 

Сам Ярик не знает, что делать с таким 

подарком, но случайное знакомство с 

Мишей и Олей переворачивает его 

жизнь с ног на голову. Да и к Оле он ис-

пытывает романтические чувства.

Совершенно не похожий на Ярослава 

Миша в исполнении Ильи Глинникова, 

наоборот, общительный, наглый, лю-

бимчик женщин. «Мой Михалыч — ка-

рьерист, которому чужды какие-либо 

ценности и убеждения. Иногда мне ка-

жется, что он ходит на тренинги по лич-

ностному росту, дабы расширить со-

знание и усилить свои заблуждения. И, 

тем не менее, именно благодаря его 

организаторским качествам и авантю-

ризму герои проекта рискнули от-

крыть свое дело»,— говорит Илья Глин-

ников. 

Эмоциональная и творческая Оля меч-

тает стать дизайнером, чтобы делать 

этот мир лучше и красивее. После оче-

редной ссоры сбегает от властного 

папы «куда глаза глядят». В Москве Оля 

знакомится с Яриком и Мишей, кото-

рые и предлагают ей поработать ди-

зайнером. Она с легкостью вписывает-

ся в новый бизнес-проект. Увлеченная 

интересным делом, Оля не замечает, 

что один из компаньонов смотрит на 

нее совсем не по-дружески…

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Глинников исполнил роль наглого 
любимчика женщин, а  Бардуков, 
напротив — нерешительного 
и скромного юноши.

с Сусанной Альпериной
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Все роли в спектакле исполняет 
один артист — Константин 
Хабенский.
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Коротко стриженный 
улыбчивый блондин 

по имени 
H.P. Baxxter 

теперь еще 
и в рекламе 
снимается.

С полной программой 
можно ознакомиться 
на официальном сайте РГДБ
http://rgdb.ru
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ПРОБЛЕМА В России 
смертность 
от туберкулеза каждый 
год снижается 
на 10 процентов 

Сломать 
палочку Коха

Ксения Колесникова

ПОЛТОРА миллиона человек в мире умирает от тубер-
кулеза каждый год. При этом в России смертность от ту-
беркулеза снижается каждый год на 10 процентов. Наша 
страна — одна из немногих, где проблеме распростране-
ния инфекции придается государственное значение. 

— Общая статистика по заболеваемости у нас снижа-
ется. В 2015 году она составила 57,5 случая на 100 тысяч 
населения, а смертность — 8,9. Однако есть серьезная 
проблема, связанная с распространением инфекции с 
множественной лекарственной устойчивостью, — рас-
сказала главный внештатный фтизиатр Минздрава Рос-
сии Ирина Васильева. 

Так, за последние 10 лет врачи стали почти в 4 раза 
чаще ставить диагноз с множественной лекарственной 
устойчивостью. Примерно каждый пятый впервые выяв-
ленный больной уже не воспринимает основные силь-
нейшие препараты. А среди ранее леченных пациентов 
таких 40 процентов. Причина в том, что возбудитель бо-
лезни адаптировался ко многим антибиотикам. Чаще 
всего это происходит из-за неправильной терапии, отры-
ва больных от лечения. 

— Китай, Индия, Россия — страны, где эта проблема сто-
ит наиболее остро,— говорит замдиректора Центрального 
научно-исследовательского института туберкулеза про-
фессор Ольга Демихова. — Главная цель, поставленная вра-
чами, специалистами ВОЗ — победить глобальную эпиде-
мию к 2050 году. И это действительно эпидемия.

В мире палочкой Коха инфицированы более 2,4 мил-
лиарда человек. Что стоит за этой статистикой? Судьбы 
людей, тяжелая болезнь, которая может приковать к 
больничной койке на месяцы, даже годы. При этом паци-
енты вынуждены ограничивать общение с родными, не 
могут работать. А те, кто поздно обратился за помощью, 
рискуют остаться без легкого, стать инвалидом, или еще 
хуже — поплатиться собственной жизнью.

Отдельная проблема — сочетание туберкулеза и ВИЧ.
— Заболеваемость туберкулезом у пациентов с ВИЧ-

инфекцией в 42 раза выше, чем среди обычных людей, — 
рассказала Ольга Демихова. — Статистика насторажива-
ет. Даже в России за 10 лет число случаев туберкулеза, 
сочетанных с ВИЧ, выросло в два раза.

При этом туберкулез называют не только инфекцион-
ной, но и социальной болезнью. Особенно он распро-
странен в тюрьмах, в среде нелегальных мигрантов, бом-
жей. Многие боятся обращаться за помощью к врачам, 
скрывают болезнь до последнего. Но инфицирован мо-
жет быть и здоровый работающий обеспеченный чело-
век. Постоянный стресс, сниженный иммунитет — все это 
факторы риска.

ТЕХНОЛОГИИ При подготовке 
к кардиооперации медики
 воспользовались 
3D-печатью

Сердце 
напечатали

Ирина Лозовская

УСПЕШНУЮ операцию на открытом сердце провели ки-
тайские врачи. Ее особенностью стало то, что при подго-
товке к операции медики воспользовались 3D-печатью: 
они напечатали сердце пациента и на этой модели отра-
ботали все этапы хирургического вмешательства.

Пациентом китайских врачей стал девятимесячный 
мальчик, страдающий тяжелым пороком сердца. Он ве-
сил всего 5,6 кг. У него было диагностировано полное 
аномальное впадение легочных вен, при котором легоч-
ные вены не сообщаются с левым предсердием. Кроме 
того, у ребенка был обнаружен дефект межпредсердной 
перегородки. Малыш поступил в больницу в критиче-
ском состоянии: он страдал сердечной недостаточно-
стью и тяжелой пневмонией. Доктор Джанг Ксекуин 
объяснил, что трехмерная модель позволила спланиро-
вать операцию, в результате чего на ее проведение меди-
ки потратили в два раза меньше времени, чем планиро-
валось. Операция состоялась 11 марта. И сейчас понят-
но, что она прошла успешно. Ребенок успешно восста-
навливается.

Учить лечить

 Вот такое «мудрое» 
разделение. В нашей 
специальности оно не-

возможно, оно губительно. И воз-
рождение университетских кли-
ник на базах городских больниц 
— это, если угодно, политическое 
решение, поддержанное мини-
стром здравоохранения РФ, мэ-
ром Москвы.

 Директора клиник — наши за-
ведующие кафедрами, или же 
наш ведущий профессор, кото-
рый отвечает за лечебный про-
цесс. Зарплату за учебную рабо-
ту платит университет. За лечеб-
ную — Фонд обязательного меди-
цинского страхования. Если че-
ловек участвует в работе по вы-
соким технологиям, — то лечеб-
ное учреждение, в котором бази-
руется клиника.

Не передерутся?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Исключено! Работа-
ют слаженно. Многие вчерашние 
проблемные вопросы ушли и не 
возникают. Профессорско-пре-
подавательский состав занима-
ется учебной и лечебной рабо-
той. А врачи больницы, имеющие 
степень и возможность препода-
вать, преподают на кафедрах. И 
мы им также платим зарплату. 

Подразумевалось: если клиника 
университетская, то пациентов, 
на добровольной основе, при-
влекают для апробации новых 
методов лечения, применения 
новых препаратов. Это остается 
или этого теперь нет?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Остается. Но только 
по согласию пациента. После со-
ответствующего договора. Это 
называется — клинические испы-
тания или исследования. Сейчас 
немало претензий к качеству 
подготовки врачебных кадров. 
Они обоснованы. И мы очень над-

еемся, что создание универси-
тетских клиник изменит ситуа-
цию в лучшую сторону. Ведь сту-
дентам открывается доступ к до-
рогостоящему оборудованию, 
которое есть в московских боль-
ницах, и на котором они учатся. 
И эти же студенты завтра придут 
работать в практическое здраво-
охранение. Мы добились, что за 
качество оказания медицинской 
помощи отвечает не только глав-
ный врач больницы, но и дирек-
тор клиники, то есть наш заведу-
ющий кафедрой. Вот такой двой-
ной контроль.

Сколько у вас сейчас универси-
тетских клиник?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: На базах городских 
стационаров — в Первой Град-
ской, 64-й, 23-й больницах, на 
базе 9-й детской имени Сперан-
ского и других  создано 25 уни-
верситетских клиник. И еще 21 
на базе своего клинического цен-
тра. В отличие от других вузов, у 
нас своя клиническая база. 

В России только у 10 из 46 ме-
дицинских вузов есть свои кли-
нические базы, свои клиники. 
Все остальные базируются на 
базах городских и областных 
больниц. А вот создание универ-
ситетских клиник дает возмож-

ность тем вузам, у которых се-
годня нет своей клинической 
базы, выйти на качественно но-
вый уровень подготовки специа-
листов и оказания медицинской 
помощи. 

Школа — вуз — клиника
Меняется сама идеология подго-
товки к врачеванию?
 ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Этот процесс начи-
нается со специальной програм-
мы в школах. Необходимо со-
здать систему профильной, про-
фессиональной подготовки для 
поступления в вуз. Мы этим во-
просом стали заниматься с ди-
ректорами школ с 2010 года. В 
Москве задействован пилотный 
проект: школа — вуз — клиника. 
Поначалу в проекте участвовало 
10 школ столицы. Сегодня в нем 
63 школы — это 103 медико-био-
логических класса. В 2010 году 
средний балл ЕГЭ поступающих 
к нам абитуриентов был 82. В 
2015 году средний балл ЕГЭ — 91. 
Понимаете, каких ребят стали 
мы принимать? Необходимо 
было создать так называемый 
ресурсный центр «Предунивер-
сарий», куда будут отбираться 
лучшие из лучших ребят, кото-
рые хотят посвятить себя меди-
цине. 

Это москвичи?
МАРИНА СОЛОВЬЕВА: Москвичи. Они 
получат, есть договоренность с 
департаментом здравоохране-
ния Москвы, целевое направле-
ние на обучение в университете. 
Это дает им определенные льго-
ты при поступлении, и в дальней-
шем — после окончания универ-
ситета — закрепление за тем или 
иным лечебным учреждением 
столицы. 

Сразу в стационар? Или все-таки  
сперва в поликлинику?
П Е Т Р  ГЛ Ы Б О Ч К О :  В поликлинику. 
Часть поступит в ординатуру. С 
учетом того, что с 2017 года ин-
тернатуры уже не будет, только 
ординатура. Обучение в ней — от 
двух до пяти лет. Кто сколько бу-
дет учиться, пока Минздравом 
России не определено. Но думаю, 
в ближайшее время будет опре-
делено. 

У Москвы особые льготы при по-
ступлении в вуз. А как быть ребя-
там из других регионов? 
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Мы в год принимаем 
3 тысячи человек. Полторы тыся-
чи на бюджетную форму обуче-
ния, полторы тысячи на внебюд-
жетную форму. Из них только 100 
мест по целевому набору для мо-
сквичей. Остальные из других ре-
гионов, в том числе и москвичи, 
которые не по целевому набору. 
МАРИНА СОЛОВЬЕВА: Профильные ме-
дико-биологические классы фор-
мируются на конкурсной основе 
после сдачи в 9-м классе единых 
экзаменов. В 103 медико-биоло-
гических классах учится по 30—
40 человек в каждом. Всего выхо-
дит около 4000 человек. 
 ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Плюс 100 человек 
примет  «Предуниверсарий». 
Конкурсный отбор в него уже на-
чался. «Предуниверсарий» в 
структуре университета. У него 
есть лицензия на среднее образо-
вание. То есть подготовка идет по 
программам среднего образова-
ния плюс по дополнительной 
программе. В «Предуниверса-
рии» будут кафедры по уходу за 
больными, по обучению оказа-
ния первой помощи. Предусмо-
трено изучение истории медици-
ны, латинского языка. 

Ученики станут заниматься в 
«анатомичках», симуляционных 
центрах и так далее. То есть прой-
дут четкую профориентацион-
ную подготовку. Каждый для себя 
решит: готов он стать врачом или 
нет. Если не готов стать врачом, 
но он сдал ЕГЭ, значит, волен сам 
определить свой жизненный 
путь. Мы с вами такой возможно-
сти не имели. Нам, знаете, кто ре-
комендовал выбор профессии? 
Мама, папа, бабушка, соседка. В 
куклы играешь «во врача» — да-
вай, будешь врачом. Мы хотим 
сделать так, чтобы ребята в стар-
ших классах определили свой 
жизненный путь. «Предунивер-
сария» в России нет ни у одного 
медицинского вуза. Пока при 
медвузах есть медико-биологи-
ческие классы. 

Если мама разрешит
Допустим, пришел заведующий 
кафедрой вуза в больницу. У него 
будет свой кабинет? Или он бу-
дет приезжать и уезжать? 

АНАТОЛИЙ  КОРСУНСКИЙ: Согласно фе-
деральному закону, каждая кафе-
дра имеет свои площади на терри-
тории городской больницы. Вуз 
заключает договор с главным вра-
чом больницы о том, что под учеб-
ный процесс вуз получает свои 
квадратные метры. На этих пло-
щадях предусмотрен кабинет за-
ведующего кафедрой, учебные 
комнаты для студентов, ординато-
ров, интернов, аспирантов. Этот 
заведующий кафедрой по приказу 
ректора и по приказу руководите-
ля департамента и главного врача 
назначается директором клиники. 
По лечебным вопросам ему под-
чиняются все: начиная от сани-
тарки и заканчивая профессором. 

Значит, он подчиняется главно-
му врачу?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: По лечебным вопро-
сам и главному врачу. Потому что 
он получает зарплату у главного 
врача. 

А по учебному процессу?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО:  Ректору. Но и по ле-
чебному тоже ректору. Ректор не-
сет персональную ответствен-
ность за лечебный процесс. 
ВЛАДИМИР  ИВАШКИН: Я на разных 
больничных базах работал. И 
могу сказать: на 95 процентов 
взаимоотношения между кафе-
дрой и больницей определяется 
заведующим кафедрой. Или ли-
цом, ее представляющим. Если 
этот человек профессионально 
подготовлен, то проблем нет.
АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: Каждому со-
труднику университетской кли-
ники наша больница предостави-
ла не только рабочее место, но и 
полное компьютерное обеспече-
ние. Каждый профессор обеспе-
чен кабинетом. На нашей базе, 
например, базируется пять ка-
федр Медуниверситета имени 
Пирогова. Они объединились в 
одну университетскую клинику. 
Это первый опыт, когда универ-
ситетскую клинику образуют не 
одна, а пять кафедр. 

Могу привести примерный 
график работы сотрудников уни-
верситетской клиники. Те, у ко-
торых сегодня студенческие 
группы, лекции, практические 
занятия, работают со студента-
ми. Те, у кого в данный момент 
студенческих групп нет, идут в 
отделения консультировать 
больных. Это такая внутриболь-
ничная консультативная группа 
сотрудников кафедры. Они при-
няты на работу в больницу, как 
сотрудники университетской 
клиники. В это время студенты, 
которые должны заниматься с 
больными, идут в отделения. Там 
их курируют наши заведующие 
отделениями, принятые на кафе-
дру в качестве ассистентов. 

Лежит ребенок, часто с мамой в 
палате. Вдруг заходит целая тол-
па...
АНАТОЛИЙ  КОРСУНСКИЙ: Ни в коем 
случае! Вначале заходит препо-
даватель и спрашивает у мамы 
разрешение на то, чтобы ребенка 
посмотрели студенты. Индивиду-
альное разрешение обязательно. 
У нас клиническая больница, и в 
приемном покое при поступле-
нии больного мы предупрежда-
ем, что будут студенты. 

Сегодня нередко говорится о 
том, что главный врач не должен 
быть врачом — должен быть ме-
неджером. 
АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: У нас особая 
специальность. Руководитель 
больницы обязан понимать, что 
делает хирург, что делает глав-
ный хирург, что делает ассистент, 
что делает ординатор, медсестра 
и так далее. Мое стопроцентное 
убеждение: организатором здра-
воохранения должен быть врач. А 
уже потом менеджер. 
ВЛАДИМИР  ИВАШКИН: Нельзя умолять 
позицию главного врача. Особен-
но при разборе врачебных оши-
бок. Если главврач допускает на-
рушения на разных этапах лечеб-
но-диагностического процесса, 
ждите немедленных серьезней-
ших сбоев.  
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Университетские 
клиники расширяют возможно-
сти доступности высококвали-
фицированной медицинской по-
мощи, благодаря тому, что со-
трудники кафедры пришли рабо-
тать в больницу. У нас за год про-
ведено почти четыре с половиной 
тысячи консультаций сотрудни-
ками только одной кафедры вну-
три больницы. Плюс 457 конси-
лиумов самых тяжелых больных 
с участием профессоров круп-
нейших клиник. Наши профессо-
ра и доценты провели более 800 
амбулаторных консультаций. 
Никаких денег дополнительно, 
кроме средств ОМС, мы за это не 
получали. Пациенты поступали 
по направлению поликлиник. Ко-
нечно, это самые сложные паци-
енты, а кафедра невелика — всего 
12 человек. 
ВЛАДИМИР   ИВАШКИН: Мы задаемся 
вопросом: какие медицинские 
вузы пользовались и пользуются 
наибольшей  востребованно-
стью. Отвечаем просто: те, у ко-
торых собственные клиники. Вы-
пускники этих вузов лучше под-
готовлены. Клиническое мышле-
ние формируется только у посте-
ли больного. Это основа основ 
подготовки врача. Потому мы и 
пришли к  необходимости возро-
ждения университетских кли-
ник. 

Во всем мире врачи — элита об-
щества. Врачевание предполага-
ет определенный уровень общей 
культуры, грамотность, широту 
мышления. Выпускники, кото-
рые пройдут через через универ-
ситетские клиники будут соот-
ветствовать таким критериям?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Надеемся. Одна из 
задач профессорско-преподава-
тельского состава университет-
ской клиники — повышение об-
щей культуры будущего врача.

Больше всего нобелевских лау-
реатов в области медицины было 
в университетских клиниках 
Германии. У нас есть надежда на 
подобное признание? 
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Про нобелевских 
лауреатов не скажу. Но результа-
ты показывают: университет-
ские клиники повышают качест-
во медицинской помощи, науч-
ных исследований, подготовки 
специалистов. И это главное.

Студенты на занятиях в симуляци-
онном центре I-го МГМУ имени 
И.М.Сеченова.

Акцент

 Создание университетских 
клиник откроет студентам 
доступ к новейшему оборудо-
ванию, которое есть в больни-
цах, и на котором они учатся
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Проблемы и достижения университетских клиник обсудили на совете экспертов «РГ». 
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КОММЕНТАРИЙ

Юрий Белов 
академик, директор Российского научного центра 
хирургии имени Петровского:

— Популярность трехмерной печати набирает обороты. Впечатле-

ние такое, что с помощью 3D-принтера можно напечатать что 

угодно. Уже появились сообщения о созданных с помощью этого 

прибора кроссовках, конфетах, пицце и даже домах. А теперь еще 

и сердца. Звучит заманчиво. Но если по большому счету, то такой 

особой необходимости в этом я не вижу. Сейчас разработан и ши-

роко применяется в мире и в России метод спиральной компью-

терной томографии с введением контраста. При этом получаем 

очень качественное изображение сердца, сосудов пациента. Та-

кое изображение, которое позволяет хирургу четко спланировать 

предстоящее оперативное вмешательство.

1
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Местная власть В регионе помогают укреплять финансово-экономические основы местного самоуправления

Арифметика удачи
Валерий Догадаев 

Г
лавная цель, ради кото-
рой в станице Полтав-
ской собрались предста-
вители краевой власти и 
трех районов (Красноар-

мейского, Калининского и При-
морско-Ахтарского), не своди-
лась к поиску недостатков и на-
рушений. Тема научно-практиче-
ской конференции была гораздо 
шире: укрепление финансово-
экономических основ муници-
пальных образований.

Как растить бюджет
Законодательное собрание и 

администрация края проводили 
подобные конференции и ранее. 
Они дали ощутимый эффект. 
Кстати, аналогичный разговор 
уже был в этом же зале несколько 
лет назад. Тогда больше говорили 
о необходимости развития лич-
ных подсобных хозяйств. Польза 
принятых решений очевидна. Те, 
кто взялся за работу, получили 
положительные результаты и для 
себя, и для региона. Достигнута и 
другая важная цель. Практиче-
ски каждый владелец земельной 
доли зарегистрировал свое право 
собственности на нее. Сегодня 
Кубань — единственный регион в 
стране, где такая работа проведе-
на, и теперь при банкротстве 
предприятий земля остается у ее 
владельца.

Однако ситуация в экономике 
изменилась, в нашу жизнь вошли 
такие понятия, как кризис, сан-
кции и импортозамещение. Крае-
вые власти решили возобновить 
проведение научно-практиче-
ских конференций с учетом но-
вых реалий.

Впрочем, при знакомстве с 
выставкой, развернутой перед 
районным Дворцом культуры и в 
фойе здания, о кризисе как-то не 
думалось. На ней была представ-
лена продукция местных произ-
водителей — и не только их. На-
пример, ученые Кубанского го-
сударственного технологическо-
го университета предложили 
уникальную технологию подго-
товки масличных семян к хране-
нию и переработке.

Большой интерес участников 
выставки вызвала сельскохозяй-

ственная техника компании «Ри-
сагромаш». Это и понятно: в Кра-
сноармейском и Калининском 
районах рис — одна из основных 
зерновых культур.

А по разнообразию продо-
вольственной продукции вы-
ставка могла бы соперничать с 
супермаркетом. И, скорее всего, 
покупатели отдали бы предпоч-
тение станичным продуктам. 
Они, как правило, выращивают-
ся и делаются как для себя, то 
есть без лишней «химии».

Масштабы у производителей 
разные. Новомышастовская 
птицефабрика производит в год 
110 миллионов яиц. Вся продук-
ция раскупается. Свою нишу на 
рынке нашла и индивидуальный 
предприниматель из станицы 
Старонижестеблиевской Ольга 
Гольман. Она производит сыр и 
молочную продукцию. В месяц 
ее цех перерабатывает 70 тонн 
молока. Индивидуальный пред-
приниматель Иван Гаценко за-
нимается фасовкой и реализа-
цией круп — в ассортименте бо-
лее сорока наименований. На 
картофель, который выращива-
ет глава крестьянско-фермер-
ского хозяйства Сергей Тронь 
из Калининского района, любо-
дорого посмотреть. Занимае-
мых 23 гектаров предпринима-
телю уже маловато. Есть храни-
лище, все процессы механизи-
рованы, людей привлекают 
только на уборку урожая. Хоро-
шо бы увеличить площади.

С планами расширения про-
изводства в успешном хозяйст-
ве председатель Законодатель-
ного собрания Краснодарского 
края Владимир Бекетов согла-
сен:

— Вы можете рассчитывать на 
господдержку, — сказал он, побе-
седовав с предпринимателем. — 
Сейчас будет изменен подход к 
выделению субсидий. В первую 
очередь на них смогут претендо-
вать самые добросовестные и 
эффективные хозяйства, где за 
последние три года собран хоро-
ший урожай, работникам вы-
плачивается официальная зар-
плата не ниже средней по АПК, 
вовремя и в полном объеме вы-
плачиваются налоги, вносится 
арендная плата.

Что отразилось в витрине
И все-таки выставка — это и 

внешне, и по сути своей витрина. 
Да, здесь представлена прямо-та-
ки образцовая продукция. Но да-
леко не все могут и умеют вести 
дело так же, как те, кто ее произ-
вел. Разговор, состоявшийся на 
конференции, и затевался как 
раз для того, чтобы лучший опыт 
стал руководством к действию.

Вел конференцию Владимир 
Бекетов. В ее работе приняли 
участие два вице-губернатора — 
Игорь Галась и Андрей Коробка.

Конференции предшествовала 
тщательная подготовка. Не одну 
неделю в трех районах работала 
группа аналитиков, в которую во-
шли депутаты Законодательного 
собрания края, специалисты ЗСК 
и краевых министерств и департа-

ментов. Результаты анализа легли 
в основу доклада, с которым вы-
ступил председатель бюджетного 
комитета краевого парламента 
Иван Артеменко.

Для всех трех районов, отме-
тил он, базовой отраслью являют-
ся сельскохозяйственное произ-
водство и переработка. В каждом 
отрасль имеет положительную ди-
намику. За прошлый год производ-
ство сельхозпродукции в Красно-
армейском районе составило 116 
процентов к уровню 2014 года, в 
Калининском — 116,7, в Примор-
ско-Ахтарском — 113.

Но ведь результаты могли 
быть гораздо выше! Ни в одном 
из трех районов не выполнены 
планы по производству подсол-
нечника. В Красноармейском и 
Приморско-Ахтарском районах 
такая же ситуация с производст-
вом молока и мяса.

Невелик вклад всех трех му-
ниципальных образований в 
производство овощей. Казалось 
бы, где еще, как не в Краснодар-
ском крае, обеспечивать импор-
тозамещение на овощных при-
лавках. Кстати, некоторые райо-
ны Кубани совершили настоя-
щий рывок в производстве ово-
щей и фруктов. К сожалению, ни 
один из названных ранее в их 
число не входит. Так, в Красно-
армейском районе для выращи-
вания овощей использовалось 
всего 2,1 тысячи гектаров земли 
(1,6 процента от общего количе-
ства), из которых 1,5 тысячи 
гектаров приходится на малые 
хозяйства. Не лучше картина и у 
соседей.

Или такой факт: эти три райо-
на находятся у воды. Но продук-
тивность товарного производства 
рыбы здесь ниже, чем в среднем по 
краю. В Красноармейском районе 
«собирают» по 1,3 центнера с гек-
тара рыбоводного участка, в При-
морско-Ахтарском и Калинин-
ском — по 1,2 центнера. В среднем 
же по краю этот показатель со-
ставляет 2,36 центнера.

К сбыту есть вопросы
Однако мало обозначить про-

блему — надо найти пути ее реше-
ния. Скажем, специалисты отме-
тили, что большая часть урожая 
картофеля в Калининском райо-
не реализуется сразу с поля. В 
чем причина? Оказывается, ма-
лым хозяйствам негде хранить 
корнеплоды, да и попасть со сво-
им товаром в крупные торговые 
сети непросто. Значит, надо стро-
ить в районе сельскохозяйствен-
ный логистический центр. Помо-
жет решению проблемы и созда-
ние крестьянских фермерских 
кооперативов, ориентированных 
на реализацию этого вида про-
дукции. Есть задание и для про-
мышленных предприятий края: 
необходимо увеличить выпуск 
техники для уборки картофеля.

Марина Чеснокова из При-
морско-Ахтарского района выра-
щивает на семи гектарах боль-
шой ассортимент овощной про-
дукции. А вот пробиться с урожа-
ем на крупный рынок очень 
сложно. Да и цену за овощи, вы-
ращенные без применения хими-
ческих средств, дают такую же, 
как и за все другие. Нельзя ли для 
экологически чистой продукции 
устанавливать соответствую-
щую ее качеству цену?

— Так уже есть отработанный 
механизм, закрепленный в крае-
вом законе, — пояснил Владимир 
Бекетов. — Вам нужно сертифици-
ровать землю, продукцию, полу-
чить знак того, что вы занимае-
тесь экологически чистым про-
изводством. Районная власть 
должна содействовать тому, что-
бы мелкие производители двига-
лись в этом направлении. Спрос 
на высококачественную, эколо-
гически чистую продукцию рас-
тет, цена ее выше — значит, и до-
ходы вырастут.

Результаты работы предприя-
тий — больших и малых — напря-
мую сказываются на бюджете 
муниципальных образований и 
региона в целом. Вернее, должны 
сказываться именно таким обра-
зом. На практике же нередки слу-
чаи уклонения от уплаты нало-
гов. На территории трех районов 
находятся 52 предприятия-бан-
крота. По мнению аналитиков, в 
ряде случаев есть признаки пред-
намеренного банкротства.

Много говорилось на конфе-
ренции о неконтролируемой за-
нятости. Она влечет за собой не 
только экономические, но и со-
циальные последствия. Предсе-
датель ЗСК привел такие цифры: 
в Фонд обязательного медицин-
ского страхования за неработаю-
щее население из краевого бюд-
жета выплачивается четыре мил-
лиарда рублей в год. Эти средства 
направляются на медицинское 
обслуживание 600 тысяч гра-
ждан трудоспособного возраста 
(без учета студентов). А если бы 
они работали и получали зара-
ботную плату официально, то к 
четырем сэкономленным милли-
ардам добавилась бы еще более 
внушительная сумма налоговых 
поступлений.

В резолюции, принятой на 
конференции, предусмотрен це-
лый комплекс мер, направлен-
ных на снижение напряженности 
на рынке труда и обеспечиваю-
щих наполняемость местных 
бюджетов.

— Многие предприниматели 
рассматривают налоги не только 
как обязанность, но и как стимул 
к работе. Именно такие и могут 
рассчитывать на поддержку го-
сударства, — еще раз подчеркнул 
Владимир Бекетов. — Я уверен, 
что цикл научно-практических 
конференций даст толчок к раз-
витию экономики в регионе.

Эта уверенность подкрепле-
на документально. Конферен-
ция приняла не рекомендации, 
как это часто бывает в подобных 
случаях, а четкую и детальную 
резолюцию. По ней уже принято 
постановление краевого парла-
мента. Законодательное собра-
ние и администрация края бу-
дут контролировать его испол-
нение.

Акцент

 Многие предприниматели 
рассматривают налоги
не только как обязанность,
но и как стимул к работе

Хорошая птица гусь. Выгодная! — 
рассказал Владимиру Бекетову 
(в центре) фермер из Калинин-
ского района Анатолий Волкодав.
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Дарья Лисицына, 
КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ
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В крае ежегодно регистриру-
ется до миллиона обращений в 
медицинские организации па-
циентов с кардиологическими 
недугами. А учитывая, что 
42 процента летальных исходов 
приходится на ССЗ, неудиви-
тельно, что этой проблеме 
столько внимания уделяют не 
только медики, но и власти.

— В 2015 году комитет ЗСК 
по вопросам здравоохранения 
совместно с министерством 
здравоохранения региона и 
Территориальным фондом обя-
зательного медицинского стра-
хования края сосредоточил ра-
боту на формировании у жите-
лей Кубани здорового образа 
жизни, повышении качества 
диспансеризации и лечения 
сердечно-сосудистых заболева-
ний, — рассказывает председа-
тель профильного комитета За-
конодательного собрания края 
Елена Капцова. — На финанси-
рование регионального здраво-
охранения, в том числе на про-
филактику и лечение кардиоло-
гических заболеваний, израсхо-
довано 65,1 миллиарда рублей. 
Мы выезжали в муниципалите-
ты и смотрели, как организова-
на там работа. Специалисты да-
вали конкретные рекоменда-
ции, как повысить ее эффектив-
ность. В избирательных округах 
депутаты нашего комитета ини-
циировали различные меропри-
ятия. Среди них — консульти-
рование жителей Апшеронско-
го района в лечебных учрежде-

ниях, медицинское обследова-
ние и консультирование жите-
лей Карасунского округа Крас-
нодара в передвижном диагно-
стическом мини-центре, бес-
платное обследование инвали-
дов и ветеранов войны и труда в 
медицинском центре санатория 
«Красная Талка». Кроме того, 
прошли разные акции — «Здо-
ровое сердце и сосуды!» на базе 
центра здоровья Краевой кли-
нической больницы № 2 и «День 
борьбы с инсультом» в Красно-
даре.

Седьмого апреля 2015 года 
во всех муниципалитетах края 
состоялся Всемирный день здо-
ровья, в котором в общей слож-

ности приняли участие более 
200 тысяч кубанцев. В медицин-
ских учреждениях посетителям 
измеряли артериальное давле-
ние, уровень глюкозы и холе-
стерина в крови. Итог — риск за-
болеть есть у 6,5 тысячи кубан-
цев.

А во время Всемирного дня 
борьбы с инсультом во всех му-
ниципалитетах провели День 
открытых дверей по скринингу 
брахиоцефальных артерий. Ме-
дики обследовали более 15 ты-
сяч человек, у каждого пятого 
обнаружили патологические 
изменения, еще 1800 кубанцев 
направили на дообследование и 
лечение в Центр грудной хирур-

гии. Как говорится, предупре-
жден — значит вооружен. Ко-
нечно, кто-то, получив такую 
информацию, отмахнется, но 
кто-то всерьез займется своим 
здоровьем и продлит себе 
жизнь.

Уже традиционной стала и 
высадка кардиодесанта в райо-
нах края. В прошлом году таких 
акций прошло 12, врачи осмо-
трели более 45 тысяч человек. А 
специальный мобильный ком-
плекс, где можно пройти дис-
пансеризацию, выезжал 49 раз, 
специалисты проверили свыше 
4,5 тысячи кубанцев.

Возможностей оценить свое 
состояние и в бытовой суете 
остановиться на минутку и заду-
маться о своем здоровье у жите-
лей края предостаточно. Стоит 
сказать, что это можно сделать 
чуть ли не на каждом шагу. На-
пример, в крупных супермарке-
тах и торгово-развлекательных 
центрах проходят мастер-

классы, где учат, как правильно 
измерять артериальное давле-
ние.

А в прошлом году в этногра-
фическом комплексе «Атамань» 
посетителям Хаты лекаря вру-
чали буклеты и листовки о здо-
ровом образе жизни и профи-
лактике сердечно-сосудистых 
заболеваний. Еще здесь прово-
дили викторины, в которых уча-
ствовали более 300 человек. 
Всем желающим измеряли ар-
териальное давление и прово-
дили оценку риска сердечно-
сосудистых осложнений по шка-
ле SCORE. Всего медики обсле-
довали свыше 800 человек. В 
Курганинском районе прошла 
акция «Марафон здоровья»: 
каждый участник, который при-
вел 25 друзей, получил бесплат-
ный абонемент в фитнес-центр.

Тем временем в аптеках, 
крупных торговых центрах и 
других общественных местах 
организовали более тысячи 
викторин — кубанцев проверя-
ли, знают ли они, какое должно 
быть давление, уровень холе-
стерина и сахара в крови у чело-
века. Победители получили 
призы.

Активно медики стали ис-
пользовать интернет-простран-
ство — они создали 32 регио-
нальных сайта и 12 блогов в со-
циальных сетях, организовали 
почти 40 тысяч рассылок о том, 
как вести здоровый образ жиз-
ни. Кроме того, среди кубанцев 
распространили более 500 эк-
земпляров календаря здоровья 
«12 правил активного долголе-
тия».

При этом в регионе к здоро-
вому образу жизни начинают 
приучать еще с детского сада. 
Например, в Тихорецком райо-
не реализуют проект «Здоровя-
та» — специалисты рассказыва-
ют ребятам о правильном пита-
нии и о том, почему нужно зани-
маться спортом. Кроме того, 
врачи проверяют здоровье ма-
лышей. Проект поддержали в 
Сочи, Славянском и Темрюк-
ском районах. В 2015 году в нем 
участвовали более шести тысяч 
детей. И, кстати, медики обна-
ружили у ребят более 700 раз-
личных заболеваний.

Еще из любопытного, что 

могли быть взять на заметку и в 
других регионах, — эстафеты 
для дошколят «Бегом за здоро-
вьем», вернисаж рисунков «Здо-
ровое сердечко» и викторина 
«Калейдоскоп витаминов». Не 
забывают и о папах с мамами, 
для которых проводят разные 
мастер-классы, например, как 
правильно сделать утреннюю 
зарядку.

В феврале прошлого года в 
Детской краевой клинической 
больнице создали интерактив-
ный кабинет детского кардио-
лога, к концу декабря сюда об-
ратились свыше 3,5 тысячи ма-
леньких пациентов. ЭКГ-
скрининг провели у 51 тысячи 
детей, выяснилось, что почти у 
1400 есть разные нарушения.

Креативные акции придума-
ли и для молодежи, например 
эстафета «Здоровая Кубань! 
Успешная молодежь!», в кото-
рой участвовали около тысячи 
человек. Еще провели флешмоб 
«Здоровое сердце — счастливая 
жизнь». Также в Краснодаре на 
Пушкинской площади органи-
зовали работу тематических 
площадок. С помощью специ-
альной техники всем желаю-
щим предлагали составить свой 
портрет после злоупотребления 
спиртными напитками. Кроме 
того, молодые люди могли из-
мерить свое давление и узнать 
уровень физической подготов-
ки. Здесь же поставили «Изме-
ритель сердечной заботы» — на 
интерактивном стенде были от-
мечены 10 основных принци-
пов заботы о сердце. А еще про-
водился мастер-класс оказания 
первой медицинской помощи.

В течение года для девяти ты-
сяч студентов в городах и райо-
нах провели спортивные заня-
тия «Зарядись на сессию!». Для 
подростков же организовали 
краевой фестиваль по дворовым 
видам спорта «Мы сильны, как 
наши деды». Подключили к 
этой работе и библиотеки, где 
распространяли закладки, па-
мятки, а также буклеты — «Бе-
реги здоровье смолоду», «Твое 
здоровье в твоих руках», «Здо-
ровье — это здорово».

Еще одно направление — 
борьба с курением. В крае рабо-
тает более 70 кабинетов, где лю-

бителям подымить помогают 
отказаться от вредной привыч-
ки. За год их посетили свыше 
65 тысяч человек, и около 10 ты-
сяч выбросили пачки с сигаре-
тами навсегда.

При этом медики постоянно 
повышают свою квалифика-
цию. В Краевой клинической 
больнице № 1 проводится обу-
чение участковых терапевтов, 
педиатров, врачей общей прак-
тики, семейных врачей, карди-
ологов и неврологов, где им 
рассказывают о профилактике 
факторов риска сердечно-
сосудистых заболеваний и о 
диспансерном наблюдении. 
Хотя работать медикам прихо-
дится в весьма непростых усло-
виях.

— Положительных резуль-
татов удалось достичь, несмо-
тря на сохраняющийся дефи-
цит специалистов — в крае не 
хватает шесть тысяч врачей и 
12 тысяч работников среднего 
медицинского персонала, — 
продолжает Елена Капцова. — 
В муниципальных учреждени-
ях здравоохранения в особом 
дефиците участковые врачи-
терапевты и педиатры, кардио-
логи, неврологи, эндокриноло-
ги и другие узкие специалисты. 
Это отражается в первую оче-
редь на качестве диспансерного 
наблюдения пациентов с 
сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями. Кроме того, необхо-
димо создать условия, чтобы 
сделать доступным ведение 
здорового образа жизни, до-
биться того, чтобы перестали 
курить в общественных местах, 
чтобы экологически чистые 
продукты были по карману 
всем. Создавать площадки для 
занятий спортом и физической 
культурой. Решение этих задач 
требует комплексного подхода, 
объединение всех заинтересо-
ванных сил, государственных 
структур власти разных уров-
ней, работодателей, обще-
ственных организаций и во-
лонтеров. Мы также продол-
жим эту работу и дальше.

Близко к сердцу
На Кубани благодаря профилактике ежегодно спасают несколько тысяч жителей края

Мобильные медицинские комплек-
сы, где можно пройти обследова-
ние, выезжают в самые отдален-
ные и труднодоступные поселки 
края.
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42 процента летальных исходов 
приходится на сердечно-
сосудистые заболевания, 
поэтому проблеме столько 
внимания уделяют не только 
медики, но власти

КСТАТИ

Для людей с ССЗ в крае 
функционируют 14 первичных 
сосудистых отделений и четы-
ре региональных сосудистых 
центра. В 2015 году больным с 
ишемической болезнью сердца 
выполнено около четырех ты-
сяч коронарных стентирова-
ний, из них пациентам с острым 
коронарным синдромом — око-
ло трех тысяч, также проведено 
17 трансплантаций сердца. Все 
пациенты после перенесенного 
острого инфаркта миокарда и 
острого нарушения мозгового 
кровообращения прошли реа-
билитацию. На долечивание в 
санатории края отправили 1346 
пациентов, перенесших острый 
инфаркт миокарда, операции 
на сердце, аорте и магистраль-
ных сосудах, после нестабиль-
ной стенокардии, а также 840 
сотрудников предприятий по-
сле острого нарушения мозго-
вого кровообращения.

В прошлом году на Кубани 
прошли диспансеризацию 
92,1 тысячи человек — чуть 
больше, чем было запланирова-
но изначально. Медики обнару-
жили у обследованных свыше 
1,9 миллиона факторов риска 
заболеваний, в том числе повы-
шенное артериальное давление, 
нерациональное питание, из-
быточный вес, низкую физиче-
скую активность, курение.

Активная профилактиче-
ская работа ведется на отда-
ленных сельских территориях. 
Организовано 984 выезда в 
труднодоступные районы, про-
ведено 67 телемедицинских 
консультаций. В результате 
профилактики и лечения ССЗ в 
2015 году по сравнению с 2009-
м удалось снизить смертность 
от сердечно-сосудистых забо-
леваний на треть — с 806 до 
545 человек на 100 тысяч насе-
ления (по России — 632). На 
14 процентов за тот же период 
снизилась смертность от дан-
ных недугов в трудоспособном 
возрасте. В 2014-м в результа-
те сердечных недомоганий на 
Кубани скончались 31,7 тыся-
чи человек, в 2015-м — менее 
30 тысяч. Таким образом, уда-
лось сохранить жизнь 1961 ку-
банцу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВОДНОЕ ПОЛО Завтра станет
ясно, выступит ли наша
женская сборная в Рио

В бассейне
грянет буря

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России вчера досрочно гарантиро-
вала себе участие в плей-офф мирового олимпийского 
квалификационного турнира, проходящего в голланд-
ском городе Гауда. Обладатели путевок на летние Игры-
2016 в Рио-де-Жанейро (Бразилия) определятся завтра. 
Их получат победители четвертьфинальных матчей.

Выход россиянок в плей-офф сомнению не подлежал. 
Уж слишком слабыми в группе «В» были стартовые пози-
ции Новой Зеландии, Германии и Франции. Подопечные 
главного тренера Александра Гайдукова на старте турни-
ра разгромили островитянок со счетом 15:2, немки были 
повержены с еще большим преимуществом (18:4), вчера 
наши девушки не оставили ни малейшего шанса францу-
женкам (10:2).

Несмотря на эти три победы, свою лучшую игру рос-
сиянки показали в ничейном (8:8) матче третьего тура 
с хозяйками соревнований, серебряными призерками 
чемпионата мира-2015 и первенства Европы-2016 гол-
ландками. Практически безнадежно уступая по ходу 
встречи 4:8, сборная России проявила волевые качества 
и забросила четыре подряд безответных мяча, все же за-
работав одно очко в турнирную таблицу.

Сегодня в последнем туре группового этапа наши ва-
терполистки играют с Италией. В случае поражения они 
займут в своей шестерке третье место, победа или даже 
ничья (у России лучшая разница мячей во всех играх) по-
зволят оказаться в таблице на второй строчке. Италия — 
явный фаворит предстоящего сражения. Команда с Апен-
нинского полуострова на международной арене в по-
следнее время выступает стабильно, без срывов. Ита-
льянки взяли «бронзу» на прошлогоднем первенстве 
мира в Казани и были третьими на январском Евро-
2016 в столице Сербии Белграде.

В параллельной группе «А» события развиваются та-
ким образом, что наши наиболее вероятные соперники 
в ключевом четвертьфинале — Греция или Испания. Обе 
указанные сборные не справились с явным лидером этой 
шестерки командой США (7:15 и 6:8 соответственно), 
а в очном противостоянии сильнее оказались гречанки — 
14:11. С учетом этих результатов не совсем понятно, ка-
кой именно оппонент нам выгоднее в четвертьфинале.

УТРАТА Не стало 
Йохана Кройфа

Ушла легенда

Иван Ильин, Сергей Литвинов

ВЧЕРА в возрасте 68 лет скончался легендарный голланд-
ский футболист и тренер Йохан Кройф. «Кройф мирно 
скончался в Барселоне в окружении своей семьи после 
борьбы с раком», — говорится на сайте Кройфа.

Рак легких был диагностирован у Йохана еще в октябре 
прошлого года. Он мужественно боролся и не падал духом. 
Не далее как в феврале этого года Кройф заявил, что «ведет 
у болезни со счетом 2:0». 

— После нескольких лечебных процедур могу с уверен-
ностью сказать: чувствую себя очень хорошо, в том числе 
благодаря работе врачей, теплу людей и позитивному на-
строю. Ощущение, будто я веду в первом тайме 2:0, но 
матч еще не окончен. Тем не менее я уверен, что в конеч-
ном итоге я выиграю, — признался Кройф в одном из по-
следних интервью. Увы, этот прогноз легенды не сбылся. 

Йохан Кройф был одним из величайших игроков в исто-
рии. И дело тут не только в количестве титулов. С именем 
Йохана Кройфа напрямую связана важнейшая страница в 
истории игры номер один — эпоха голландского «тотально-
го футбола» 70-х. Амстердамский «Аякс» и сборная Нидер-
ландов совершили революцию в футбольной тактике, пер-
выми применив жесткий прессинга по всему полю. «Аякс» 
с Кройфом в составе трижды подряд выиграл Кубок чем-
пионов (1971-73). Пошумели Нидерланды и на мировом 
уровне. Правда, чемпионом планеты Кройфу стать было не 
суждено — голландцы проиграли финал ЧМ-1974, а два 
года спустя Йохан получил «бронзу» чемпионата Европы.

Второй важнейший клуб в карьере Кройфа —  «Барсело-
на». Здесь он провел пять сезонов в качестве игрока, по 
разу отпраздновав победу в чемпионате и Кубке. В Катало-
нию он вернулся позже, уже на должность главного трене-
ра, получив перед этим бесценный опыт в родном «Аяксе». 
С приходом Кройфа «Барса» стала почти безупречной — 
при нем «сине-гранатовые» четырежды подряд станови-
лись чемпионами страны (1991—1994) и впервые в своей 
истории выиграли Кубок европейских чемпионов. Это 
сейчас «Барселону» многие не без оснований считают луч-
шим клубом мира, а на тот международные достижения 
каталонцев были весьма скромными. Считается, что имен-
но Кройф заложил основы того стиля, который практику-
ется «сине-гранатовыми» до сих пор. И именно он создал 
фундамент для нынешнего величия «Барселоны».

В карьере Йохана Кройфа были не только командные 
титулы. Трижды он становился обладателем «Золотого 
мяча» лучшему футболисту Европы — в 1971, 1973 и 1974 
годах. Дважды голландец признавался тренером года в Ев-
ропе (1992 и 1994).

ФУТБОЛ В первом календарном матче года сборная России сыграет 
с Литвой экспериментальным составом

Слуцкий взглянет на резерв
Артур Нанян

П
ервая репетиция перед 
отъездом во Францию на 
главный турнир конти-

нента у наших футболистов 
пройдет в субботу вечером. На 
стадионе «Спартака» в Тушино 
команда Леонида Слуцкого сыг-
рает товарищеский матч против 
Литвы, который станет послед-
ним при своих болельщиках пе-
ред Евро-2016.  В воскресенье 
сборная отправится в Париж, где 
29 марта встретится с хозяевами 
чемпионата Европы. 

Заключительную тренировку 
перед матчем с Литвой россияне 
проведут сегодня на арене «кра-
сно-белых». Напомним, первые 
два занятия прошли на базе «Ди-
намо» в Новогорске и были от-
крытыми для журналистов. Из 

главных новостей отметим отсут-
ствие в общей группе на обеих 
тренировках Алана Дзагоева и 
Александра Кержакова. Впрочем, 
уже сегодня Кержаков начнет за-
ниматься наравне с остальными 
партнерами. «В пятницу буду в 
общей группе. Тогда и решится, 
выйду ли я на поле с Литвой», — 
отметил 33-летний нападающий 
«Цюриха» после вчерашнего за-
нятия.

Для Слуцкого матчи с Литвой 
и Францией станут отличной воз-
можностью проверить в деле 
всех 28 вызванных игроков. До 
старта Евро-2016 сборной пред-
стоит провести еще две встречи — 
с Чехией и Сербией, так что 
именно сейчас тренерский штаб 
национальной команды может 
позволить себе хорошенько по-
экспериментировать с кадрами. 

Слуцкий этого особо и не скры-
вает: после первого занятия в Но-
вогорске Леонид Викторович 
признался, что он и его помощ-
ники «построили подготовку та-
ким образом, чтобы равноценно 
распределить игровое время 
между футболистами». 

Ну а в перерывах между тре-
нировками футболисты приняли 
участие в мероприятии, органи-
зованном Детской футбольной 
лигой (ДФЛ). В рамках презента-
ции проекта «Большие звезды 
светят малым. Сборная России 
зажигает звезды на небосклоне 
ДФЛ» футболисты сборной пооб-
щались с детьми из школ «Торпе-
до» и «Чертаново».

Давно не доводилось видеть 
наших игроков в столь неприну-
жденной обстановке. Журнали-
сты уже давно привыкли, что 

чаще всего футболисты обходят-
ся дежурными фразами и не на-
строены на откровенное обще-
ние, но на этот раз все было по-
другому: Артем Дзюба и компа-
ния постоянно шутили и охотно 
отвечали на любые вопросы. Ну а 
началось все с того, что Слуцко-
му и сборникам раздали школь-
ные дневники юных учащихся, 
которые они должны были вни-
мательно изучить и вынести не-
кий вердикт.

 — Ребята, я знаю, что вам 
очень приятно находиться здесь. 
Однако у меня есть некоторые 
вопросы. Вот изучаю дневник 
Матвея Пирогова. Учительница 
написала, что ты бегаешь по 
школе. Думаю, это нормально. 
Какое у тебя амплуа? Централь-
ный полузащитник? Отлично! 
Но здесь еще написано, что учи-
тельница поймала тебя на пер-
вом этаже. Но с какой скоростью 
ты бегаешь, если тебя догоняет 
учительница? Я хочу пожелать 
тебе разработать такую ско-
рость, чтобы тебя никто не смог 
догнать, — обратился Слуцкий к 
юному полузащитнику «Черта-
ново».

После этого на специальном 
экране включили презентацию, в 
ходе которой можно было посмо-
треть на детские фотографии 
Алана Дзагоева, Дениса Глушако-
ва, Олега Шатова, Александра 
Кокорина, Алексея и Василия Бе-
резуцких. «Вась, а ты еще тогда со 
сломанным носом ходил?» — со 
смехом спросил Дзюба у Бере-
зуцкого. Защитник ЦСКА в долгу 
не остался: «Спрашиваете, какой 
гол был самым красивым в карье-
ре Дзюбы? Он говорит, что как-то 
обыграл трех защитников «Пор-
ту» и перекинул мяч через врата-

ря. Я что-то не помню такого, на-
верное, ему приснилось», — пари-
ровал Березуцкий. И все же по-
следнее слово в этом своеобраз-
ном противостоянии осталось за 
Дзюбой. «Кого из нас больше все-
го ругали в детстве? Березуцких, 
конечно! Их били, пытались под-
жечь. Они вообще отлично го-
рят!» — никак не унимался Дзю-
ба, намекая на то, что братьев в 
юности часто называли «дере-
вянными».  

Не отставал от футболистов и 
Слуцкий. На вопрос, почему он 
качается во время матчей на ска-
мейке запасных, Леонид Викто-
рович ответил следующее: 
«Дети, я уверен, вы будете хоро-
шими игроками, и когда вы у 
меня будете в сборной, мне не 
придется нервничать. Но так как 
я работаю сейчас с не очень силь-
ными футболистами, то вынуж-
ден нервничать и раскачивать-
ся». В этот момент снова раздал-
ся голос Дзюбы: «Да ладно, Вик-
торович, это же мы тебя тащим», 
— обратился к Слуцкому напада-
ющий «Зенита».

Хочется верить, что такое на-
строение будет у нашей сборной 
не только после товарищеских 
матчей, но и чемпионата Европы. 
«Есть ли у нас шансы на победу 
на Евро? А сами как думаете? Да? 
Я тоже так считаю!»  — на оптими-
стичной ноте завершил свое вы-
ступление Слуцкий.

Гость редакции Арбитр ФИФА Сергей Карасев рассказал «РГ», 
как он готовится к главному турниру в своей жизни

Со свистком на Евро
Илья Зубко, Илья Соболев 

В
первые с 2006 года на 
крупный футбольный 
турнир поедут россий-
ские арбитры. Бригада 
Сергея Карасева попа-

ла в число 18 избранных, кому 
доверили работать на Евро-2016. 
Вчера Карасев побывал в редак-
ции «РГ», где почти два часа рас-
сказывал о тонкостях своей про-
фессии. 

Сергей, наша сборная уже гото-
вится к Евро, скоро сыграет то-
варищеские матчи с Литвой 
и Францией. Ваш прогноз на эти 
игры?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Нет, я прогноз да-
вать не буду (улыбается). Это 
просто не мое дело. Я удачи толь-
ко пожелаю от всех нас, от арби-
тров. И чтобы было хорошее су-
действо. 

У нас, получается, сразу две 
команды летом во Францию 
едут. Помимо футбольной еще 
и ваша. Когда начнете готовить-
ся?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Мы уже начали. Уз-
нали об этом в декабре, когда был 
перерыв в чемпионате, отдохну-
ли и приступили к работе. Я начал 
подготовку со 2 января, ребята 
примерно так же. В принципе мы 
ее и не бросаем никогда, особен-
но физическую подготовку. У ас-
систентов есть отдельная про-
грамма, помимо физики. Они со-
бираются в своих регионах и на 
поле моделируют определенного 
рода ситуации, снимают все на 
камеру и потом просматривают. 
Судье с этим сложнее, хотя такое 
на курсах УЕФА и ФИФА практи-
куется. Когда мы приезжаем туда, 
в один из дней они выбирают 
местную команду юношей, им 
дают задания — они нарушают 
правила в штрафной, кто-то кого-
то цепляет, по ногам бьют, а мы 
принимаем решения. Потом на 
камеру все это снимается и нам 
показывают, какую лучше пози-
цию занять, разбирают эпизоды. 
В России же занимаюсь в основ-
ном физической подготовкой. 
И обязательно просматриваю 
матчи тех, кого буду судить.

Вы ведь за несколько дней толь-
ко узнаете, кого именно будете 
судить?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Да, в России мы уз-
наем во вторник, то есть за 4—5 
дней. Хотя российские команды 
нам хорошо известны, с этим 
проще. 

То есть вам перед Евро надо це-
лые 23 сборные отследить — 
только на Россию, понятно, 
не назначат?

СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Обязательно. Все 
это на сборах нам покажут, озна-
комят с каждой сборной.

Сборы где и когда пройдут?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Первые уже были 
в январе, перед возобновлением 
сезона в Лиге чемпионов, Лиге 
Европы. Сначала ассистенты 
съездили, после них — мы.

То есть обычно вы готовитесь 
раздельно?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: На моей памяти 
был только один совместный 
сбор. В основном ездим по от-
дельности. Сборы каждый год 
одинаковые. Приезжаем, на 
следующий день сдаем тесты.

Тест Купера?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Теста Купера нет 
уже лет десять. Сдаем так на-
зываемый тест ФИФА. Берет-
ся круг 400 метров. По сигна-
лу пробегаешь за 30 секунд 
150 метров. Следующие 30 
секунд идешь пешком 50 ме-
тров, восстанавливаешься. 
Потом повторяешь. И так де-
сять кругов, то есть четыре 
километра.  Когда тест 
только появился, интер-
валы для отдыха были 
длиннее, 45 секунд. Но 
с каждым годом они со-
кращаются, а ускоре-
ние 150 метров за 30 
секунд остается неиз-
менным. На данный 
момент этот тест все 
сдают без проблем. 
Разбуди любого су-
дью, и он тебе эти 
четыре километра 
пробежит. За по-
следние десять лет 
отношение к делу ста-
ло профессиональнее, 
потому что игра уско-
рилась.

То есть это не пустые слова, что 
в 70-е годы футбол был медлен-
нее?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Трудно сказать. Тут 
еще фактор телекартинки: на 
поле мне кажется, что все быстро 
происходит, а включишь телеви-
зор, и уже другое впечатление. 
Что касается судейства, в 70-е 
годы судьи методически другие 
позиции занимали. Игра с тех 
пор эволюционировала. Судей-
ский комитет Международного 
совета ФИФА по правилам игры 
с учетом изменений пытается 
найти для арбитров наиболее оп-
тимальные позиции при ауте, 
угловых, штрафных. Они отобра-
жаются на диаграммах. Меняет-
ся футбол, меняются диаграммы.

Какие еще тесты вы сдаете?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Три года назад су-
дейский комитет УЕФА во гла-
ве с Пьерлуиджи Коллиной за-
явил, что тест ФИФА в виду 

его простоты не дает представ-
ления о физической форме ар-
битра. И ввел тест Йо-йо. Он 
устроен по принципу игрушки 
с аналогичным названием, ко-

торую кидаешь, а она возвра-
щается. Здесь то же самое. Дает-
ся сигнал: 20 метров — ускоре-
ние, разворачиваешься, бе-
жишь обратно. Десять секунд 
пауза. С каждым разом проме-
жуток между сигналами сокра-
щается и тебе нужно увеличить 
скорость, чтобы успеть пробе-
жать дистанцию. Это итальян-
ский тест, они его давно бегают. 
А нам поначалу было очень тя-
жело, но сейчас вроде все бе-
жим. Тест реально сложный: 
даже если хорошо готов, нет 
уверенности, что все пройдет 
хорошо. Мало ли, не выспался 
или что-то еще.

С учетом событий последних нет 
опасений во Францию лететь?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Мы с ребятами на 
эту тему еще не разговаривали, 

но жизнь стала страшной. 
При этом, конечно, мы по-

летим. Опасения? Есть 
судьба. Не знаю, что 
еще сказать. 

Вам будут давать до-
полнительные ин-

струкции, допустим, как дейст-
вовать при форс-мажорной си-
туации?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Думаю, что будут. 
Хотя программу четкую мы еще 
не получили. Пока только знаем, 
что будем бегать, сдавать тесты 
разные. Ассистенты — свои, глав-
ные арбитры — свои. 

Сколько человек войдет в вашу 
бригаду на Евро?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Шесть человек. Ан-
тон Аверьянов, Тихон Калугин — 
это ассистенты. Сергей Лапоч-
кин и Сергей Иванов — судьи 
за воротами. И есть еще резер-
вный ассистент, опытнейший 
Николай Голубев из Санкт-Пе-
тербурга. 

Сейчас одна из главных спортив-
ных новостей — допинг. Бывает 
ли он у судей?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Я не знаю. 

Мельдоний не пробовали?
С Е Р Г Е Й  К А РАС Е В :  Честно говоря, 
только после известных новостей 
в первый раз услышал о таком 
препарате. Кроме витаминов, на-
сколько я знаю, ребята ничего не 
принимают. Витамины и перед 
играми энергетические напитки, 
чтобы быть сконцентрирован-
ным. Это не всем, наверное, под-
ходит, но я перед играми, чтобы 
взбодриться, принимаю. Я чело-
век по натуре флегматичный, 
и мне это нужно. Больше ничего 
об этом не слышал, на допинг нас 
не проверяют. Мы же сами с со-
бой соревнуемся. (Улыбается.)

Наши читатели интересуются, 
с чем было связано десятилетнее 
отсутствие российских судей на 
крупных турнирах. Не в полити-
ке ли дело?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Думаю, что не в ней. 
Мне кажется, и об этом много го-
ворили, произошел провал: за Ва-
лентином Ивановым, который су-
дил на ЧМ-2006, не успели никого 
подготовить. Сейчас мы, нако-
нец, получили возможность рабо-
тать на большом турнире. Это для 
нас ответственность и радость.

Полный текст беседы с Сергеем 
Карасевым читайте в одном 
из ближайших номеров «РГ»

Йохан Кройф входит в число величайших футболистов мира.

Для игроков российской сборной встреча с Литвой станет первой серьезной проверкой перед Евро-2016.

Акцент

 Сергей Карасев: Тест ФИФА 
все сдают без проблем. 
Разбуди судью, и он тебе
четыре километра пробежит

НОВОСТИ

Ананд обыграл
Карякина
в турнире
претендентов

ИНДИЙСКАЯ 
ЗАЩИТА

Илья Трисвятский

ЭКС-ЧЕМПИОН мира по шах-
матам индиец Вишванатан 
Ананд, играя белыми фигурами, 
заставил сдаться россиянина 
Сергея Карякина в ключевом по-
единке 11-го тура проходящего 
в Москве турнира претендентов.

Уже несколько туров подряд 
в таблице царит двоевластие, 
но пары лидеров постоянно ме-
няются. Очередная рокировка 
на вершине произошла после 
вчерашних партий. Теперь в ком-
пании с выступающим под фла-
гом США итальянцем Фабиано 
Каруаной находится Ананд — оба 
набрали по 6,5 очка. Карякин из-
за своего первого на этом турни-
ре поражения потерял лидирую-
щую позицию и с шестью балла-
ми находится на третьем месте.

Что касается Каруаны, то он 
черными свел вничью партию 
с Веселином Топаловым (Болга-
рия). Такой же исход в поединке 
Аниша Гири (Голландия) и Хика-
ру Накамуры (США). Наш Петр 
Свидлер одолел Левона Ароняна 
(Армения). У этих двух участни-
ков и Гири теперь по 5,5 очка.

Наши ходоки
лишены 
олимпийских 
наград

ДАЛЬШЕ 
НЕКУДА ИДТИ

Анна Козина

СПОРТИВНЫЙ арбитражный 
суд (CAS) в Лозанне аннулиро-
вал результаты шести дисквали-
фицированных российских лег-
коатлетов.

Ходоки Сергей Кирдяпкин и 
Ольга Каниськина были лишены 
медалей Олимпийских игр 2012 
года в Лондоне — золотой и сере-
бряной соответственно. 

Ранее без олимпийской побе-
ды в беге на 3000 метров с пре-
пятствиями осталась Юлия За-
рипова. Теперь ее лишили еще и 
«золота» чемпионата мира 2011 
года. Кроме того, медали отобра-
ли у ходоков Сергея Бакулина 
(«золото» ЧМ-2011), Валерия 
Борчина (мировые титулы 2009 
и 2011 годов) и Владимира Ка-
найкина («серебро» ЧМ-2011).

Напомним, что Российское 
антидопинговое агентство 
РУСАДА объявило о дисквали-
фикации этих спортсменов на 
разные сроки и об избиратель-
ном аннулировании их результа-
тов в период с 2009 по 2012 год. 
Однако Международная федера-
ция легкоатлетических ассоциа-
ций (IAAF) не согласилась с этим 
решением и подала апелляцию в 
CAS, которая и была удовлетво-
рена.

Новый формат
квалификации
«Формулы-1»
не отменят 

ПОГНАЛИ 
НА ВТОРОЙ 
КРУГ

Анна Бекетова

ПРОМОУТЕР «Формулы-1» 
Берни Экклстоун заявил, что но-
вый формат квалификации с вы-
быванием пилотов по ходу сег-
ментов сохранят, по крайней 
мере, до второго гоночного уик-
энда сезона. Гран-при Бахрейна 
пройдет 1—3 апреля. 

— После двух этапов мы смо-
жем понять сильные и слабые 
стороны этого формата, — приво-
дит слова Экклстоуна Autosport. — 
Потом мы все проанализируем 
и решим, стоит ли модифициро-
вать эту схему или вовсе ее лик-
видировать.

Напомним, что после Гран-при 
Австралии гонщики резко рас-
критиковали изменения в регла-
менте. Однако комиссия «Ф-1» 
решила дать этому формату еще 
один шанс. Если эксперимент 
снова не удастся, в запасе есть ги-
бридный вариант. В первых двух 
сессиях квалификации пилоты 
будут выбывать по ходу заезда, 
а восемь сильнейших гонщиков 
будут бороться на протяжении 
всего третьего сегмента. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 марта, суббота
Первый канал

19.00 Россия — Литва. Прямая тран-

сляция.

Сергей Карасев — первый российский судья за 
десять лет, которого позвали на большой турнир.
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